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Болеющие сраму не имут
Матч «Динамо»—«Зенит» сорвал взрыв петарды

Отечественный футбол по-
тряс очередной громкий ин-
цидент, связанный с хулиган-
ским поведением болельщи-
ков. Проходивший в Химках 
в субботу матч чемпионата 
России «Динамо»—«Зенит» 
был остановлен, после того 
как рядом с вратарем дина-
мовцев Антоном Шуниным 
разорвалась брошенная из 
сектора петербуржских фа-
натов петарда. В результате 
футболист, получивший по-
вреждения роговицы глаз, 
был госпитализирован. Хим-
кинская полиция уже возбу-
дила уголовное дело по факту 
противоправных действий 
болельщиков. В совершении 
преступления подозреваются 
молодые женщины, пронес-
шие пиротехническое сред-
ство на арену «внутриполост-
ным способом». «Зениту» 

в связи с ним наверняка будет 
вынесено суровое наказание 
контрольно-дисциплинарным 
комитетом Российского фут-
больного союза (КДК РФС) 
в виде технического пораже-
ния со счетом 0:3 и штрафа на 
крупную сумму. Но эксперты 
не уверены, что жесткими 
санкциями и даже принятием 
«Закона о болельщиках» мож-
но решить проблему насилия, 

захлестнувшего осенью 
 российские стадионы.

Взрывчатка  
из презерватива
Химкинский инцидент стал 
вторым за очень короткий — 
полтора месяца — срок случа-
ем, когда из-за использования 
болельщиками пиротехни-
ки был сорван российский 
футбольный матч. В конце 

сентября из-за него была оста-
новлена встреча 1/16 финала 
Кубка страны между «Торпедо» 
и «Динамо», а торпедовцам, чьи 
болельщики бросали на поле 
взрывпакеты, засчитано тех-
ническое поражение. Но тогда 
пиротехника не нанесла вреда 
здоровью никому из участни-
ков игры. В Химках же постра-
дал голкипер «Динамо» Антон 
Шунин.

Брошенная из сектора за во-
ротами, где разместились зени-
товские болельщики, петарда 
разорвалась в его штрафной на 
36-й минуте субботнего матча. 
Вратарь схватился за лицо, упал 
на газон и долго оставался ле-
жать на нем. Главный судья мат-
ча Алексей Николаев отправил 
команды в раздевалки и больше 
на поле они не появились. Матч 
был отменен.

Позже стало известно, что 
вратарь «Динамо» получил до-
статочно серьезные поврежде-
ния. После медицинского об-
следования Антону Шунину 
был поставлен следующий диа-
гноз: химический ожог рого-
виц, век и конъюнктив обоих 
глаз, а также посттравматиче-
ский отит правого уха со сниже-
нием слуха. По прогнозам вра-
чей, на восстановление ему по-
требуется 10–12 дней.

История в Химках напомни-
ла о том, что произошло в мае 
2005 года на стадионе «Локомо-
тив» во время полуфинального 
матча Кубка UEFA между ЦСКА 
и итальянской «Пармой». В сере-
дине первого тайма рядом с вра-
тарем гостей Лукой Буччи разо-
рвалась петарда, причинившая 
игроку баротравму.  

спорт   >[16]

Противостояние в секторе Газа нарастает, 
сводя к нулю шансы на перемирие между Из-
раилем и палестинским движением «Хамас». 
В ответ на ракетные обстрелы израильской 
территории премьер Биньямин Нетаньяху поо-
бещал вчера расширить действия армии в Га-
зе. Это означает, что практически неизбеж-
ным становится проведение наземной опера-
ции, которая по масштабам превзойдет опера-
цию «Литой свинец» 2008 года. Однако в отли-
чие от событий четырехлетней давности новая 
акция приведет к серьезному международно-
му расколу и невиданной доселе поддержке 
«Хамаса» со стороны все более радикального 
арабского и исламского мира. Как стало из-
вестно ”Ъ“, в ближайшие дни Россия потребу-
ет срочной встречи «ближневосточного квар-
тета», куда помимо нее входят США, ЕС и ООН.

Вчера появились веские доказательства того, 
что полномасштабная наземная операция изра-
ильской армии в секторе Газа, о которой на про-

шлой неделе говорили лишь как об одном из сце-
нариев, становится практически неизбежной и ее 
начало — вопрос ближайших дней. Как признают 
представители израильской армии, по состоя-
нию на вчерашний день Минобороны страны по-
лучило разрешение на призыв 75 тыс. резерви-
стов, из которых 16 тыс. уже находятся в строю. 
Столь масштабной мобилизации в Израиле не бы-
ло много лет: в ходе предыдущей операции в Газе 
«Литой свинец», продолжавшейся три недели, 
под ружье было поставлено 10 тыс. резервистов.

Подтверждением того, что израильское руко-
водство не намерено ограничиваться ударами 
с воздуха, стали и его последние заявления. «Мы 
заставим ”Хамас“ и другие террористические ор-
ганизации заплатить высокую цену. Силы оборо-
ны Израиля готовятся к значительному расшире-
нию своих действий»,— объявил вчера в Иеруса-
лиме премьер Нетаньяху.
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Отказ от повышения государством прямых 
расходов бюджета на национальную эконо-
мику заставляет госкомпании и их владель-
цев искать новые источники денег. По данным 

”Ъ“, Минэкономики вопреки протестам Мин-
фина требует увеличения объема госгарантий 
в 2013 году втрое, до 334 млрд руб. В ответ 
Белый дом требует, по крайней мере от го-
скомпаний, решать проблемы с инвестиция-
ми самим — почти всем указано срочно при-
нимать программу распродажи непрофиль-
ных активов.

Как стало известно ”Ъ“, премьер-министр 
Дмитрий Медведев 15 декабря своим поручени-
ем потребовал от всех представителей интересов 
РФ в открытых ОАО в пятидневный срок прове-
сти заседание советов директоров и наблюда-
тельных советов компаний, на котором голосо-
вать за предлагаемую ими же разработку про-
граммы продажи непрофильных активов этих 
АО. По данным Минэкономики, речь идет о 63 АО 

и их «дочек», включенных в список распоряже-
ния правительства от 23 января 2003 года №91. 
По данным аппарата правительства, проекты со-
ответствующих директив по голосованиям на 
инициированных заседаниях советов директо-
ров АО уже согласованы у профильных вице-
премьеров, сами советы директоров пройдут 
в основном в декабре 2011 года. До конца декабря 
2012 года, таким образом, программой «распро-
дажи активов» будет охвачено большинство АО 
с госучастием — кроме, возможно, «Роснефти», 
для которой может быть сделано исключение, 
как и для всех приватизируемых компаний спи-
ска, а также «Газпром» (см. ”Ъ-Онлайн“).

Требование продажи непрофильных активов, 
помимо прочего, является ответом Белого дома 
на проблемы финансирования инвестпрограмм 
госкомпаний, обострившиеся в ходе бюджетного 
процесса на 2013 год.
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вышел на тропу войны
Наземная операция в секторе Газа  
может начаться на этой неделе
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Проблемные страны еврозоны должны быть благо-
дарны российским туристам. В минувшем летнем 
сезоне турпоток в обремененные долгами Испанию 
и на Кипр вырос почти на 50%, тогда как на самом 
массовом направлении, турецком, он увеличился 
лишь на 7%. В начавшемся зимнем сезоне на фоне 
проседающего пока Египта отдых в Европе по-
прежнему пользуется повышенным спросом, 
утверждают розничные продавцы туруслуг.

Характерной особенностью минувшего летнего ту-
ристического сезона стала возросшая активность лишь 
в августе—сентябре, свидетельствует собранная ”Ъ“ 
статистика по разным странам. Так, турпоток в Тур-
цию, главную российскую здравницу, еще в мае демон-
стрировал отрицательную динамику (на 5%, до 
499,3 тыс. человек), в июне — нулевой прирост 
(613,2 тыс.). В июле был уже зафиксирован рост на 5%, 
до 615,5 тыс. человек, в августе — на 10%, до 646,3 тыс., 
а в сентябре — на 13%, до 578,3 тыс. человек.

На других ключевых пляжных направлениях 
всплеск спроса также пришелся преимущественно на 
бархатный сезон. Наиболее показательны тут Черно-
гория и Хорватия. Из-за климатических особенностей 
Адриатики высокий сезон в этих двух странах ограни-
чен всего двумя месяцами — июлем и августом. Год на-
зад в Черногории был настоящий бум: в июле 2011-го 
число россиян, побывавших на ее побережье, увеличи-
лось на 99%, до 74,7 тыс. человек, в августе 2011-го — на 
73%, до 86,3 тыс. В этом году былой ажиотажный спрос 
не повторился: в минувшем июле турпоток вообще 
упал на 29%, до 52,8 тыс. человек, а в августе вырос 
лишь на 3%, до 88,8 тыс. Зато в сентябре прирост соста-
вил уже 22%, до 43,9 тыс. человек.

потребительский рынок   >[12]

Нас с Бали прогнали
Страны Старого Света пользуются 
повышенным спросом у россиян
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Борис Грызлов 
возглавил 
наблюдательный  
совет «Росатома»

прямая 
речь 
Кто должен отвечать?

Хайдар Алханов, 
вице-президент ФК «Терек», 
 министр спорта Чечни:

— В случившемся виноваты болельщи-
ки «Зенита», которые беспредельнича-
ют на выездных матчах. И наказать нуж-
но команду, чтобы болельщики немного 
угомонились. Также виновата полиция, 
которая дает возможность проносить 
фаеры. Такие моменты можно пресе-
кать, у нас даже спичечный коробок не-
возможно пронести. Если бы это прои-
зошло у нас, то был бы очень большой 
скандал, а некоторым все сходит с рук. 
Необходим очень жесткий закон о бо-

лельщиках, как в Англии. Нарушение 
общественного порядка, в том числе 
и на стадионе, должно караться заклю-
чением на срок от семи месяцев 
до  трех лет. Тогда такого себе никто 
не позволит.

Илья Авербух, 
фигурист, продюсер:
— Я бы оштрафовал «Химки» за недолж-
ный досмотр футбольных болельщиков 
и команду «Зенит» за неадекватных фа-

натов. Если фанаты будут знать, что за 
агрессивное поведение могут оштрафо-
вать техническим поражением их люби-
мую команду, они будут более сдержа-
ны. В любом случае должна проводить-
ся большая внутренняя работа — выра-
ботка неких этических принципов среди 
болельщиков и спортсменов. Надеяться 
только на полицейских невозможно, их 
все равно не хватит, чтобы не допустить 
попадания на стадион идиотов.

(Окончание на стр. 16)

На матче в Химках российские футбольные фанаты, уже приучившие общество к скандальным выходкам, нанесли серьезные травмы голкиперу «Динамо» Антону Шунину   фото дмитРия леБедева
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Ленинградский окружной военный 
суд направил на пересмотр скан-
дальное дело Константина Маркина 
о дискриминации в армии, послу-
жившее поводом для конфликта 
между Конституционным судом (КС) 
и Европейским судом по правам че-
ловека (ЕСПЧ). Возобновление про-
цесса может привести к наделению 
КС полномочиями определять конк-
ретные меры по исполнению реше-
ний ЕСПЧ, как предлагал ранее 
председатель КС Валерий Зорькин. 
Ситуацию обостряют две жалобы на 
игнорирование решений самого КС 
правительством и Генпрокуратурой, 
поступившие в судебные инстанции 
в связи с громкими делами ДТП 
на Ленинском проспекте и экс-вла-
дельца ЮКОСа Платона Лебедева.

Как стало известно ”Ъ“, Ленинградс-
кий окружной военный суд отменил 
определение Санкт-Петербургского 
гарнизонного военного суда, отказав-
шегося пересматривать дело бывшего 
офицера-контрактника и многодетно-
го отца Константина Маркина в связи с 
вынесенным в его пользу решением 
ЕСПЧ. Напомним, ЕСПЧ дважды при-
знал дискриминацией и нарушением 
права на частную жизнь отказ коман-
дования предоставить заявителю трех-
летний отпуск по уходу за ребенком. 
Такое право российские законы предо-
ставляют только женщинам-военно-
служащим, что КС признал соответс-
твующим Конституции ограничени-
ем. Однако ЕСПЧ с этим не согласился 
— сначала в жесткой форме раскрити-
ковав позицию КС, а затем — при пере-
смотре дела Большой палатой повто-
рив свою позицию в более мягких фор-
мулировках без прямой полемики с 
КС. При этом в России коллизия между 
позициями КС и ЕСПЧ так и осталась 
неразрешенной, на что и указал в сво-
ем отказе пересматривать «дело Мар-
кина» Санкт-Петербургский гарнизон-
ный суд. Он подчеркнул, что «разреше-
ние подобных конституционно-право-
вых и конвенциональных проблем от-
носится исключительно к сфере де-
ятельности законодательных и испол-
нительных органов РФ». Поскольку 
господин Маркин к этому времени по-
лучил компенсацию и уволился из ар-
мии, его требование признать неза-
конным действия командования было 
также отклонено.

Окружной военный суд, куда пожа-
ловался господин Маркин, с этим не 
согласился и велел рассмотреть дело 
по существу с учетом позиции ЕСПЧ. 
По сведениям источников ”Ъ“ в судей-
ском корпусе Санкт-Петербурга, на-
иболее вероятным развитием событий 
теперь будет обращение гарнизонного 
суда в КС за разъяснениями. В частнос-
ти, перед КС может быть поставлен 
вопрос, конституционна ли статья 
Гражданского процессуального кодек-
са о пересмотре дел на основании ре-
шения ЕСПЧ и обязательно ли в таком 
случае отменять решение российского 
суда, если он применил норму, нару-
шающую Европейскую конвенцию по 
правам человека, но при этом соот-

ветствующую Конституции. Таким об-
разом, КС вынужден будет поставить 
точку в инициированном им самим 
конфликте. О готовности «закрыть про-
блему» председатель КС Валерий Зорь-
кин заявлял еще в мае этого года на 
Санкт-Петербургском международном 
юридическом форуме. Тогда господин 
Зорькин предложил «пойти на комп-
ромисс», усмотрев в решении Большой 
палаты ЕСПЧ «готовность признать в 
качестве выполнения своего реше-
ния» предоставление отпуска по уходу 
за ребенком всем военнослужащим 
(независимо от пола), выполняющим 
свои обязанности на должностях вспо-
могательного состава. Впрочем, воп-
рос о том, что именно считать должнос-
тями вспомогательного состава и кто 
будет вносить эти поправки в законо-
дательство, до сих пор остается откры-
тым. ЕСПЧ в своем решении указал, 
что «лишение любого военнослужаще-
го — мужчины или женщины — отпус-
ка может быть оправдано только в от-
ношении тех, чьи должностные обя-
занности не могут выполняться други-
ми лицами вследствие таких факто-
ров, как, например, важность занимае-
мой им должности, редкая техничес-
кая квалификация или участие в воен-
ных действиях». Однако господин 
Зорькин предложил «наделить КС пол-
номочием определять необходимость 
принятия мер общего характера по ре-
зультатам вынесения постановления 
ЕСПЧ и формулировать конкретное со-
держание таких мер».

Реакции властей на это предложе-
ние до сих пор не последовало. Но пе-
ресмотр «дела Маркина» приведет к во-
зобновлению дискуссии о приоритете 
национального права над междуна-
родным. И предложение Валерия Зорь-
кина расширить полномочия КС вы-
глядит компромиссом на фоне заморо-
женного в Госдуме законопроекта се-
натора Александра Торшина, предус-
матривающего право КС преодолевать 
решения ЕСПЧ.

Обострившее эту проблему новое 
решение военного суда было вынесе-
но на прошлой неделе одновременно с 
двумя не менее громкими обращения-
ми о неисполнении властями реше-
ний самого КС. Адвокат Игорь Трунов 
обжаловал в Пресненском райсуде без-
действие правительства (в качестве от-
ветчика указан премьер Дмитрий Мед-
ведев), не исполнившего в трехмесяч-
ный срок предписание КС внести поп-
равки в Уголовный процессуальный 
кодекс. Неисполненное решение КС 
касается дела о ДТП на Ленинском про-
спекте с участием вице-президента ЛУ-
КОЙЛа Анатолия Баркова, расследова-
ния которого добиваются родственни-
ки погибших в аварии граждан. Дру-
гую жалобу, непосредственно в КС, на-
правил адвокат Платона Лебедева Вла-
димир Краснов. Он просит КС принять 
«предусмотренные законом меры» по 
фактам игнорирования Генпрокурату-
рой его решений, связанных с «делом 
Лебедева».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург 

КС уперся  
в неисполнение решений 
Своих собственных и ЕСПЧ

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
покинул пост председателя на-
блюдательного совета госкорпо-
рации «Росатом». Его место занял 
председатель высшего совета 
партии «Единая Россия» Борис 
Грызлов. По утверждению источ-
ников ”Ъ“, господин Рогозин сам 
попросил освободить его от этого 
поста, поскольку он одновремен-
но являлся куратором отрасли и 
входил в состав одной из подот-
четных ему структур. О назначе-
нии господина Грызлова на осво-
бодившийся пост будет офици-
ально объявлено сегодня. Он стал 
первым главой наблюдательного 
совета госкорпорации, который 
не занимает должностей в орга-
нах исполнительной власти.

Кураторская чехарда
Владимир Путин 10 ноября подпи-
сал указ №1509 «О членах наблюда-
тельного совета государственной 
корпорации по атомной энергетике 

”Росатом“» (имеется в распоряже-
нии ”Ъ“). Согласно тексту указа, Бо-
рис Грызлов сменит на посту предсе-
дателя наблюдательного совета ви-
це-премьера Дмитрия Рогозина. Указ 
пока не опубликован на официаль-
ном сайте Кремля, но вступил в силу 
с момента подписания. На сайте гос-
корпорации вице-премьер по-пре-
жнему числится председателем на-
блюдательного совета.

Эту должность Дмитрий Рогозин 
занимал чуть больше двух месяцев 
(указ о его назначении президент 
подписал 2 сентября). Он сменил на 
этом посту первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, кроме того, из со-
вета были освобождены вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, бывший 
министр энергетики Сергей Шматко 
и первый заместитель руководителя 
аппарата правительства Сергей При-
ходько. На их места были назначены 
замминистра экономического раз-
вития Андрей Клепач, министр 
энергетики Александр Новак, по-
мощники президента Юрий Трутнев 
и Юрий Ушаков.

За два месяца господин Рогозин 
провел одно заседание совета: 19 
октября были обнародованы основ-
ные показатели деятельности гос-
корпорации за первое полугодие 
2012 года, продемонстрированы от-
четы об экономической эффектив-
ности предприятий ядерного ору-
жейного комплекса, а также пред-
приятий дирекции по ядерной и 
радиационной безопасности. В 
Кремле и «Росатоме» причину от-
ставки господина Рогозина и назна-
чение господина Грызлова офици-
ально не комментируют. Дмитрий 
Рогозин также отказался от ком-
ментариев.

По сведениям ”Ъ“, господин Рого-
зин лично попросил освободить его 
от занимаемого поста. «Вице-пре-
мьер курирует атомную отрасль в 
правительстве, он же возглавляет и 
орган надзора в госкорпорации. По-

лучалось, что он так или иначе имел 
отношение к управленческой струк-
туре ”Росатома“»,— говорит источ-
ник ”Ъ“ в правительстве. Наблюда-
тельный совет — высший орган уп-
равления госкорпорации, который, 
в частности, утверждает стратегию 

деятельности; одобряет программы 
работы, финансовые планы, годо-
вой отчет; назначает и освобождает 
от должностей членов правления 
«Росатома». Кроме того, подобное 
совмещение постов могло не найти 
одобрения на международном уров-
не: по словам собеседника, «миро-
вая практика этого вообще не пре-
дусматривает».

Источник ”Ъ“ в Кремле добавил, 
что Дмитрий Рогозин по-прежнему 
будет отвечать в правительстве за 

атомную отрасль. «У него и так доста-
точно работы, он курирует много на-
правлений, поэтому на них ему и 
следует сосредоточиться,— отмеча-
ет собеседник ”Ъ“.— К вопросам, 
имеющим прямое отношение к уп-
равлению госкорпорацией, отныне 
он непричастен».

По сведениям ”Ъ“, Дмитрий Рого-
зин уже успел на минувшей неделе 
обсудить с Борисом Грызловым по-
ложение дел в атомной отрасли. По 
словам собеседника ”Ъ“ в Кремле, 
официально об освобождении гос-
подина Рогозина с поста главы на-
блюдательного совета и назначении 
на это место господина Грызлова 
должно быть сообщено уже сегодня 
по результатам встречи президента с 
вице-премьером.

Всегда при месте
О знакомстве Бориса Грызлова с 
атомной энергетикой известно не-
много. Например, в августе 2007 го-
да он вместе с губернатором Ленин-
градской области Валерием Сердю-
ковым участвовал в закладке перво-
го камня на строительстве замеща-
ющих мощностей Ленинградской 
АЭС. А в мае 2010 года господин 
Грызлов побывал на выставке 
Expo 2010 в Шанхае, где ознакомил-
ся с результатами деятельности «Ро-
сатома». В 2007 году Госдума, предсе-
дателем которой тогда был Борис 
Грызлов, принимала законы, регу-
лирующие создание госкорпора-
ции «Росатом».

На самом деле и все предыдущие 
назначения господина Грызлова 
оказывались неожиданными. Об-
щероссийскую известность он полу-
чил после думских выборов 1999 го-
да, когда один из победителей — 
блок «Единство» выбрал его лиде-
ром фракции. В политическом акти-
ве Бориса Грызлова тогда было 
лишь неудачное участие в выборах 
питерского законодательного соб-
рания в 1998 году, а также руководс-
тво в 1999 году избирательным шта-
бом кандидата в губернаторы Ле-
нинградской области Виктора Зуб-
кова — он тогда проиграл.

В 2001 году Борис Грызлов по 
инициативе президента Владимира 

Путина возглавил МВД. Ярким со-
бытием в биографии министра 
Грызлова стала операция «Оборот-
ни в погонах» весной—летом 2003 
года, в ходе которой были выявле-
ны коррумпированные работники 
правоохранительных органов. Осе-
нью того же года Борис Грызлов во-
шел в первую тройку списка «Еди-
ной России» на думских выборах, 
по итогам которых вновь стал депу-
татом и был избран спикером. Этот 
пост он занимал в Думе четвертого 
и пятого созывов. На первом же за-
седании Госдумы четвертого созы-
ва, в 2003 году, господин Грызлов 
высказал мысль о том, что «Дума — 
не место для политических бата-
лий»,— она до сих пор используется 
для характеристики Госдумы, кото-
рая «не место для дискуссий».

В думских выборах 2011 года он 
участвовал в списке партии по Туль-
ской области, но работать в Госдуме 
шестого созыва отказался. С тех пор 
Борису Грызлову прочили немало 
должностей (см. справку), но ни од-
ну из них он так и не занял. Тем не 
менее с декабря 2011 года он оста-
вался членом Совета безопасности. 
Обычно эта должность предполага-
ет официальный статус — напри-
мер, главы палаты Федерального 
собрания. Господин Грызлов эту 
практику нарушал.

«Грызлов за последний год доста-
точно много времени уделял пар-
тийной работе, не отвлекаясь на 
другие сферы,— отмечает источ-
ник ”Ъ“ в администрации прези-
дента.— Сейчас же появилась воз-
можность проявить себя в той от-
расли, которая ему небезразлична». 
Кроме того, по словам собеседника 

”Ъ“, «наличие функционера из 

”Единой России“ позволит госкор-
порации ставить более амбициоз-
ные задачи на будущее — законода-
тельные инициативы в отношении 

”Росатома“ будут прорабатываться 
быстрее».

Борис Грызлов стал первым пред-
седателем наблюдательного совета 
какой-либо из существующих гос-
корпораций, не занимая должнос-
тей в органах исполнительной влас-
ти. Например, в «Роснано» этот пост 
занимает вице-президент Сколковс-
кого института науки и технологий 
Алексей Пономарев, во Внешэконо-
мбанке — премьер Дмитрий Медве-
дев. В ряде государственных компа-
ний эта практика более распростра-
нена: советы директоров РЖД и «Аэ-
рофлота» возглавляет бывший за-
меститель главы аппарата прави-
тельства Кирилл Андросов, а компа-
нии «Роснефть» — вице-президент 
РАН Александр Некипелов.

Иван Сафронов,  
Владимир Дзагуто,  
Виктор Хамраев

Борис Грызлов понаблюдает за атомом
В госкорпорации по атомной энергетике он заменит Дмитрия Рогозина
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Константин Малофеев  
не станет депутатом сельсовета

Вяземский райсуд Смоленской области по заявлению прокуратуры отменил регистра-
цию крупнейшего миноритария «Ростелекома» Константина Малофеева в качестве 
кандидата на прошедших вчера довыборах депутатов совета Знаменского сельского 
поселения Угранского района. Мандат депутата сельсовета бизнесмену нужен для то-
го, чтобы занять пост представителя Смоленской области в Совете федерации (СФ). 

Господина Малофеева обвинили в подкупе избирателей — по 500 рублей за голос 
(в Знаменке почти 500 избирателей). Как сообщили «Ъ» в избиркоме муниципального 
образования, господин Малофеев все же стал одним из четырех кандидатов на три де-
путатских места, поскольку решение суда не вступило в силу. На обжалование у госпо-
дина Малофеева есть пять дней. Эксперт ассоциации «Голос» Андрей Бузин пояснил 
«Ъ», что решение может быть отменено, так как судом были допущены нарушения — 
заявление об аннулировании регистрации кандидата необходимо было подавать за во-
семь дней (ст. 78 закона «Об основных гарантиях избирательных прав…»), а в тексте 
судебного решения говорится, что проверка была проведена 16 ноября. Кроме того, 
прокурор не имел права обжаловать регистрацию. Вместе с тем, отметил господин Бу-
зин, сами результаты выборов могут быть отменены через суд, так как подкуп избира-
телей — «серьезное нарушение». Константин Малофеев — один из основателей и уп-
равляющий партнер инвестфонда Marshall Capital Partners. Входил в советы директо-
ров ОАО «Связьинвест» и ОАО «Ростелеком». Входит в попечительский совет создан-
ной фондом Marshall Capital «Лиги безопасного интернета». Владеет около 10% акций 
«Ростелекома». Таисия Бекбулатова

Борис Грызлов  
теперь будет наблюдать  
не за депутатами,  
а за атомщиками   
ФОТО ДмиТрия Духанина

14 декабря 2011 года Борис Грызлов принял 
решение отказаться от депутатского манда-
та. С тех пор СМИ, ссылаясь на источники 
в Кремле и экспертов, прочили ему различ-
ные должности: губернатора Ленинградской 
или Московской областей, полпреда прези-
дента в ЦФО, главы Минюста, гендиректора 
госкорпорации по развитию Дальнего Вос-
тока, президента РФС.

Даже уйдя из парламента, господин Грыз-
лов сохранил членство в Совете безо-
пасности РФ и регулярно участвует 
в его заседаниях и совещаниях. Также 
он сохранил пост председателя вы-
сшего совета партии «Единая Россия». 
В этом качестве он представлял президенту 
кандидатов на должности глав регионов.

24 января 2012 года господин Грызлов 
посетил храм Феодоровской иконы 
Божией Матери в Санкт-Петербурге 
и провел совещание как председатель попе-
чительского совета храма.

30 марта экс-спикер принял участие во 
встрече руководства «Единой России» 
с президентом Дмитрием Медведевым.

24 апреля он присутствовал и высту-
пал в Доме приемов на встрече с Вла-
димиром Путиным, когда премьер сооб-
щил о намерении сложить полномочия пред-
седателя «Единой России».

25 апреля на встрече актива «Еди-
ной России» с Дмитрием Медведе-
вым господин Грызлов заявил, что предсто-
ящий съезд единогласно поддержит канди-

датуру господина Медведева на должность 
председателя партии. При этом на самом 
съезде Борис Грызлов отсутствовал «по се-
мейным обстоятельствам».

6 августа бывший спикер принял учас-
тие в заседании попечительского со-
вета Русского географического обще-
ства, которое провел Владимир Путин.

18 октября он присутствовал на 
встрече президента с активом «Обще-
российского народного фронта».

30 октября господин Грызлов провел за-
седание бюро высшего совета «Еди-
ной России», после чего сообщил журна-
листам о признании успешными региональ-
ных выборов.  

Иван Макаров
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развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
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В Амурской области 
ограничивают протест

Депутаты Амурского заксобрания в первом чтении приняли за-
конопроект о проведении публичных мероприятий. Его подде-
ржали 20 депутатов из 29 присутствовавших (необходимый ми-

нимум — 19 голосов). На октябрьском заседании документ был 
отклонен оппозицией — КПРФ, ЛДПР и «Справедливой Росси-
ей», которую не устроили жесткие ограничения на проведение 
акций. В итоге комитет по законодательству заксобрания немно-
го смягчил требования, разрешив митинговать у магазинов 
и торговых центров. Кроме того, с 50 до 30 м сократили мини-
мальное расстояние между участниками одиночных пикетов 
и также с 50 до 30 м — расстояние от митингующих до объектов, 
проведение массовых мероприятий у которых запрещено. В за-
прещенный список попали аэропорты, вокзалы, здания органов 
власти, парки, рынки, детские и образовательные учреждения, 
религиозные, медицинские и физкультурно-оздоровительные 
сооружения. Второе чтение законопроекта запланировано 
на декабрь. Павел Кошеленко, Благовещенск

Переход на многопартийную работу
Новые политические организации нуждаются в политических деятелях со стажем

«Единую Россию»  
обновляют по-старому
Из 23 региональных отделений партии  
руководители сменились в семи

Губернаторов проверили на дружественность
Эксперты оценили отношения глав регионов и бизнеса

В России нет ни одного  губернатора, 
 который не был бы заинтересован в раз-
витии бизнеса. Тем не менее одни гу-
бернаторы проводят в своем регионе 
«дружественную» по отношению к пред-
принимателям политику, а другие «не-
дружественную». Такую картину по 
итогам всероссийского опроса выяви-
ли социологи московской Лаборато-
рии изучения общественного мнения 
(ЛИОМ). В бизнес-сообществе полага-
ют, что губернаторы придерживаются 
прагматической позиции, которая в ны-
нешней экономической ситуации редко 
отражает интересы бизнеса, работаю-
щего на свободном рынке.

Социологи в этом году опросили по 200 
предпринимателей и экспертов в каждом 
из субъектов федерации. И каждого респон-
дента просили оценить по десятибалльной 
системе, насколько «дружественно» отно-
сится глава региона к предпринимателям. 
Как пояснил ”Ъ“ директор по исследовани-
ям ЛИОМ Илья Лушников, косвенными по-
казателями «дружественности» могли слу-
жить «программы по господдержке пред-
принимателей, предоставляемые субси-
дии и льготы, условия для развития малого 
и среднего предпринимательства, уровень 
коррупции по отношению к бизнесу и др.».

Губернаторов, которые были бы откро-
венно «враждебны» к бизнесу, в России нет. 
Во всяком случае, «единицу» и даже «двойку» 
предприниматели не выставили ни одному 
из глав региона. Ниже 3,2–3,6 балла не полу-
чил никто. Те, кто был оценен ниже «четвер-
ки», и составили группу «недружественных». 

Это губернатор Мурманской области Мари-
на Ковтун, глава Калмыкии Алексей Орлов, 
оренбургский губернатор Юрий Берг, волго-
градский — Сергей Боженов и глава Адыгеи 
Аслан Тхакушинов. «Дружественными» гу-
бернаторы кажутся предпринимателям Та-
тарии (Рустам Минниханов), Калининград-
ской области (Николай Цуканов), Белгород-
ской области (Евгений Савченко), Москвы 
(Сергей Собянин) и Курской области (Алек-
сандр Михайлов). Впрочем, даже в этой пя-
терке лидеров максимальной оценки биз-
несменов не получил никто. Их оценки ва-
рьируются от 8,2 до 8,6.

Илья Лушников уверен, что оценки в 
ближайший год изменятся, «особенно в 
тех регионах, где предстоят выборы гу-
бернаторов». Ведь в те годы, когда губер-
наторы фактически назначались из феде-
рального центра, для каждого главы реги-
она важны были взаимоотношения с фе-
деральной элитой, в том числе бизнес-
элитой, владеющей общефедеральными 
компаниями. И теперь, как выяснили со-
циологи, рейтинг «дружественности» то-
го или иного губернатора зависит от того, 
насколько глубоко в бизнес-пространство 
своего региона он запустил «москвичей» 
— так в некоторых регионах называют фе-
деральные компании, штаб-квартиры ко-
торых находятся в Москве. Если у губерна-
тора интерес к региональной бизнес-эли-
те слабый, то и рейтинг «дружественнос-
ти» во многих случаях у него низкий. Вы-
сокий рейтинг у тех, кто создает условия 
для развития бизнеса в целом, независи-
мо от статуса его собственника.

Но с возрождением выборов, по прогно-
зу господина Лушникова, губернаторы вы-
нуждены будут проявлять больше интереса 
к региональному бизнесу. Точность прогно-
зов ЛИОМ проверит через год, поскольку 
намерен ежегодно выявлять рейтинг «дру-
жественности» губернаторского корпуса.

Губернаторы поступают предельно праг-
матично, сказал ”Ъ“ член генсовета «Дело-
вой России» Анатолий Лейрих. Главы регио-
нов «создают условия для тех бизнес-компа-
ний, которые обеспечивают поступления на-
логов в бюджет». Но экономическая ситуация 
в стране такова, что налоговые поступления 
в большем объеме обеспечивают те бизнес-
структуры, которые занимаются «выполне-
нием госзаказа». По оценке «Деловой России», 
сейчас «порядка 70% трудоспособного насе-
ления страны получают зарплату за счет гос-
бюджета». А это не только бюджетники, уточ-
нил господин Лейрих, но и работники биз-
нес-структур, которые заняты выполнением 
госзаказа. Причем предприниматели, ищу-
щие заказы на «свободном рынке», уже прак-
тически не выдерживают конкуренции ни с 
госучреждениями, ни с бизнес-структурами, 
выполняющими госзаказ. Не имея госзаказа, 
они «не могут платить людям такую же высо-
кую зарплату, которую платят их конкурен-
ты, получающие деньги из бюджета». В свя-
зи с этим Анатолий Лейрих уверен, что даже 
«самые дружественные» губернаторы в обоз-
римом будущем не будут задумываться об ин-
тересах «бизнеса, работающего на свободном 
рынке», независимо от того, какой это бизнес 
— региональный или федеральный.

Виктор Хамраев

Только в одном из четырех регионов, где в ми-
нувшую субботу прошли отчетно-выборные 
конференции «Единой России», был избран но-
вый глава отделения. В соответствии с объяв-
ленным Дмитрием Медведевым курсом на об-
новление партии процесс перевыборов глав 
отделений должен завершиться к 15 декабря. 
В руководстве «Единой России» сообщили, что 
секретари отделений сменились почти в трети 
регионов, где уже прошли конференции. Эк-
сперты отмечают, что это очень высокий про-
цент, но считают обновление искусственным.

Конференции «Единой России» в субботу про-
шли в Республике Коми, Калужской, Рязанской и 
Смоленской областях. Пост главы отделения «Еди-
ной России» в Коми в третий раз сохранил Игорь 
Леонов, недавно ставший мэром Ухты, а прежде ра-
ботавший вице-спикером госсовета Коми. За него 
проголосовали 68 единороссов, а его конкуренты 
— секретари Ухтинского и Сосногорского отделе-
ний Сергей Барбир и Александр Сибецкий — на-
брали пять и один голос соответственно. Господин 
Леонов заверил, что очередной срок проведет в тру-
дах, «как раб на галерах». Рязанские единороссы пе-
реизбрали на пост секретаря политсовета отделе-
ния председателя облдумы Аркадия Фомина. В ка-
честве альтернативы ему были предложены канди-
датуры замсекретаря регионального политсовета 
Юрия Еременко (взял самоотвод) и секретаря отде-
ления Пронского района Галины Кобытовой, кото-
рая заявила о поддержке господина Фомина. В ито-
ге за Аркадия Фомина свои голоса отдали 119 деле-
гатов, а за госпожу Кобытову — 11. Секретарем ка-
лужского отделения также вновь избран Виктор Ба-
бурин (за него проголосовали 87 из 110 делегатов). 
«Действительно, альтернатива заставляет поволно-
ваться,— заявил господин Бабурин после своего пе-
реизбрания.— Новые условия демонстрируют де-
мократический путь развития партии». 

Глава отделения партии власти сменился в 
Смоленской области. Напомним, что 21 августа 
президиум генсовета «Единой России» распустил 

политсовет смоленского отделения и отправил в 
отставку его секретаря Андрея Шматкова, так как 
тот «практически самоустранился» от работы. Но-
вым секретарем политсовета 63 голосами был из-
бран вице-губернатор Игорь Ляхов. Его соперни-
ка, депутата облдумы Артема Турова, поддержали 
только девять делегатов. 

По словам заместителя секретаря генсовета «Еди-
ной России» Алексея Чеснакова, из 23 регионов, где 
уже прошли партийные конференции, в семи бы-
ли выбраны новые секретари. Кроме Смоленской 
области, в их числе Ненецкий автономный округ, 
Санкт-Петербург, Ленинградская, Архангельская, 
Вологодская и Саратовская области. «Это почти 30 
процентов, а в ряде регионов руководство местных 
и первичных отделений обновилось более чем на 
треть. Мне кажется, это достаточно высокий про-
цент, поэтому можно сказать, что проходит масш-
табное обновление»,— сказал он. Господин Чесна-
ков также отметил, что нужно говорить не только 
о количественных, но и о качественных парамет-
рах: «Региональные отделения должны стать более 
открытыми, более конкурентными, более активно 
включаться в избирательные кампании». 

Политолог Дмитрий Орешкин считает, что 
«семь сменившихся руководителей региональ-
ных отделений из 23 регионов — это много». «Но 
в реальных условиях обновляться очень тяжело, 
главы региональных отделений ”Единой России“ 
должны ”обеспечивать вертикаль“. Значит, сверху 
надавили и решили кем-то пожертвовать»,— пола-
гает он. «Думаю, что к 15 декабря процентное соот-
ношение сменившихся и переизбранных секрета-
рей будет меньше, ведь после единого дня голосо-
вания 14 октября ”Единая Россия“ отчиталась, что 
хорошо провела выборы»,— предположил госпо-
дин Орешкин, отметив, что система ценностей в 
партии все равно останется прежней. 

Наталья Корченкова, Сергей Горяшко,  
Наталья Башлыкова;  
Дарья Шучалина, Сыктывкар; 
Александр Асадчий, Смоленск

Руководящие посты в новых 
партиях получают бывшие 
члены старых организаций. 
Левые партии призывают со-
здать новую единую компар-
тию, демократы говорят о го-
товности сотрудничества со 
всеми, кроме экстремистов. 
Эксперты считают, что пе-
реход в новые партии может 
быть интересен политикам с 
финансовой точки зрения: для 
участия в выборах не придет-
ся делать крупные спонсорс-
кие взносы, а в самих партиях 
заинтересованы в привлече-
нии популярных личностей.

Либерализация законодатель-
ства о партиях привела к мигра-
ции политиков из старых орга-
низаций в новые. В «Родине» и 
в Российской партии пенсионе-
ров за справедливость ждут чле-
нов «Справедливой России» (пар-
тия была создана путем объеди-
нения «Родины», Партии пен-
сионеров и Партии жизни). Гла-
ва президиума политсовета «Ро-
дины» Сергей Шишкарев, кото-
рый в Госдуму прошлого созыва 
избрался от «Единой России» и 
возглавлял думский комитет по 
транспорту, уход в «Родину» объ-
яснил ”Ъ“ тем, что участвовал в 
ее создании в 2003 году. «Мой пе-
реход в ”Единую Россию“ был 
связан с тем, что я не поддержи-
вал объединение ”Родины“ с 
Партией пенсионеров и Парти-
ей жизни. Теперь мы решили, 
что ”Родина“ будет нашим окон-
чательным проектом»,— подчер-
кнул господин Шишкарев.

По словам лидера «Родины» 
Алексея Журавлева, в партию уже 
обратились 8 тыс. вышедших из 
«Справедливой России» партий-
цев «от Камчатки до Калинингра-
да». В Свердловской области на-
чалось воссоздание местных от-
делений партии, которые пере-
стали существовать, когда «Роди-
на» влилась в «Справедливую Рос-
сию». В Забайкальском крае отде-
ление «Родины» намерен возгла-
вить бывший руководитель от-
деления «Справедливой России» 
Александр Михайлов.

На прошлой неделе восстано-
вительный съезд провело дви-
жение «Развитие предпринима-
тельства», которое было созда-
но в 1998 году, в 2002-м — пре-
образовано в партию, которая в 
2006 году вошла в состав «Спра-
ведливой России». Его лидером 
вновь избран депутат Госдумы 
от «Справедливой России» Иван 
Грачев, а депутат-справоросс Ок-
сана Дмитриева вошла в прези-
диум совета. Господин Грачев 
объяснил: в 2006 году в движе-
нии полагали, что «мы живем в 
период застоя, когда чрезвычай-
но трудно добиваться конкрет-
ных результатов». Сейчас же, по 
его мнению, время «второго пе-
риода застоя» заканчивается, и 
именно предприниматели мо-
гут создать «настоящую демокра-
тию». При этом, как пояснила ”Ъ“ 
госпожа Дмитриева, перерегист-
рировать движение в партию по-
ка не планируют. Однако источ-
ник ”Ъ“ в партии утверждает, что 
в случае развала «Справедливой 
России» Иван Грачев и Оксана 

Дмитриева «Развитие предпри-
нимательства» смогут использо-
вать как «запасную площадку».

Евгений Артюх, который в 
2011 году избрался в заксобрание 
Свердловской области от «Обще-
российского народного фрон-
та» (ОНФ) и вступил во фракцию 
«Единой России», стал замести-
телем председателя Российской 
партии пенсионеров за справед-
ливость. «Российские пенсио-
неры поддерживали Владими-
ра Путина на президентских вы-
борах. Я считаю, было бы логич-
но, если бы мы присоединились 
к ”Народному фронту“»,— отме-
тил господин Артюх. Лидер Пар-
тии пенсионеров Игорь Зотов 
сказал, что пока решение не при-
нято. «У нас уже был негативный 
опыт сотрудничества с другими 
политическими силами. Сейчас 
мы стараемся опираться на собс-
твенный актив. Но если ОНФ 
предложит нам присоединить-
ся, то мы рассмотрим это предло-
жение»,— сообщил он.

Политбюро ЦК «Коммунис-
тов России» состоит в основном 
из бывших членов КПРФ, вклю-
чая председателя Максима Су-
райкина. Он сообщил, что перед 
организацией стоит задача созда-
ния единой компартии. «В парт-
списки КПРФ на выборах попа-
дают крупные бизнесмены, ря-

довые члены партии не прини-
мают никаких решений. Мы хо-
тим добиться того, чтобы вся пар-
тия ушла от Зюганова»,— гово-
рит господин Сурайкин. По его 
словам, в Тольятти около ста чле-
нов горкома КПРФ присоедини-
лись к «Коммунистам России». В 
красноярском крайкоме КПРФ 
сразу 12 членов КПРФ покинули 
партию. Среди них депутат гор-
совета Нина Михалева, бывший 
депутат заксобрания Людмила 
Пашкова, экс-заведующая отде-
лом агитации и пропаганды гор-
кома Ирина Ефремова. В заявле-
нии экс-коммунисты обвинили 
руководство партии в «подавле-
нии всякой критики» и «отступ-
лении от идеалов коммунизма». 
«Для партии стало нормой выдви-
жение в органы власти не пред-
ставителей рабочего класса и тру-
довой интеллигенции, а партий-
ных чиновников и спонсоров»,— 
говорится в нем. Куратор местно-
го отделения «Союза коммунис-
тов России» Андрей Селезнев со-
общил, что вышедшим из пар-
тии предложено вступить в союз, 
который может составить конку-
ренцию «Коммунистам России».

В федеральный политсовет 
«Гражданской платформы» Ми-
хаила Прохорова вошли быв-
ший член фракции ЛДПР в Госду-
ме Рифат Шайхутдинов и быв-
ший единоросс мэр Ярославля 
Евгений Урлашов. В «Гражданс-
кой платформе» сообщили: «Мы 
не ставим цель переманить чле-
нов других партий, но мы откры-
ты для сотрудничества с членами 

любых организаций, кроме экс-
тремистских». В Магадане депу-
тат гордумы от «Единой России» 
Рафаэль Фатыхов возглавил ре-
гиональное отделение партии 
«Умная Россия». «“Единая Рос-
сия“ закостенела в своем кон-
серватизме и абсолютно не го-
това воспринимать прогрессив-
ные идеи,— считает он.— ”Ум-
ная Россия“ открыта для идей, 
но при этом намерена поддержи-
вать Владимира Путина. О выхо-
де из партии власти подумывают 
и другие депутаты».

Лидер челябинского отделе-
ния «Правого дела» Андрей Неки-
пелов принял решение о выходе 
из партии, объяснив это тем, что 
«решил сосредоточиться на сво-
ей работе проректора в Челябин-
ском госуниверситете». При этом 
господин Некипелов решил про-
должить работу в челябинском 
Комитете гражданских инициа-
тив (лидером является Алексей 
Кудрин), где будет «проявлять 
свою гражданскую позицию».

Заместитель секретаря генсо-
вета «Единой России» Алексей 
Чеснаков сказал ”Ъ“, что «в пар-
тии спокойно относятся к тому, 
что из нее выходят люди, кото-
рые не могут реализовать себя в 

”Единой России“ по разным при-
чинам, в том числе из-за недо-
статка личных амбиций и воз-
можностей». «Если они не могут 
реализовать себя в рамках ”Еди-
ной России“, то вряд ли они ре-
ализуют себя на заметном уров-
не в новых партиях, которые не 
обладают достаточным ресур-
сом, для того чтобы бороться за 
власть, по крайней мере на сегод-
няшний день»,— полагает гос-
подин Чеснаков. «Перестановки 
в партиях — нормальная ситуа-
ция,— считает глава консалтин-
говой группы ”Пирогов и парт-
неры“ Александр Пирогов.— По-
литических активистов на регио-

нальном уровне не так много, по-
этому за них в отдельных случаях 
может разворачиваться борьба. А 
в новых партиях у политиков по-
является больше шансов занять 
руководящие должности». Ди-
ректор Международного инсти-
тута политической экспертизы 
Евгений Минченко добавил, что 
«в традиционных партиях за мес-
то в списке кандидатов или за ру-
ководящую должность часто тре-
буются существенные финансо-
вые вложения», а в «новых парти-
ях такого нет, они заинтересова-
ны в привлечении популярных 
личностей».

Мария Плюснина, 
Дмитрий Мальков, 
Красноярск;  
Людмила Щербакова, 
Магадан;  
Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Софья Самохина, 
Наталья Корченкова

Обмен партийцами 
Откуда уходят Куда уходят
КПРФ «Коммунисты России», «Союз коммунистов России»

«Справедливая Россия» «Родина», Российская партия пенсионеров за справедливость

«Единая Россия» «Гражданская платформа», «Умная Россия», «Родина»

ЛДПР «Гражданская платформа»

«Правое дело» Комитет гражданских инициатив

Партия «Родина» 
 пополняется кадрами 
«Справедливой 
России» и «Единой 
России» 
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В минувшую пятницу жители дагестан
ского селения Гимры перекрыли авто
дорогу. Они добивались таким обра
зом  освобождения трех односельчан, 
задержанных полицией по подозрению 
в хранении оружия. Все трое были сняты 
с авиарейса Махачкала–Стамбул в аэро
порту столицы Дагестана в четверг и уже 
в субботу отпущены без предъявления 
обвинения.

Около 200 жителей селения Гимры Ун-
цукульского района республики перекры-
ли трассу в районе местного моста в пят-
ницу. Мост находится примерно в 8 км от 
самого длинного в России тоннеля, соеди-
няющего Махачкалу с несколькими гор-
ными районами, рядом с временным по-
селком, обустроенным перед станцион-
ным узлом Ирганайской ГЭС. После моста 
трасса разветвляется в двух направлениях: 
одно из них, являющееся продолжением 
федеральной трассы, ведет в Ботлихский 

район, второе — в Унцукульский и Герге-
бильский. На разблокирование стратеги-
чески важного участка дороги были на-
правлены сотрудники местного райотде-
ла полиции и прикомандированные поли-
цейские из других регионов, зачисленные 
во временную оперативную группу (ВОГ). 
Однако толпа встретила их градом кам-
ней. Инцидент был записан на мобильные 
телефоны самими сельчанами, один из ро-
ликов, размещенный на YouTube, широко 
разошелся по сети и попал в эфиры неко-
торых телеканалов. Противостояние про-
должалось в целом около двух с полови-
ной часов. Однако после первого эпизода 
с метанием камней, зафиксированного на 
видео, конфликтующие стороны отошли 
на занятые позиции и не предпринимали 
активных действий. По данным республи-
канского МВД, в ходе инцидента двое со-
трудников ВОГ получили телесные пов-
реждения, а служебная автомашина УАЗ 

местного райотдела полиции покидала 
место происшествия с разбитыми стекла-
ми и вмятинами.

Как рассказал ”Ъ“ глава села Аляса Ма-
гомедов, на место ЧП из Махачкалы при-
были чиновники и руководители респуб-
ликанского МВД. Решающим для разряд-
ки ситуации стало участие в переговорах 
между протестующими и силами правопо-
рядка заместителя председателя народного 
собрания Дагестана Сайгидахмеда Ахмедо-
ва и директора дирекции федеральной це-
левой программы «Юг России» по Дагеста-
ну Испая Омаракаева. Гимринцы согласи-
лись разойтись, получив гарантии, что за-
держанных переведут из Махачкалы в рай-
центр Шамилькалу, а дальнейшее разбира-
тельство будет взято под контроль зампре-
дом парламента.

По словам главы села, в субботу все трое 
были отпущены из полиции без предъявле-
ния какого-либо обвинения. В то же время, 

по словам руководителя села, Ахмед Маго-
медов, Али Сулейманов и Шамиль Нурма-
гомедов были избиты и в процессе задер-
жания в аэропорту, и во время нахождения 
в одном из полицейских подразделений. 
Теперь, после медицинского освидетельс-
твования, они намерены подать заявления 
в прокуратуру с требованием привлечь к от-
ветственности сотрудников правоохрани-
тельных органов, применявших к ним не-
законные методы (в том числе пытку элект-
рическим током).

В то же время видео с записью инциден-
та у моста может стать вещественным дока-
зательством для предъявления обвинения 
участникам акции протеста. Сейчас, расска-
зал ”Ъ“ Аляса Магомедов, обстановка в селе 
спокойная. Однако ожидается, что уже в по-
недельник отдельных участников перекры-
тия дороги могут вызвать в полицию для 
разбирательства по поводу акции протеста.

Юлия Рыбина, Махачкала

Сельский способ снятия обвинения 
В Дагестане перекрыли дорогу и добились освобождения задержанных земляков 

В Краснодарском краевом суде на про
цессе по делу банды Сергея Цапка со
стоялось необычное заседание: сторо
ны обсуждали показания предполага
емых членов организованной преступ
ной группировки (ОПГ) — Виталия Ива
нова и Сергея Карпенко, которые по
кончили с собой в камере СИЗО во вре
мя следствия.

Краснодарский краевой суд, рассмат-
ривающий дело в отношении кущевской 
банды «Цапковские», перешел к допросам 
свидетелей. Как ранее сообщал ”Ъ“, пе-
ред судом предстали шесть членов ОПГ — 
Сергей Цапок, Вячеслав Цеповяз, Влади-
мир Алексеев, Игорь Черных, Владимир 
Запорожец и Николай Цапок — дядя Сер-
гея Цапка. Всем подсудимым предъявле-
но обвинение в бандитизме, убийствах, 
разбойных нападениях. Всего, по версии 
обвинения, жертвами «цапковских» начи-
ная с 1998 года стали 19 человек, в том чис-
ле семья Серевера Аметова и его гости, по-
гибшие в ноябре 2010 года. Накануне суд 
установил порядок исследования доказа-
тельств: эпизоды преступлений будут рас-
сматриваться в хронологическом поряд-
ке — сначала будут допрошены свидете-
ли, которых по делу насчитывается более 
400 человек, затем исследуют доказатель-
ства, а подсудимых допросят по ходу про-
цесса. Перед допросом свидетелей обви-
нение предложило огласить показания 
«цапковских» — Виталия Иванова и Сер-
гея Карпенко, которые покончили с собой 
в СИЗО летом прошлого года. Защита об-
виняемых возражала против того, чтобы 
показания звучали в присутствии присяж-
ных, так как, по словам защитника подсу-
димого Цапка Игоря Скрипки, у него име-
ются сомнения в подлинности подписей 
Иванова и Карпенко в протоколах допро-
сов и проверки показаний на месте. Суд 
не удовлетворил ходатайство о назначе-
нии почерковедческой экспертизы, после 
чего гособвинитель Светлана Некоз зачи-
тала присяжным два протокола допросов 
Сергея Карпенко.

По словам Сергея Карпенко, он нахо-
дился в зависимом положении по отно-
шению к Сергею Цапку, который, утве р-
ждал Карпенко, «поработил его и заста-
вил работать на полях за небольшую пла-
ту». Сергей Карпенко, согласно его по-

казаниям, при жизни рассказал следс-
твию, что летом 2010 года по приказу 
Цапка участвовал в разбойном нападе-
нии на дом жительницы станицы Кане-
ловская Тать яны Гутровой, однако лич-
но не причинял вреда оказавшимся в до-
ме пожилой жен щине и девочке, а толь-
ко охранял вход. Вопросов о том, ради че-
го было совершено нападение, он не за-
давал ни до, ни по сле преступления. Так-
же «втемную» лидеры банды, по словам 
Карпенко, использовали его и при под-
готовке к нападению на дом Аметовых. 
Обвиняемый рассказал, что по приказу 
Владимира Алексе ева, не задавая вопро-
сов о цели, днем 4 ноября купил перчат-
ки и скотч, затем приехал к дому Рябцева 
(осужден на 20 лет лишения свободы), где 
собрались Сергей Цапок, Владимир Алек-
сеев, Игорь Черных и Андрей Быков (так-
же осужден на 20 лет). Только в машине 
во время поездки к дому Аметовых Сер-
гей Цапок, по словам Карпенко, объявил 
своим соо бщникам: «Сегодня будет про-
лито много крови и прои зойдет то, к чему 
я готовился восемь лет». Как сказал Сер-
гей Карпенко, он понял, что Цапок наме-
рен убить Серевера Аметова, мстя за свое-
го брата Николая, застреленного в 2002 го-
ду. Сергей Карпенко сообщил, что на мес-
те преступления коман довали Сергей 
Цапок и Владимир Алексеев, а он снача-
ла сто рожил в спальне женщин с детьми, 
но затем лидеры ОПГ заставили его при-
нять участие в резне — он несколько раз 
ударил ножом в спину связанных скотчем 
мужчин. Карпенко пояснил следователю: 
«Убивая людей, я спасал свою жизнь — 
я считал, что Цапок меня тоже убьет». По 
словам Карпенко, он несколько раз про-
сил сообщников оставить в живых де-
тей, но его не послушали. Когда бандиты 
убивали хозяина дома Серевера Аметова, 
по словам Сергея Карпенко, тот несколь-
ко раз сказал ему, что не убивал Николая 
Цапка, однако, как рассказал обвиняе-
мый, Сергей Цапок ответил: «Мне все рав-
но, я и так все знаю». На следующем засе-
дании 21 ноября оглашение показаний бу-
дет продолжено; также будут показаны ви-
деоматериалы проверок показаний Ива-
нова и Карпенко.

Анна Перова,  
Краснодар

Покойный бандит  
во всем признался
По делу кущевской ОПГ заслушали показания 
повесившегося подследственного
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Уголовное дело, возбужденное в отно
шении одного из организаторов двой
ного теракта в Махачкале в сентябре 
2011 года, направлено в Верховный суд 
Дагестана. Как установило следствие, 
Магомед Байдиев, боевик из шамиль
калинской диверсионнотеррористи
ческой группы, участвовал также в ряде 
других нападений на сотрудников пра
воохранительных органов. Обвиняемый 
заключил соглашение со следствием, 
и поэтому его дело было выделено в от
дельное производство.

Магомед Байдиев обвиняется в соверше-
нии преступлений, предусмотренных ст. 
210 (участие в преступном сообществе), 209 
(бандитизм), 205 (террористический акт), 
317 (посягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительного органа) и 222 УК РФ 
(незаконный оборот огнестрельного ору-
жия, боеприпасов и взрывных устройств). 
По версии следствия, в марте 2011 года он 
добровольно, по предложению «активного 
члена» религиозно-экстремистского банд-
подполья Эльдоса Зульфугарова, вошел 
в состав так называемого шамилькалинс-
кого сектора — бандгруппы, которая дейс-
твовала на территории Махачкалы и входи-

ла в качестве структурного подразделения 
в состав «вилаята Дагестан» (так боевики на-
зывают часть провозглашенного ими «има-
рата Кавказ»).

Байдиев, как выяснили следователи, 
вместе с другими членами группы при-
нял непосредственное участие в соверше-
нии террористических актов в Махачкале 
в августе 2011 года на улице Акушинского 
и в ночь на 22 сентября того же года на ули-
це Дахадаева, а также в нападении на высо-
копоставленного сотрудника ФСБ.

21 августа прошлого года в помещении 
магазина «Ястреб», расположенного в жи-
лом доме по улице Акушинского, и рядом 
с ним с интервалом в несколько минут сра-
ботали два самодельных взрывных уст-
ройства (вторая бомба сдетонировала пос-
ле того, как на месте происшествия собра-
лись сотрудники правоохранительных ор-
ганов и зеваки из числа местных жителей). 
В результате ранения различной степени 
тяжести получили несколько сотрудников 
полиции и гражданские лица.

Спустя примерно месяц, 18 сентября, 
Магомед Байдиев и его подельники орга-
низовали нападение на начальника отде-
ления управления ФСБ по Дагестану Ахме-

да Магомедова. Оно было совершено око-
ло 23:30 во дворе дома №57А по проспек-
ту Имама Шамиля. Офицер ФСБ припар-
ковал свой Lexus и только успел выйти из 
машины, как сзади к нему подошел неиз-
вестный и расстрелял его из автоматичес-
кого пистолета Стечкина. Шансов выжить 
у подполковника не было — сотрудники 
следственно-оперативной группы обна-
ружили на месте происшествия 16 гильз 
и 2 пули калибра 9 мм. Убийца скрылся, 
захватив пистолет чекиста. 36-летний Ах-
мед Магомедов с 2004 года занимал долж-
ность начальника Гунибского отделения 
ФСБ. До этого он работал в отделе управле-
ния, в сферу внимания которого входили 
преступления, совершаемые сотрудника-
ми МВД. В Махачкалу, по словам источни-
ка, господин Магомедов приехал из высо-
когорного района на выходные, чтобы на-
вестить свою жену. За три недели до это-
го скончался их девятимесячный ребе-
нок, и супруга подполковника, пережив-
шая тяжелый стресс, жила в последнее вре-
мя у своей матери в Махачкале.

А спустя еще три дня боевики из «ша-
милькалинского сектора» организовали 
двойной теракт в центре Махачкалы. Две 

мощные самодельные бомбы сработали 
на небольшом расстоянии друг от друга на 
пересечении улиц Дахадаева и Ермошки-
на. В результате один сотрудник МВД по Да-
гестану скончался на месте происшествия, 
еще 52 сотрудника правоохранительных 
органов и более 50 гражданских лиц полу-
чили ранения различной степени тяжести. 
Общая сумма материального ущерба, нане-
сенного гражданам и юридическим лицам 
(банковским учреждениям, торговым орга-
низациям и предприятиям сферы услуг), 
находившимся в районе взрывов, превы-
сила 60 млн руб.

Магомед Байдиев в ходе предваритель-
ного следствия изъявил желание оказывать 
содействие в расследовании и раскрытии 
преступлений, и с ним было заключено до-
судебное соглашение о сотрудничестве. Де-
ло в отношении него было выделено в от-
дельное производство. Расследование в от-
ношении еще двух арестованных участни-
ков бандгруппы, а также семерых фигуран-
тов, объявленных в розыск, продолжается.

Юлия Рыбина, Махачкала

Боевик из «шамилькалинского сектора»  
договорился со следствием
Организатор сентябрьских терактов содействовал их раскрытию
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На прошлой неделе в зале 
«Атриум» отеля «Балчуг-Кем-
пински» состоялось традици-
онное празднование Дня бан-
кира. Мероприятие, как всег-
да, было организовано Рос-
сийским союзом промыш-
ленников и предпринимате-
лей, рейтинговым агентством 
Fitch Ratings и журналом 
«Итоги». Кроме традиционно-
го обнародования сводных 
рейтингов российских банков 
и крупнейших кредитных ор-
ганизаций по версии Fitch 
Ratings, собравшиеся финан-
систы при деятельном со-
участии актера Александра 
Калягина и маэстро Владими-
ра Спивакова вручили пре-
мию «Большие деньги».

Мероприятие проходит в де-
вятый раз по одному и тому же 
сценарию, менять который бы-
ло бы бессмысленно — собира-
ются высокопоставленные 
представители власти и бизне-
са, делают друг другу компли-
менты, вручают награды, на на-
питки и закуски обращают вни-
мание только наименее высоко-
поставленные, расходятся. Оче-
видно, каждый последующий 
День банкира мог бы стать близ-
нецом предыдущего, но некото-
рые коррективы вносит жизнь: 
то подкинет кризис, который 
заставил финансистов вклю-
чить чувство юмора при подве-
дении итогов года, то выведет 
из списка приглашенных поли-
тика Алексея Кудрина, который 
однажды сам стал лауреатом 
«Больших денег». В 2009 году 
банкирское сообщество реши-
ло присудить тогдашнему главе 
Минфина главный приз с фор-
мулировкой «За финансовую ус-
тойчивость».

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов довольно формально 
поприветствовал собравшихся 
и сказал несколько слов о «пра-
вильной» и «неправильной» при-
ватизации. При этом спустя пол-
часа (примерно столько времени 

потребовалось управляющему 
директору Fitch Rating СНГ Дмит-
рию Суркову, чтобы прочесть 
специальный аналитический до-
клад о состоянии дел в банковс-
кой сфере) номинацию «Сделка 
года» получил Сбербанк за ус-
пешно проведенное SPO, что ста-
ло крупнейшей приватизацион-
ной сделкой в России. «Банкиром 
года» стал предправления Газпро-
мбанка Андрей Акимов, лучшим 
«Региональным банком» призна-
ли челябинский Челиндбанк, 
в номинации «Достижение года» 
наградили Альфа-банк, а лучшим 
иностранным банком назвали 
«Райффайзен». 

Наверняка руководству Че-
линдбанка было очень прият-
но, для всех остальных собрав-

шихся распределение наград 
было довольно предсказуемым 
и не всецело захватило внима-
ние: в аудитории начали шушу-
каться. В частности, глава Дой-
че-банка Павел Теплухин, кото-
рый недавно получил награду 
от инвестбанкирского сообщес-
тва в номинации «Легенда ин-
дустрии», говорил о том, что 
стать легендой при жизни как-
то слишком обязывает, поэтому 
он «сделал все, чтобы получить 
шанс поучаствовать в номина-
ции ”Открытие года“ в какой-
нибудь теперь уже просто бан-
кирской премии». Этими пере-
живаниями он делился с генди-
ректором ФК «Открытие» Вади-
мом Беляевым, который нахо-
дится в полушаге от президент-
ского кресла в Номос-банке, 
и если этот полушаг будет сде-
лан, то у организаторов беско-
нечного количества премий по-
явится шанс засыпать его награ-
дами в номинациях типа «На-
дежда», «Открытие» и «Легенда».

Тем временем «Большие де-
ньги» подходили к концу и боль-
шинства крайне важных гостей 
в зале уже не было, когда госпо-
дин Спиваков поднялся на сце-
ну с тем, чтобы вручить награду 
безусловной финансовой леген-
де Виктору Геращенко. Название 
номинации сформулировали 
следующим образом: «За вклад 
в развитие общественной бан-
ковской системы», и принять 
приз господин Геращенко при-
шел лично, хотя очень давно ни-
куда не выходит, а выступает, 
как правило, с речами, осуждаю-
щими действия правительства 
по разным вопросам. Впрочем, 
действия оппозиции господин 
Геращенко также осуждает, поэ-
тому, вероятно, вручение ему на-
грады не потребовало какой-то 
особенной смелости со стороны 
организаторов. Зато аплодис-
менты тех, кто оставался в этот 
момент в зале, были удивитель-
но продолжительными.

Евгения Милова

Финансы поют романсом
Вручили премию «Банкир года»

Как стало известно ”Ъ“, За-
москворецкий суд приступил 
к рассмотрению громкого 
дела о вымогательстве, са-
мым громким фигурантом 
которого является извест-
ный сценограф Борис Крас-
нов. Сам он находится за гра-
ницей в больнице, его дело 
выделено в отдельное про-
изводство, а под суд пошли 
его предполагаемые подель-
ники — директор департа-
мента внешнеэкономичес-
ких отношений министерс-
тва промышленности и тор-
говли Сергей Шилов, замна-
чальника отдела выставок 
этого же министерства Юрий 
Богданов, а также юрист ин-
вестиционной компании 
«Магма» Игорь Дунаев. 
Следствие считает, что они 
вымогали имущество у ком-
пании «Инконнект», которая 
специализируется на прове-
дении выставок. 

Замоскворецкий суд при-
ступил к разбирательству вы-
звавшего большой обществен-
ный резонанс дела о вымога-
тельстве акций компании «Ин-
коннект», которая участвовала 
в подготовке российского па-
вильона на проходившей в ав-
густе этого года в Корее выстав-
ке «Экспо».

Как не раз рассказывал «Ъ», 
это уголовное дело было воз-
буждено 31 августа прошлого 
года после обращения в право-
охранительные органы генди-
ректора и совладелицы ГК «Ин-
коннект» Татьяны Садофьевой. 
В своем заявлении предприни-
мательница сообщила, что пос-
ле того как ее фирма выиграла 
гостендер на оформление вы-
ставочного павильона России 
на «Экспо», у нее заодно начали 
вымогать доли в ее фирме. При 
этом госпожа Садофьева предо-
ставила силовикам диски с ау-
диозаписями своих перегово-
ров с вымогателями.

Сначала дело было возбуж-
дено в отношении «неустанов-

ленных лиц», однако уже ско-
ро в нем появились фигуран-
ты — Борис Краснов, директор 

департамента внешнеэконо-
мических отношений Минп-
ромторга Сергей Шилов, его 
подчиненный, замначальника 
отдела выставок министрества 
Юрий Богданов, а также за-
мгендиректора некоммерчес-
кого партнерства «Спортивное 
информационное агентство 
Олимпийского комитета РФ» 
Олег Литошенко и юрист ин-
в естиционной к омпании 
«Магма» Игорь Дунаев. Послед-

ний, говорится в материалах 
дела, встретившись в августе 
2011 года с сыном заявитель-
ницы Андреем, который явля-
ется коммерческим директо-
ром компании своей матери, 
стал угрожать ему полицейс-
кими проверками, возбужде-
нием уголовных дел, а также 
разрывом госконтракта (его 
стоимость составила 375 млн 
руб.). В качестве отступных 
предпринимателю было пред-
ложено передать все имущест-
во (в том числе и выставочный 
проект) компании. После того 
как имена всех подозревае-
мых были установлены, их 
действия были квалифициро-
ваны по ст. 163 УК РФ (вымога-
тельство, совершенное груп-
пой лиц). 

Из фигурантов расследова-
ния лишь Борис Краснов не 
пошел под суд: в сентябре 
2011 года он был отпущен Ос-
танкинским судом Москвы 
под залог 5 млн руб., после че-
го был отпущен в Германию на 
лечение с диагнозом «ин-
сульт». В отношении него дело 
было выделено в отдельное 
производство и приостановле-
но до выздоровления обвиня-
емого.

Ни один из нынешних под-
судимых вины не признает — 
все фигуранты считают себя 
жертвами оговора со стороны 
потерпевших. В частности, ад-
вокат Шилова Дмитрий Чес-
нов утверждает, что отноше-
ния между его подзащитным 
и потерпевшими стали очень 
напряженными, после того 
как чиновник обнаружил, что 
поручителем «Инконнекта», 
уже выигравшего тендер, яв-
ляется компания из Набереж-
ных Челнов, чья финансовая 
со с тоя тел ь н о с т ь  в ы з ва л а 
у Шилова сомнения. Как счи-
тает чиновник, именно бо-
язнь разоблачения побудила 
семью Садофьевых оговорить 
фигурантов дела.

Владислав Трифонов

В зале суда обошлись  
без сценографа 
Подельников Бориса Краснова судят в его отсутствие

Награждение Виктора 
Геращенко зал встре-
тил бурными продол-
жительными аплодис-
ментами ФОТО ВячеслаВа 

ПрОкОФьеВа

В связи с плохим со-
стоянием здоровья 
сценографа Бориса 
Краснова дело о вымо-
гательстве в отноше-
нии него выделено 
в отдельное произ-
водство  
ФОТО ВалерИя леВИТИНа

19 ноября — Театр наций. Торжест-
венная церемония вручения премии 
журнала Glamour «Женщина года». Сре-
ди гостей и участников — Иван Ургант, 
Ольга Шелест, Маргарита Митрофано-
ва, Ксения Собчак, Илья Яшин, Авдотья 
Смирнова, Анатолий Чубайс, Сергей 
Светлаков, Ирина Шейк, Иван Дорн, Ве-
ра Брежнева, Оксана Фандера, Оксана 
Акиньшина, Алиса Хазанова.***
20 ноября — Дом актера имени А. А. 
Яблочкиной. Капустник по случаю от-
крытия нового, 76-го театрального 

сезона. Ожидаются Олег Табаков, 
Юрий Яковлев, Александр Ширвиндт, 
Лариса Голубкина, Виктор и Федор 
Добронравовы, Сергей Капков, Игорь 
Золотовицкий, Александр Жигалкин.***
20 ноября — ДЛТ, Санкт-Петербург. 
Коктейль в рамках презентации специ-
альной коллекции Lanvin, посвящен-
ной 10-летию работы Альбера Эльбаза 
на посту креативного директора мар-
ки. Приглашены Лучано Спалетти, На-
талья и Лидия Метельские, Яна Мило-
радовская, Юлия Матвиенко, Наталья 

Тюльпанова, Аркадий и Евгения Волк, 
Юрий и Наталья Дормидошины.***
22 ноября — Третьяковский проезд. 
Во флагманском бутике Ermenegildo 
Zegna состоится коктейль, посвящен-
ный пятнадцатилетнему юбилею 
Ermenegildo Zegna Group в Москве. 
Отметить это событие соберутся 
Джильдо Зенья, Игорь Верник, Конс-
тантин Крюков, Михаил Друян, Дмит-
рий Логинов, Ирина Гринева, Дмитрий 
и Инна Маликовы, Валентин Юдашкин, 
Антонио Дзанарди-Ланди, Федор 

и Светлана Бондарчук, Марк и Ида 
Лоло, Сергей и Галина Мазаевы.***
23 ноября — концертный зал Icon. 
Торжественная церемония вручения 
премии «Яхтсмен года». В мероприятии 
примут участие Александр Жуков, Вита-
лий Мутко, Артур Чилингаров, Виктор 
Олерский, Сергей Франк, Регина фон 
Флемминг, Леонардо Феррагамо, Вале-
рий Гулев, Геннадий Тимченко, Артем 
Кузнецов, Василий Сенаторов, Анато-
лий Карачинский, Валентин Завадников, 
Леонид Казинец.****

На неделе

В конце прошлой недели в Пе-
тербурге открылся первый 
в России лаундж-ресторан 
мировой сети Buddha Bar. 
Главное клубное событие 
в Северной столице не оста-
лось без внимания московс-
кой публики. Оценить проект 
владельца холдинга «Форум» 
Дмитрия Михальченко при-
ехали издатель Полина Дери-
паска, глава «Ленфильма» 
Федор Бондарчук, актриса 
Анна Михалкова, совладели-
ца «Дождя» Наталья Синдее-
ва, модельер Алёна Ахмадул-
лина и многие другие.

На Синопской набережной 
перед входом в Buddha Bar гос-
тей развлекали огненным пер-
формансом — около трех десят-
ков артистов с файерболами 
расположились у здания быв-
шего прядильно-ниточного 
комбината имени Кирова и под 
ритмы группы этнобарабанщи-
ков встречали гостей. В первую 
очередь большинство пригла-
шенных, угощаясь паназиатс-
кой кухней шеф-повара новозе-
ландца Аарона Стотта, осматри-
вали интерьеры двухэтажного 
п о м е щ е н и я  п л о щ а д ь ю 
2,5 тыс. кв. м, прицениваясь 
к инвестициям в этот проект.

Специально на открытие 
приехало руководство компа-
нии George V Eatertainment, ко-
торая владеет франшизой на 
бренд Buddha Bar,— вице-пре-
зидент Франко Форте и прези-
дент Тарья Висан. После торжес-
твенных слов господин Михаль-
ченко вручил госпоже Висан бу-
кет роз. В свою очередь, поздра-
вить господина Михальченко 
приехали сенаторы Андрей 
Молчанов и Вадим Тюльпанов, 
председатель правления «Газп-
ром нефти» и президент ФК «Зе-

нит» Александр Дюков, владе-
лец корпорации PMI Евгений 
Финкельштейн, гендиректор 

«Петербургского нефтяного тер-
минала» Игорь Телешев, вице-
президент ВТБ (экс-вице-губер-
натор правительства Валенти-
ны Матвиенко) Юрий Молчанов 
и другие. В целом преобладал 
экономико-политический бо-
монд. Его разбавили актриса 

Ксения Раппопорт, Валерий 
Сюткин, Евгений Плющенко, 
Яна Рудковская, главный тре-
нер «Зенита» Лучано Спаллетти, 
а также игроки футбольного 
клуба Халк и Вячеслав Малафе-
ев. К слову, Мистер (как в Петер-
бурге часто называют господи-
на Спаллетти) стал одной из 
звезд открытия. Масса гостей, 
завидев его, напрашивались на 
совместное фото, и никто не по-
лучил отказа.

Ближе к полуночи, после ау-
диовизуального шоу с лазерной 
подсветкой трехметровой ста-
туи Будды, за пульт встал глав-
ный культовый персонаж миро-
вой клубной сцены, выпустив-
ший несчетное количество дис-
ков под брендом Buddha Bar,— 
DJ Ravin. Им был подготовлен 
интерактивный сет с участием 
музыкантов Мариинского теат-
ра. Живые голоса накладыва-
лись на обработки арии из опе-
ры Римского-Корсакова «Князь 
Игорь», кантаты Карла Орфа 
Carmina Burana, в других компо-
зициях присутствовали живые 
скрипки, арфа, флейта. Под му-
зыку не смогли устоять на месте 
многие представительницы сла-
бого пола. Но особенно выделя-
лась супруга Юрия Молчанова, 
которая предпочла вечернему 
наряду джинсы и облегающую 
белую футболку. После выступ-
ления DJ Ravin танцы продолжи-
лись под выступление группы 
Triangle Sun. Последние гости 
расходились после двух часов 
ночи, рассуждая, чем теперь 
удивит Москва: открытие сто-
личного Buddha Bar, за которое 
отвечает глава холдинга Capital 
Group Владислав Доронин, за-
планировано на 2013 год.

Андрей Ершов,  
Санкт-Петербург

Друг познается в Будде
В Питере открылся Buddha Bar

Футболист Халк 
показал супруге Ирен 
питерский бомонд 
ФОТО алексаНдра кОрякОВа
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А незадолго до этого посол 

Израиля в США Майкл Орен в 
интервью CNN предупредил: 
«Израиль примет все необходи-
мые и законные меры по обес-
печению своей безопасности, 
включая военную операцию».

Вчера ВВС Израиля и ради-
кальные палестинские группи-
ровки продолжили интенсив-
ный обмен ударами — несмот-
ря на прозвучавшее в субботу 
обнадеживающее заявление 
президента Египта Мохамме-
да Мурси о возможности пере-
мирия. Оно было сделано после 
его телефонного разговора с па-
лестинским премьером Исмаи-
лом Ханией, который подтвер-
дил: «Хамас» заключит соглаше-
ние о прекращении огня, если 
израильские авиаудары по Газе 
прекратятся.

Однако ни визит в сектор Га-
за египетского премьера Хиша-
ма Кандиля, ни предпринятые 
в минувшие выходные экстрен-
ные посреднические усилия ру-
ководства Туниса, Турции и Ка-
тара не смогли внести в ситуа-
цию перелом. Города и населен-
ные пункты юга Израиля Аш-
келон, Ашдод, Кирьят-Малахи, 
Ган-Явне и другие подверглись 
ракетным обстрелам со стороны 
боевого крыла движения «Ха-
мас» — «Бригад Изаддина аль-
Кассама». В результате общее 
число палестинских ракет, вы-
пущенных по Израилю, на вче-
рашний день превысило 1 тыс.

Со своей стороны израиль-
ский премьер Биньямин Нета-
ньяху, обсудивший в выходные 
ситуацию в Газе с президентом 
США Бараком Обамой, герман-
ским канцлером Ангелой Мер-
кель и рядом других западноев-
ропейских лидеров, попытался 
заручиться максимальной меж-
дународной поддержкой все бо-
лее активных силовых действий 
Израиля. «В ходе переговоров с 
иностранными лидерами я под-
черкнул, что Израиль пытает-
ся избежать ударов по граждан-
ским целям, в то время как ”Ха-
мас“ и другие террористические 
организации изо всех сил пыта-
ются поразить гражданские объ-

екты в Израиле»,— сообщил гос-
подин Нетаньяху. Как следует 
из заявлений израильских офи-
циальных лиц, лидеры США и 
стран ЕС поддержали действия 
израильского руководства по за-
щите своих граждан.

Однако эксперты предуп-
реждают: нынешняя наземная 

акция в Газе будет в корне отли-
чаться от операции «Литой сви-
нец» четырехлетней давности 
— не только большими масшта-
бами, но и иными международ-
ными последствиями, неизбеж-
ными в условиях перемен, про-
исшедших на Ближнем Востоке 
в последнее время. Если рань-

ше, рассуждая о последствиях 
операции для Израиля, специ-
алисты прежде всего пытались 
выяснить, какими ресурсами 
для ответных ударов обладает 
«Хамас», то теперь речь идет об 
опасности для еврейского госу-
дарства воевать на несколько 
фронтов. Демонстрируя неви-
данную доселе солидарность с 
«Хамасом», против Израиля мо-
гут выступить сразу несколько 
государств, которые раньше на 
это ни за что не пошли бы. Это 
прежде всего Египет, где после 
свержения президента Мубара-
ка к власти пришли исламисты, 
и Турция. Кроме того, учиты-
вая, что во многих «странах по-
бедившей арабской весны» тон 
задают исламисты, действия 
Израиля на сей раз столкнутся 
с гораздо более жестким непри-
ятием и противодействием с их 
стороны.

Нет, похоже, полного единс-
тва даже в лагере западных со-
юзников Израиля, на безогово-
рочную поддержу которых рас-
считывает его руководство. Под-
тверждением этого стало вче-
рашнее заявление главы МИД 
Великобритании Уильяма Хей-
га, в интервью SkyNews пре-
дупредившего: в случае прове-
дения наземной операции «Из-
раиль утратит международную 
поддержку».

К урегулированию разраста-
ющегося конфликта на Ближ-

нем Востоке намерена напря-
мую подключиться Россия. По 
данным ”Ъ“ из российских дип-
ломатических источников, гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров на 
встрече с госсекретарем США 

Хиллари Клинтон во вторник в 
Камбодже будет настаивать на 
срочной встрече «ближневос-
точного квартета» (РФ, США, ЕС 
и ООН). Подобная встреча, пояс-
нил собеседник ”Ъ“, должна бы-

ла пройти еще в конце сентяб-
ря на полях Генассамблеи ООН 
в Нью-Йорке, однако США ее 
тогда заблокировали.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 19 ноября 2012 №218/П   l   Коммерсантъ

«Облачный столп» вышел на тропу войны

Параллельно с военной операцией в сек-
торе Газа на северо-восточной грани-
це Израиля напомнил о себе старый очаг 
напряженности. Впервые с войны Суд-
ного дня 1973 года израильская армия 
ответила артиллерийским обстрелом на 
упавшие в районе Голанских высот сна-
ряды сирийской армии. Хотя Израиль  
не считает обстрелы агрессией, он на-
мерен и впредь наносить «превентивные 
удары» по позициям армии Сирии, если 
провокации не прекратятся.

Израильская армия в минувшие выход-
ные открыла артиллерийский огонь по си-
рийской территории в ответ на обстрел из 
автоматического оружия боевой машины 
ЦАХАЛ в районе Голанских высот. Ответ-
ным огнем, по неподтвержденным дан-
ным из сирийских источников, были уби-
ты три солдата.

Сирийские пули и снаряды и раньше за-
летали на Голанские высоты, однако впер-
вые с войны Судного дня 1973 года в Изра-
иле приняли решение отвечать на эти об-

стрелы. Соответствующий приказ армия по-
лучила в начале прошлой недели. Израиль 
также подал жалобу в ООН — атаки со сто-
роны Сирии нарушают соглашения о пре-
кращении огня между двумя странами, до-
стигнутые в 1973 году. «Наш ответ будет жес-
тким и пропорциональным. Мы не позво-
лим нарушать наши границы»,— предупре-
дил премьер Израиля Биньямин Нетаньяху.

Эксперты считают, что более жесткая, 
нежели раньше, позиция Израиля в отно-
шении Сирии отчасти может объясняться 
теми же причинами, что и операция в Га-
зе. Согласно этой версии, перед парламент-
скими выборами января 2012 года премьер 
Нетаньяху, активно эксплуатирующий те-
му национальной безопасности, решил на-
помнить и о застарелом израильско-сирий-
ском конфликте.

Впрочем, заявления израильских офици-
альных лиц свидетельствуют о том, что си-
рийские обстрелы не рассматриваются Из-
раилем как акты агрессии, а его ответ дол-
жен восприниматься скорее как предупреж-

дение. «Сирия не заинтересована в вовлече-
нии Израиля в конфликт. Речь идет о пяти 
ошибочных выстрелах. В ответ мы напра-
вили послание. Если оно услышано — хоро-
шо. Если нет — придется отправить еще не-
сколько»,— заявил министр стратегическо-
го планирования Израиля Моше Яалон.

Перестрелка на сирийско-израильской 
границе напомнила многим конфликт меж-
ду Сирией и Турцией. Однако позиция ту-
рецких властей отличается от израильской. 
Премьер Турции Реджеп Тайип Эрдоган за-
нял в сирийском конфликте сторону оппо-
зиции и трактует инциденты на границе как 
агрессию против своей страны. Мировое со-
общество также использует сирийско-турец-
кий конфликт для давления на Башара Аса-
да. В НАТО предупредили, что результатом 
инцидентов может стать военная операция 
в соответствии с п. 5 устава альянса, предпи-
сывающим его членам сообща реагировать 
на нападение на любого из них. Израиль же 
на резкое обострение с Сирией не идет.

Мария Ефимова

Израиль вспомнил о Судном дне
Он ответил Сирии впервые с 1973 года

мировая политика

Б л И ц И н т е р В ь ю « н И К а К о Г о  о т н о ш е н И я  К  В ы Б о р а м  э та  о П е р а ц И я  н е  И м е е т »

Посол Израиля в Москве ДОРИТ 
ГОЛЕНДЕР разъяснила коррес-
понденту ”Ъ“ АЛЕКСАНДРУ  
РЕУТОВУ причины, побудившие 
власти еврейского государства 
начать военную операцию «Об-
лачный столп» в палестинском 
секторе Газа.

— Почему Израиль начал опера-
цию?
— Это антитеррористическая операция, 
которая призвана обеспечить безопас-
ность граждан Израиля, оказавшихся 
под непрерывным ракетным огнем со 
стороны палестинских экстремистов. 
После такого количества ракет, которое 
было выпущено по Израилю, нам надо 
было просто обезопасить наших граж-
дан. Кроме того, армия занята уничто-
жением складов с оружием, которое ис-
пользуется против нас.

Мы прилагаем все усилия, чтобы 
обезопасить и палестинских мирных 
граждан в секторе Газа. Так, было сде-
лано 20 тыс. телефонных звонков, рас-
пространено большое количество лис-
товок о предупреждении гражданского 
населения не находиться в местах, 
близких к складам оружия и боеприпа-
сов террористов.

— В 2008 году Израиль уже про-
водил антитеррористическую 
операцию в секторе Газа под на-
званием «Литой свинец». Но, как 
выяснилось, такие меры дают 
лишь краткосрочную передышку 
от ракетных обстрелов. Может 
быть, есть другие способы реше-
ния проблемы?
— Израиль на протяжении 11 лет терпит 
эти обстрелы. Мы думали что после 2005 
года, когда Израиль оставил сектор Газа, 
ситуация как-то наладится, палестинцы 
начнут новую жизнь, смогут развивать 
свою экономику, но этого не произошло. 
С территории сектора регулярно запуска-
ют ракеты в сторону израильских горо-
дов. Граждане Израиля находятся под 
постоянным обстрелом, находятся в стра-
хе, панике. Целое поколение у нас уже 
выросло на этом. Сегодня из-за этих об-

стрелов 250 тыс. детей не ходят в школу. 
Еще раз подчеркну: мы не ведем боевых 
действий против гражданского населе-
ния. Просто сектор Газа превратился 
в анклав, в котором постоянно увеличива-
ется количество ракет, используемых 
против Израиля. 
— Палестинские источники уве-
ряют, что в ближайшие дни сто-
роны конфликта заключат пере-
мирие. Такие переговоры идут?
— Мы являемся свидетелями того, что 
в Газу постоянно приезжают представи-
тели арабских стран и пытаются быть 
посредниками в вопросе о прекраще-
нии огня. Со стороны Израиля такое ре-
шение еще не принято. Обстрелы наших 
городов продолжаются.
— Некоторые эксперты считают, 
что операция в секторе Газа 
приурочена к предстоящим в на-
чале будущего года выборам 
в Израиле?
— Никакого отношения к выборам в Изра-
иле эта операция не имеет. Израиль дол-
гое время занимал сдержанную позицию, 
пытался не отвечать на постоянные об-
стрелы. Начало операции и грядущие вы-
боры — это лишь стечение обстоятельств. 
А в увязке происходящего в секторе Газа 
с выборами нет ничего, кроме цинизма.

К о н ъ ю н К т у р а
р о С т у р И з м  П о д о ж д е т   
д о  П о н е д е л ь н И К а

Федеральное агентство по туризму (Ростуризм) пока не дало никаких пояснений ту-
роператорам и их клиентам по поводу ситуации в Израиле. По словам пресс-секре-
таря ведомства Ирины Щегольковой, Ростуризм ждет соответствующего разъясне-
ния от МИДа, после чего определит, стоит ли призывать туристов воздержаться от 
поездок в Израиль. Впрочем, госпожа Щеголькова не исключает, что в понедельник 
Ростуризм все-таки сделает заявление для турфирм, даже если МИД по-прежнему 
будет молчать. По закону, пока МИД не обнародует свою рекомендацию возде-
ржаться от посещения той или иной страны, турист при аннуляции тура потеряет 
практически всю уплаченную за него сумму. Но туроператоры сейчас сами предла-
гают либо перенести поездку, либо выбрать другое направление, уверяют в Ассо-
циации туроператоров России. В ноябре 2011 года Израиль, по данным его статис-
тического бюро, посетили 29,6 тыс. россиян, еще 14,3 тыс. провели в стране не бо-
лее одного дня — например, приехали на экскурсии из отелей соседнего Египта.

Военные конфликты в Израиле неизбежно приводят к падению турпотока. В де-
кабре 2008 года израильская армия начала в секторе Газа операцию «Литой сви-
нец», и в том месяце число россиян, побывавших в Израиле, все еще росло — на 
50%, до 29,3 тыс. человек (ранее были отменены визы, что стимулировало рост тур-
потока). Но уже в январе 2009 года падение составляло 25%, до 18,7 тыс. Восстано-
вился турпоток только в апреле 2009-го. Сергей Соболев

К о н т е К С т « о Б л а ч н ы й  С т о л П »  В ы л е т е л  В  ш е К е л ь

Израильские СМИ подсчитали, сколько еврейскому государству стоит нынешний 
конфликт с палестинским сектором Газа. Так, час полета беспилотника обходится 
израильскому бюджету в 10 тыс. шекелей ($2,5 тыс.), вертолета — в 100 тыс. ше-
келей ($25 тыс.), самолета — от 500 до 750 тыс. шекелей ($126–189 тыс.). Пере-
хват каждой палестинской ракеты системой «Железный купол» стоит 140–250 тыс. 
шекелей ($35–63 тыс.). За первые четыре дня операции «Облачный столп» было 
перехвачено около 270 ракет.

Однако самой большой статьей расходов является мобилизация резервистов. 
Пребывание на службе нынешних 16 тыс. резервистов обходится в 112 млн шекелей 
($28,2 млн) в неделю. Если же число призванных резервистов будет доведено до раз-
решенных 75 тыс., издержки вырастут до 525 млн шекелей ($132,3 млн) в неделю.

В целом же, по оценкам газеты «Исраэль а-Йом», сутки первого этапа операции 
«Облачный столп» обходятся израильской армии в 50–70 млн шекелей ($12,6–
17,6 млн) — в зависимости от интенсивности ракетных обстрелов израильской тер-
ритории палестинскими экстремистами и количества боевых вылетов, совершен-
ных ВВС Израиля. Гражданские расходы, включая устранение разрушений, выплату 
компенсаций пострадавшим и потерянные рабочие дни могут превысить 1 млрд ше-
келей ($252 млн). Ущерб экономике страны в случае проведения широкомасштаб-
ной наземной операции оценивается в 0,3% годового ВВП. Александр Реутов

авиаудары Израиля  
по сектору Газа,  
призванные уничто-
жать инфраструктуру 
палестинского  
террора влекут  
за собой новые  
жертвы среди  
мирного населения 
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14.11.12
Уничтожение главы 
военного крыла «Хамаса» 
Ахмеда Джабари

15.11.12
Гибель трех израильтян 
при ракетном обстреле

17.11.12
Разрушение штаб-квартиры 
«Хамаса»

18.11.12
Атака на офисы телеканалов 
«Аль-Кудс» и Russia Today

ОПЕРАЦИЯ «ОБЛАЧНЫЙ СТОЛП»

ДЕЙР-ЭЛЬ-БАЛАХ

ЭЛЬ-БУРЕЙДЖ

БЕЙТ-ХАНУН

БЕЙТ-ЛАХИЯ

ХАН-ЮНИС

ГАЗА

СЕКТОР ГАЗА

РАФАХ

АШДОД

ГАН-ЯВНЕ

РИШОН-ЛЕ-ЦИОН

АШКЕЛОН

СДЕРОТ

ОФАКИМ

НЕТИВОТ

КИРЬЯТ-ГАТ

КИРЬЯТ-МАЛАХИ

БЕЕР-ШЕВА

ИЕРУСАЛИМ

СЕКТОР ГАЗА
ЗАПАДНЫЙ
БЕРЕГ
РЕКИ
ИОРДАН

СРЕДИЗЕМНОЕ
МОРЕ

ИЗРАИЛЬ

ЕГИПЕТ

ЕГИПЕТ

ИЗРАИЛЬ

10 КМ

Радиус действия 
палестинских ракет 
«Фаджар-5»
 

Города, обстреливаемые 
ракетами из сектора Газа

Районы, атакованные 
ВВС Израиля

Подземные тоннели, по которым 
«Хамас» получает оружие из Египта

Элементы израильской системы 
ПРО «Железный купол»

Скопления сухопотных сил 
Израиля на границе с Газой

ВМС Израиля, участвующие 
в операции
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борьба
за власть
Французские консерваторы  
выбирают лидера

Правоцентристская партия Франции «Союз за народное 
движение» вчера приступила к выборам нового лидера 
вместо экс-президента Никола Саркози. За последнее 
время консерваторы потерпели череду поражений, про-
играв в течение нескольких месяцев выборы в Сенат, 
Национальное собрание и выборы главы государства. 
На пост партийного лидера претендуют экс-премьер 
Франсуа Фийон и мэр небольшого городка под Парижем 
Жан-Франсуа Копе. Победителю предстоит представ-
лять партию на президентских выборах 2017 года.

Эксперты оценивали шансы 58-летнего Франсуа 
Фийона как более предпочтительные. Экс-премьер 
придерживается скорее центристских взглядов и не 
скрывает президентских амбиций. Его оппонент на де-

сять лет моложе и значительно консервативнее. Жан-
Франсуа Копе считает себя учеником Никола Саркози 
и, в частности, горячо поддерживает жесткий подход 
экс-президента к иммиграционной политике.

Между тем две трети из более чем 200 тыс. чле-
нов Союза за народное движение хотели бы, чтобы 
за кресло главы государства в 2017 году от консерва-
торов боролся Никола Саркози, который в мае усту-
пил на выборах социалисту Франсуа Олланду. При-
мечательно, что Жан-Франсуа Копе уже заявил, что в 
случае избрания партийным лидером не будет тянуть 
одеяло на себя и позволит экс-президенту представ-
лять партию на президентских выборах через пять 
лет. Итоги голосования станут известны в понедель-
ник утром. Ольга Березинцева

В Японии ждут  
 победы оппозиции

На досрочных выборах в нижнюю палату японского 
парламента, назначенных на 16 декабря, победит 
оппозиционная Либерально-демократическая пар-
тия (ЛДП) во главе с экс-премьером Синдзо Абэ, 
свидетельствуют свежие опросы общественного 

мнения. За ЛДП готовы отдать голоса 26% граждан, 
в то время как за правящую Демократическую пар-
тию (ДП) премьера Ёсихико Ноды — всего 13%.

Премьер Японии принял под давлением оппозиции 
решение распустить ключевую нижнюю палату парла-
мента в минувшую пятницу. Избирательная кампания 
стартует 4 декабря.

Партия господина Ноды пришла к власти в 2009 
году — после почти непрерывного 50-летнего прав-
ления ЛДП, обещая положить конец бюрократии и 
повысить уровень жизни. Однако в последнее время 
она потеряла поддержку избирателей, уровень попу-
лярности действующего кабинета упал ниже 20%. Од-
ной из самых непопулярных мер стал принятый пар-
ламентом в июле по инициативе правящей партии за-
кон о реформе системы соцобеспечения и повыше-
нии потребительского налога. Противники закона за-
явили, что он нарушает предвыборное обещание ДП 
не повышать налоги, позволившее демократам побе-
дить на прошлых выборах.

Главный лозунг возвращающейся во власть ЛДП 
— «Вернем себе Японию». Синдзо Абэ обещает бо-
лее жесткую внешнюю политику, в первую очередь по 
отношению к наращивающему мощь Китаю. Мария 
Ефимова

Тбилисский городской суд вчера приго-
ворил бывшего заместителя главы МВД 
Грузии Шоту Хизанишвили к двум меся-
цам предварительного заключения по 
обвинению в незаконном получении ин-
формации о политических противниках 
президента Михаила Саакашвили. Экс-
перты убеждены: главной целью проку-
ратуры является экс-министр внутрен-
них дел Вано Мерабишвили, а в конеч-
ном итоге и сам глава государства, кото-
рому грозят импичментом.

Прокуратура утверждает, что Шота Хиза-
нишвили руководил операцией по незакон-
ному прослушиванию лидеров коалиции 
«Грузинская мечта» Бидзины Иванишвили с 
использованием специальной программы, 
внедряемой в их компьютеры и позволяю-
щей записывать на аудио и видео все, что 
происходит в комнате, где стоит компьютер. 
С помощью этой программы Шоте Хиза-
нишвили якобы удалось получить материа-
лы, компрометирующие оппозиционных 
политиков. Незадолго до парламентских вы-

боров 1 октября они были опубликованы на 
YouTube от имени личного охранника Бид-
зины Иванишвили Бесика Сурмавы, кото-
рый взял на себя ответственность за публи-
кацию, после того как Шота Хизанишвили 
пригрозил ему опубликовать там же видео 
его интимной встречи с подругой в одной из 
тбилисских гостиниц. В качестве компенса-
ции за «моральный ущерб» Сурмава полу-
чил от Хизанишвили €150 тыс.

В Тбилиси не исключают возможности 
ареста бывшего начальника Шоты Хиза-
нишвили — экс-министра внутренних дел 
Вано Мерабишвили. «Разумеется, Хизаниш-
вили делал все это не по своей инициативе, 
а выполнял заказ,— заявил ”Ъ“ эксперт Ге-
оргий Хухашвили, который фигурировал в 
одной из аудиозаписей, опубликованных 
на YouTube.— Если доказательная база ока-
жется достаточно твердой, не исключено, 
что будет поднят вопрос об ответственнос-
ти Вано Мерабишвили, а то и кого повыше». 
Собеседник ”Ъ“ выразил уверенность, что 
пост генсека пропрезидентской партии 

«Единое национальное движение» «не ста-
нет индульгенцией для Мерабишвили».

Сам экс-министр внутренних дел тоже 
не сомневается, что, арестовывая Шоту Хи-
занишвили, прокуратура подбирается к не-
му. «Они готовят следующий удар уже про-
тив меня»,— заявил Вано Мерабишвили на 
специально созванном брифинге.

Если главная прокуратура все-таки арес-
тует Вано Мерабишвили на основе показа-
ний его подчиненных по МВД, власти полу-
чат возможность выйти и на самого прези-
дента Саакашвили. Незаконное прослуши-
вание оппозиции может стать подходящим 
поводом, для того чтобы запустить процеду-
ру импичмента. Премьер Иванишвили по-
ка отрицает наличие таких планов. Правда, 
не слишком убедительно. «Лично у меня 
нет желания инициировать процесс им-
пичмента Саакашвили, поскольку этого не 
поймут в Европе,— заявил он в интервью 
Die Presse.— Но я не могу и не имею права 
остановить машину юстиции».

Георгий Двали, Тбилиси

Вину президента доказывают  
от противников
Михаила Саакашвили могут сместить с поста  
за незаконную прослушку оппозиции

Президент США Барак Оба-
ма начал вчера трехдневное 
азиатское турне — первую 
после переизбрания зару-
бежную поездку, в програм-
му которой включены визиты 
в Таиланд, Мьянму и Камбод-
жу. Столь необычный на пер-
вый взгляд выбор маршру-
та для первой поездки прези-
дента США не является слу-
чайным. Турне Барака Оба-
мы, позиционирующего себя 
первым в истории «тихооке-
анским президентом» США, 
отражает «стратегический 
разворот» Вашингтона в сто-
рону Азиатско-Тихоокеанс-
кого региона и Юго-Восточ-
ной Азии как его динамично 
развивающейся части.

Главная задача Вашингтона, 
которую намерен реализовать 
в ходе своей поездки президент 

Обама, — расширить присутс-
твие американского бизнеса на 
емком рынке стран АСЕАН, на-
чать перезагрузку отношений 
с Мьянмой, до недавнего вре-
мени причислявшейся США к 
«восточным диктатурам», и по-
пытаться подтвердить свое ли-
дерство в Азии в условиях стре-
мительной китайской экспан-
сии в регионе.

Первым пунктом поездки 
Обамы стал его вчерашний ви-
зит в Бангкок, в ходе которого 
президент США получил ауди-
енцию у 84-летнего короля Та-
иланда Пумипона Адульядета 
и провел переговоры с премье-
ром Йинглак Чинават. По ито-
гам переговоров стороны под-
твердили готовность следовать 
курсу на продолжение страте-
гического партнерства меж-
ду Вашингтоном и Бангкоком, 

имеющим репутацию «непо-
топляемого авианосца» США в 
Юго-Восточной Азии.

В ходе пресс-конференции 
в Бангкоке Барак Обама затро-
нул и вопрос о своем предсто-
ящем визите в Мьянму, наме-
ченном на понедельник и вы-
зывающем наибольший инте-
рес. Выразив удовлетворение 
демонстрируемой бирмански-
ми властями приверженнос-
тью курсу политических ре-
форм, президент США, впро-
чем, дал пронять, что говорить 
о радикальном изменении 
бывшей военной диктатуры 
пока преждевременно. По его 
словам, визит главы Белого до-
ма в Мьянму нельзя интерпре-
тировать как признание того, 
что «Мьянма уже пришла туда, 
куда ей еще предстоит прий-
ти». В ноябре 2010 года в Мьян-

ме прошли первые за 20 лет вы-
боры, в результате которых во-
енную хунту сменило граждан-
ское правительство, начавшее 
экономические реформы, при-
ватизацию госсектора и созда-
ние особых экономических 
зон. Однако с политическими 
реформами нынешнее руко-
водство страны, в котором за-
дают тон бывшие военные, по-
ка не спешит.

В декабре Мьянму с пер-
вым за последние полвека ви-
зитом посетила госсекретарь 
США Хиллари Клинтон. Поез-
дка стала проявлением новой 
стратегии администрации Ба-
рака Обамы, разворачивающе-
го внешнюю политику США к 
Азиатско-Тихоокеанскому ре-
гиону и стремящегося к сдер-
живанию Китая.

Сергей Строкань

США повернулись первым лицом на Восток
Барак Обама реализует новую стратегию

«ПОКОЛЕНИЕ» ВОЗВРАЩАЕТ ИМЕНА

В венгерском Секешфехерваре  
на минувшей неделе был открыт 
отреставрированный мемори-
ал советским солдатам, где похо-
ронены погибшие в годы Великой 
Отечественной войны, а также во 
время трагических событий 1956 
года. Инициатором начавшей-
ся весной реставрации (см. ”Ъ“ от 
25 апреля) стал благотворитель-
ный фонд «Поколение», создан-
ный депутатом Госдумы Андреем 
Скочем. Совместно с Миноборо-
ны и МИД РФ фонд не просто при-
водит в надлежащий вид памят-
ники и стелы, но и восстанавлива-
ет историческую справедливость, 
возвращая имена «неизвестным 
солдатам». В результате работы в 
архивах удалось выяснить имена 
741 воина, захороненного в моги-
ле Неизвестного солдата. Соглас-
но новым данным, в Секешфехер-
варе покоятся останки 4138 со-
ветских воинов, среди них два Ге-
роя Советского Союза. На старом 
же будапештском кладбище Кере-
пеши, где находится центральный 
воинский мемориал советским 
солдатам (его «Поколение» вос-
становит к лету 2013 года),  
захоронены останки более 7 тыс. 
наших соотечественников. Сей-
час ведется работа по установле-
нию точного числа погребенных и 
их имен. Уже документально под-
тверждены данные о 5099 погиб-
ших, останки 1119 из них перене-
сены на Керепеши из других захо-

ронений. Установлены 348 имен 
тех, кто считался неизвестным. 
Наиболее трудоемкие работы по 
восстановлению ведут российс-
кие специалисты. Реставраторы 
исправляют ошибки в написании 
фамилий павших воинов, обнов-
ляют плиты, закрепляют фунда-
менты. На мемориале будет пост-
роена и православная часовня. Ру-
ководитель группы реставраторов 

Ольга Чужикова объясняет: «У му-
сульман и иудеев не принято воз-
водить культовые сооружения на 
кладбище, обряд же возжигания 
огня присущ всем конфессиям, 
поэтому на каждой могиле будет 
установлен подсвечник». Как за-
явил ”Ъ“ Андрей Скоч, восстанав-
ливая захоронения советских вои-
нов, его фонд выражает благодар-
ность тем, кто почти 70 лет назад 

освободил Европу от фашизма. 
Восстановление мест захороне-
ний в Будапеште и Секешфехерва-
ре — не первый зарубежный про-
ект «Поколения», осуществленный 
совместно с Минобороны и МИД 
РФ. В 2010 году фонд восстановил 
мемориал в китайском Порт-Арту-
ре, где захоронено свыше 20 тыс. 
русских и советских воинов.
Владимир Дунаев, Будапешт—Москва
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экономическая политика
Динамика цен производителей в 2012 году
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Торговля газом может вернуться 
на единую электронную торговую 
площадку — с такой инициативой, 
уже получившей поддержку ФАС, 
выступило Минэнерго. Сейчас, 
напомним, торговля газом воз-
можна только на товарных биржах. 
Товарные биржи, рассчитывавшие 
разделить между собой рынок 
объемом $3,5 млрд в год, отнес-
лись к предложению Минэнерго 
по-разному: ММТБ его полностью 
поддерживает, тогда как СпбМТСБ 
опасается, что на деле создание 
единой электронной площадки от-
срочит возобновление торгов.

Минэнерго решило пойти на-
встречу «Газпрому» в двух ключе-
вых спорных моментах, мешавших 
возобновлению торгов газом. Как 
следует из письма министерства 
от 6 ноября, направленного в ФАС, 
Минэкономики и ФСРФ, Минэнер-
го предлагает вернуть организо-
ванную торговлю газом на «единую 
электронную торговую площадку». 
Учредителями такой площадки, по 
мнению министерства, могут стать 
«крупнейшие участники россий-
ского рынка газа, а также биржевые 
площадки и клиринговые организа-
ции». Между тем, согласно апрель-
скому постановлению правитель-
ства №323, торговать газом могут 
только товарные биржи, при этом не 
всяким газом, а только природным. 
Минэнерго предлагает внести изме-
нения в это постановление, заменив 
в нем слова «товарные биржи» на 
«организованные торги» и разрешив 
продавать в ходе таких торгов любой 
газ, допускаемый в газотранспорт-
ную систему «Газпрома» (в том числе 
сухой отбензиненный газ, образую-
щийся после переработки попутно-
го нефтяного газа).

Кроме того, министерство пред-
лагает отменить постановление пра-
вительства, разрешающее потреби-
телям отбирать до 20% меньше и на 
10% больше газа, чем предусмотрено 
договором. Эта норма была принята в 
качестве антикризисной меры в 2010 
году. По мнению «Газпрома», постанов-
ление делает биржевые торги газом во 
многом бессмысленными, поскольку 

потребителю проще на 10% превысить 
свою квоту, чем покупать газ на бирже.

ФАС положительно отнеслась к 
идее Минэнерго возродить электрон-
ную площадку. Вместо запрета на пере-
бор газа ФАС предлагает ввести для 
сверхлимитных объемов штрафные 

коэффициенты, которые зависели 
бы от текущих биржевых цен на газ. 
«Схожий механизм сейчас работает на 
балансирующем рынке электроэнер-
гии»,— заявил ”Ъ“ заместитель главы 
службы Анатолий Голомолзин, пояс-
нив, что штрафные санкции должны 
стимулировать потребителей поку-
пать газ на бирже. В Минэкономики от-
ветили лишь, что получили предложе-
ния Минэнерго и сейчас изучают их.

Новая площадка по торговле газом 
не будет принадлежать исключи-
тельно «Газпрому», настаивает прези-

дент ММТБ Виктор Баранов: в состав 
учредителей войдут независимые 
производители газа, а также товар-
ные биржи. «Само по себе создание 
единой электронной площадки не 
решает тех проблем, которые сейчас 
мешают запуску торговли»,— счита-
ет старший управляющий директор 
СпбМТСБ Антон Карпов. Потребуется 
время на подбор учредителей, затра-
ты на специалистов, инфраструкту-
ру, что отложит запуск торговли. «На 
бирже, где уже все это есть, запустить 
торги можно быстрее»,— заявил го-
сподин Карпов, добавив, что возоб-
новлению торгов мешают проблемы 
нормативного плана, над решением 
которых СпбМТСБ готова работать 
вместе с «Газпромом» и другими 
участниками рынка.

Юрий Барсуков

Биржи лишают газовой монополии
Минэнерго предлагает вернуть торги газом на электронную площадку

сегодняшнее 
число 1,6

процента составило падение цен производителей в октябре по сравнению с сентябрем 2012 года, согласно данным, опубли-
кованным вчера Росстатом. Исходя из еженедельного мониторинга Минэкономики, главным источником отрицательной ценовой дина-
мики послужило падение цен в экспортно-ориентированных отраслях. В октябре, хотя и меньшими темпами, чем в сентябре, снижались 
цены в черной металлургии (на 0,6%). Впрочем, основной вклад пришелся на нефтепродукты, которые подорожали в октябре всего на 
0,6%, против 5,7% в сентябре, на фоне снижения цен на нефть. Таким образом, продукция сырьевого сектора за октябрь подешевела на 
2,9%. Продукция животноводства подорожала на 2,3%, растениеводства же — на 6,5% за месяц, рост цен на электроэнергию составил 
0,3%. В годовом выражении лидером роста промышленных цен остается добывающий сектор — 19,6% в январе—октябре 2012 года. 
Цены в обработке и ЖКХ, подгоняемые ростом издержек и тарифов, на этом фоне выросли на 3,9% и снизились на 1,6% соответственно. 

 мониторинг

проМпроизводСТво

Промышленность 
оправдывает опасения 
Минэкономики 

Опубликованная вчера статистика 
Росстата о состоянии промышлен-
ности в октябре 2012 года подтвердила 
ожидания Минэкономики замедления 
промышленного роста. На прошлой 
неделе заместитель главы Минэко-
номики Андрей Клепач сообщил, что 
министерство снижает прогноз роста 
промпроизводства в 2012 году с 3,6% 
до 3%, не исключив, что в конце года по-
казатель может быть даже немного ниже 
3%. Оценка статистиков свидетельству-
ет: готовые темпы прироста выпуска 
в январе—октябре 2012 года снизились 
до 2,8%, по сравнению с 2,9% в янва-
ре—сентябре 2012 года (c 2% в сентя-
бре до 1,8% в октябре 2012 года).

В Минэкономики, судя по всему, 
еще на прошлой неделе располагали 
оперативной статистикой, указываю-
щей на замедление роста — рынок 
ожидал более позитивных результатов. 
Индекс PMI увеличивался в октябре 
второй месяц подряд и составил 
52,9 балла на фоне якобы «высоких 
темпов роста, как объемов произ-
водства, так и новых заказов», но был 
ослаблен замедлением роста занятости 
и внешнего спроса. Опубликованный 
ранее индекс промышленного оптимиз-
ма (ИЭП), куда помимо обработки вхо-
дят компании добывающей промыш-
ленности, электроэнергетики и ЖКХ, 
в октябре продемонстрировал резуль-
тат чуть лучший, чем в провальном июле 
2012 года, но худший с сентября 2009 
года. При этом консенсус-прогноз 
предполагал 2,2% увеличения промыш-
ленного выпуска в октябре в годовом 
выражении. «Учитывая позитивное 
влияние календарного эффекта (два 
дополнительных рабочих дня в октя-
бре), снижение годовых темпов роста 
промпроизводства сильно обескура-
живает,— заявил Reuters Владимир 
Цибанов из Росбанка.— Замедление 
производственной активности на-
блюдалось во всех основных секторах 
промышленности». 

Показатели обработки, которые 
за октябрь увеличились на 1,4%, после 
провала на 1,2% в октябре, во многом 
«спасло» производство газовых турбин 
(оно крайне циклично): в октябре оно 
выросло в 2,3 раза. Дополнительным 
фактором, который позитивно повлиял 
на октябрьские показатели, стало 
сезонное «производство и распреде-
ление электроэнергии, газа и воды», 
увеличившееся за месяц более чем 
на 25%. Между тем с исключением се-
зонности, по оценкам Росстата, пром-
производство снизилось в октябре на 
0,7% по сравнению с ростом на 0,6% 
в сентябре. «Я понимаю это как знак 
того, что РФ попала в зону глобального 
замедления»,— говорит Наталья Орлова 
из Альфа-банка.

Алексей Шаповалов

Госдума приняла в пятницу закон о правке 
глав Налогового кодекса (НК) рФ о налоге 
на имущество организаций и на землю. 
потери регионов от освобождения дви-
жимого имущества компаний от налога 
(25 млрд руб. в 2013 году) будут компен-
сированы введением налогообложения 
инфраструктуры монополий на сумму 
34 млрд руб. по замыслу властей, такой 
размен, с одной стороны, будет стимули-
ровать компании к обновлению оборудо-
вания, с другой — расширит фискальную 
самостоятельность субъектов рФ.

Приняв в пятницу в итоговом, третьем 
чтении закон об изменениях в главах 30 и 31 
НК РФ, Госдума подвела промежуточный итог 
многолетним спорам вокруг устанавливае-
мых из центра льгот по региональным и мест-
ным налогам. В одобренный закон вошли три 
инициативы, в разное время выдвинутые ре-

гионами, бизнесом и федеральными ведом-
ствами. В первом чтении документ содержал 
лишь норму о введении земельного налога 
по ставке 0,3% от кадастровой стоимости на 
участки, «предоставленные для обеспечения 
обороны, безопасности и таможенных нужд». 
Речь идет о территориях предприятий обо-
ронки, военных объектов, разнообразных 
складов, а также о прочих землях, занятых 
структурами, входящими в системы Минобо-
роны, МВД, МЧС, ФСБ, судебными и таможен-
ными органами. Сейчас за эти земли их вла-
дельцы ничего не платят, обедняя тем самым 
местные бюджеты, в которые поступает зе-
мельный налог. Принятые 0,3% — это льгот-
ная ставка, действующая сейчас в отношении 
сельскохозяйственных земель, стандартный 
платеж равен 1,5%. Сумма допдоходов муни-
ципалитетов от лишения силовиков льготы 
невелика — 3 млрд руб. в год.

Уже при втором чтении в законопроект 
была введена новация, обнародованная в 
начале этого года министром финансов Ан-
тоном Силуановым. Тогда на съезде РСПП 
он пообещал предпринимателям освобо-
дить от налога на имущество движимое 
имущество организаций (это станки и обо-
рудование, транспорт, а также компьютеры 
и иное имущество стоимостью более 40 тыс. 
руб.). Согласно принятой в пятницу норме, 
от налога будет избавлено лишь новое иму-
щество — «принятое с 1 января 2013 года 
на учет в качестве основных средств». Эта 
мера, по замыслу чиновников, должна соз-
дать стимулы к обновлению оборудования. 
По данным Минфина, бизнес сэкономит на 
этом 25 млрд руб. только в следующем году. 
Потеряют эти деньги бюджеты регионов, 
в которые поступает налог на имущество 
организаций.

Компенсировать им потери должна тре-
тья новация, также появившаяся в законе 
лишь при втором чтении. Речь идет о давно 
требуемой регионами отмене льгот по на-
логу на имущество на инфраструктуру есте-
ственных монополий — железные дороги, 
магистральные трубопроводы и линии энер-
гопередачи. Поскольку цена вопроса весьма 
высока (134 млрд руб. в год), отмена льгот 
будет происходить постепенно: в 2013 году 
ставка должна быть установлена регионам 
в размере не более 0,4%, в 2014 году — 0,7%, 
в 2015-м — 1%, в 2016-м — 1,3%, в 2017-м — 
1,6%, в 2018 году — 1,9%. С 2019 года будет 
действовать стандартная для корпоративно-
го имущества ставка — 2,2%. Такое постепен-
ное увеличение нагрузки необходимо из-за 
того, что рост ставок способен повлиять на 
инвестпрограммы монополий и их тарифы. 
В 2013 году монополии потеряют, а регионы 

приобретут 34 млрд руб., что перекроет их 
потери от освобождения от налога движимо-
го имущества.

Согласно отчету Счетной палаты, самые 
большие потери от налогообложения ин-
фраструктуры понесет «Газпром» — 245 млрд 
руб. за 2013–2019 годы, дополнительные на-
логи с «Транснефти» и «Транснефтепродукта» 
за этот период составят более 100 млрд руб. 
Это может привести к росту тарифов на про-
качку газа и нефти и увеличению цен для 
конечных потребителей, полагает Счетная 
палата. На заседаниях бюджетного комите-
та Госдумы представители «Газпрома», РЖД 
и других монополий заявляли, что отмена 
льгот приведет к значительному росту тари-
фов и в итоге регионы могут потерять из-за 
новаций больше, чем приобрести.

Закон вступает в силу с 1 января 2013 года.
Вадим Вислогузов

Налог переложили со станков на рельсы
Госдума компенсирует корпоративные льготы за счет монополий

[1] > 

При этом и сами компании, и министерства, стол-
кнувшиеся с нежеланием правительства раздувать 
тарифы и госрасходы, ищут альтернативы — приня-
тие решения о финансировании инвестпрограмм 
продажей непрофильных активов совпало с дискус-
сией в правительстве о росте госгарантий на 2013 год.

Обсуждение объемов госгарантий на «инфра-
структурные кредиты» и «инфраструктурные обли-
гации» в Белом доме идет с октября. Проект бюджета, 
рассматриваемый Госдумой, предполагает выделе-
ние на эти цели 110,5 млрд руб. в 2013 году. В 2012 
году лимит был выше — 157 млрд руб. плюс $1 млрд, 
но из них, согласно письму заместителя министра 

финансов Сергея Сторчака первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову, распределены лишь заявки трех 
компаний на 26,8 млрд руб., на рассмотрении нахо-
дятся заявки на 75 млрд. Между тем Минэкономики 
с ноября лоббирует в Белом доме увеличение объема 
госгарантий на 2013 год до 334 млрд руб., а также уве-
личение срока выдачи гарантий с 20 лет до 30.

Кто именно из компаний запрашивает через Ми-
нэкономики госгарантии в таком объеме, пока неиз-
вестно. Источники ”Ъ“ в «Роснефти» и «Транснефти» 
утверждают, что госгарантии привлекать не намере-
ны. В «Газпроме», которому теоретически госгаран-
тии пригодились при реализации трубопроводных 
проектов, комментарии получить не удалось. Зато в 
них заинтересованы в РЖД: там пояснили, что ком-
пания планирует (решений ни компании, ни пра-

вительства еще нет) выпускать инфраструктурные 
облигации как раз в 2013 году, и даже знают, на кого 
рассчитывать как на покупателя: это Пенсионный 
фонд, который в случае изменения его инвестде-
кларации будет вправе покупать до 60–70% выпуска 
облигаций эмитента (сейчас 30%), а при наличии 
госгарантий — до 100%. На совещании у Владимира 
Путина 19 октября как раз обсуждалось предвари-
тельно размещение облигаций РЖД на сумму поряд-
ка 200 млрд руб. с целью финансирования проекта 
высокоскоростного железнодорожного сообщения. 
При этом, по данным ”Ъ“, именно продажу непро-
фильных активов РЖД Белый дом как способ финан-
сирования ее инвестпрограммы — хотя в компании 
такая программа уже принята и реализуется.

Дмитрий Бутрин, Евгений Тимошинов

Голодных просят предварительно похудеть
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Тренд

Накануне декабрьского за-
седания Совмина Союзного 
государства россии и Бело-
руссии в Москве и Минске 
с новой силой возобновились 
споры о поставках россий-
ской нефти в Белоруссию 
в 2013 году и условиях реэк-
спорта получаемых из нее 
растворителей. в пятницу же 
на VII Белорусском инвести-
ционном форуме премьер-
министр Белоруссии Михаил 
Мясникович, подчеркивая за-
интересованность в интегра-
ции белорусских компаний 
с транснациональными, за-
фиксировал «недостаточную 
активность российского биз-
неса на белорусском рынке».

В пятницу Москва и Минск 
в очередной раз разошлись в 
решении спорного вопроса о 
поставках российской нефти в 
Белоруссию. Белорусский вице-
премьер Владимир Семашко в 
Минске в кулуарах VII Белорус-
ского инвестиционного фору-
ма сообщил, что «договорился 
об импорте 23 млн тонн нефти 
в 2013 году». Кроме того, по его 
словам, «разблокирована ситуа-
ция по поставкам нефти на чет-
вертый квартал — вернулись к 
обычному графику поставок», 
состоявшиеся переговоры с 
вице-премьером Аркадием 
Дворковичем «прошли положи-
тельно». Аркадий Дворкович в 
тот же день из Москвы опроверг 
слова партнера о переговорах: 
объем поставок нефти в 2013 
году до 23 млн тонн «не согла-
сован, переговоры по этому во-
просу продолжаются».

Кризис в поставках нефти 
возник одновременно с финан-
совым кризисом в Белоруссии 
в 2011 году. Москва, тогда под-
держав Минск стабилизаци-
онными кредитами на общую 
сумму $3 млрд, настаивает на 
прекращении реэкспорта не-
фтепродуктов под видом раз-
бавителей и растворителей с 
целью ухода от уплаты экспорт-
ных пошлин в российский бюд-
жет, получаемых из российской 
нефти, поставляемой в Белорус-
сию беспошлинно. В Минске 
утверждают, что реэкспорт уже 
остановлен в августе. В россий-
ском Минэнерго полагают, что 
он продолжался до октября, а 
общие потери бюджета состави-
ли $1,5–2,5 млрд. Первый заме-
ститель министра экономики 
Белоруссии Анатолий Филонов 
даже выступил с заявлением, 
что Россия не выдвигала требо-
ваний о доначислении пошлин 
и опровержения из Москвы не 
последовало.

Но Аркадий Дворкович явно 
дал понять, что намерен тянуть 
с объявлением решений о по-
ставках нефти в Белоруссию до 
декабрьского заседания Совми-
на Союзного государства России 
и Белоруссии, на котором в ком-
плексе будут рассматриваться 
и топливно-энергетический 
баланс, и вопросы союзного 
бюджета, и участие россий-
ского капитала в белорусских 
предприятиях. Энергоносите-
ли остаются главным рычагом 
влияния РФ на экономическую 
модель Белоруссии — привати-
зация в Белоруссии была одним 
из основных условий предо-
ставления стабкредитов Мин-
ску через антикризисный фонд 
ЕврАзЭС, но продан был только 
ОАО «Белтрансгаз» — в пользу 
«Газпрома».

В пятницу на инвестфоруме 
в Минске премьер-министр Бе-
лоруссии Михаил Мясникович 
вновь подчеркивал заинтере-
сованность в интеграции бело-
русских компаний с трансна-
циональными корпорациями 
и одновременно фиксировал 
«недостаточную активность 
российского бизнеса на бе-
лорусском рынке». Продажу 
стратегических компаний бе-
лорусские власти на инвести-
ционном форуме обсуждали 
неохотно и публичных оферт 
именно российским компа-
ниям не делали. Белорусский 
вице-премьер Владимир Се-
машко подтвердил, что его 
правительство готово вновь об-
суждать продажу 10–15% акций 
«Беларуськалия», но при этом 
признал: переговоры о прода-
же ведутся и с Индией, а про-
давать пакет будут, «если най-
дется подходящий инвестор». 
Он подтвердил и намерение 
продолжать переговоры о при-
ватизации ОАО «Нафтан», но 
продажа возможна только при 
«реализации инвестусловий». 
На форуме было объявлено о 
намерении разместить в 2013 
году в ходе IPO на Франкфурт-
ской фондовой бирже 15–20% 
акций ОАО БелАЗ. Комменти-
руя приток российских инве-
стиций, белорусский премьер-
министр вспомнил только о 
планах по созданию холдинга 
МАЗ-КамАЗ.

В результате по итогам рабо-
ты форума было подписано 12 
инвестиционных соглашений 
в сфере ЖКХ, ликероводочного 
производства и гостиничного 
бизнеса. Среди участников этих 
соглашений не оказалось ни 
одной российской компании.

Петр Нетреба

Минск не зовет Москву 
на распродажи
Белорусским компаниям  
ищут партнеров в рядах 
транснациональных концернов

рыночных конкурентов  
главе «Газпрома» Алексею  
Миллеру предполагается 
искать в единой электронной 
торговой системе   
ФОТО ДмиТрия Духанина
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Биржевая торговля газом уже существовала 
в России в 2006–2008 годах в эксперименталь-
ном режиме на торговой площадке «Межреги-
онгаза». Однако в 2008 году, с приходом в Бе-
лый дом Игоря Сечина и Сергея Шматко, пере-
говоры о полномасштабном запуске торгов за-
стопорились. Только весной 2012 года уходя-
щее правительство в большой спешке одобри-
ло постановление о возобновлении биржевых 
торгов газом, при этом не согласовав его 
с «Газпромом». В результате, несмотря на ше-
стимесячные согласования, торги газом в этом 
году так и не начались.

Идея запустить торги газом на товарных 
биржах была изначально нереализуема, пола-
гает Анатолий Голомолзин. «Во-первых, в таких 
сферах, как электроэнергия, газ, организация 
торгов на 95% обусловлена технологией произ-
водства, транспортировки, диспетчирования, 
потребления, и только на 5% это биржевые тех-
нологии. Во-вторых, необходимо разделить 
торговлю на бирже и торговлю физическим то-
варом, потому что это имеет значение для вы-
страивания механизмов хеджирования ри-
сков»,— заявил он. При этом, по мнению госпо-
дина Голомолзина, торги газом реально запу-
стить уже в начале следующего года, но для 
этого «необходимо принятие решения на уров-
не правительства». Юрий Барсуков
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Минимальная розничная 
 цена на водку с 1 января 
2013 года может увеличить-
ся на 36% и составить 170 руб. 
за пол-литра. С таким предло-
жением выступила федераль-
ная служба Росалкогольрегу-
лирование (РАР), объясняя 
решение резким увеличени-
ем акциза на крепкий алко-
голь. Рост цен может привес-
ти к сокращению ассорти-
мента недорогих водок.

В пятницу на экспертном со-
вете РАР был утвержден проект 
новых минимальных цен на 
крепкий алкоголь. Согласно ему, 
с начала года минимальную це-
ну водки в рознице предлагается 
поднять с нынешних 125 руб. за 
бутылку 0,5 л до 170 руб. Мини-
мальная цена такой бутылки от 
производителя должна состав-
лять 132 руб. (сейчас — 99 руб.), 
от оптовиков — 138 руб. 
(109 руб.). В РАР ”Ъ“ пояснили, 
что увеличение минимальных 
цен связано с ростом акциза на 
крепкий алкоголь: с 1 января 
2013 года он будет поднят на 33%, 
до 400 руб. за 1 л безводного 
спирта, что является самым су-
щественным увеличением за 
последние годы. «Для определе-
ния новых минимальных цен 
мы впервые вели консультации 
не только с производителями ал-
коголя, но и с оптовыми компа-
ниями»,— говорит пресс-секре-
тарь РАР Александр Куликов.

Председатель правления и 
основной акционер «Синергии» 
(ТМ «Беленькая», «Мягков») 
Александр Мечетин считает, что 
поднять минимальную цену 
можно было и выше — до 
175 руб. «По той цене, которую 
предложил РАР, реально прода-
вать водку, которая попадает в 
магазины напрямую и в цене ко-
торой не учитывается наценка 
дистрибуторов»,— поясняет гос-
подин Мечетин. Цена на самые 
недорогие водки «Синергии» со 
следующего года будет незначи-

тельно превышать 200 руб., до-
бавил предприниматель. Генди-
ректор Восточно-европейской 
дистрибуторской компании 
(ВЕДК; ТМ «Путинка», «Двойная», 
«Белый ключ») Вадим Касьянов 
также отмечает, что минималь-
ные цены на их водки со следу-
ющего года также будут состав-
лять около 200 руб.

В компании «Кристалл-Лефор-
тово», впрочем, планируют в сле-
дующем году продавать свою са-
мую недорогую водку «Празд-
ничная» как раз на уровне 
170 руб. «Мы, напротив, ожида-
ли, что минимальная цена от РАР 

будет ниже, поскольку, как нам 
кажется, себестоимость произ-
водства водки позволяет прода-
вать ее в рознице при прямых 
продажах и по цене 160 руб. за 
пол-литра»,— полагает гендирек-
тор компании Виктор Алексеев.

Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз считает, что новые ми-
нимальные цены невыгодны 
для дистрибуторов, поскольку 
разница между отпускной це-
ной с завода и ценой от оптови-
ка составляет всего 4,5%, а разни-
ца между ценой от оптовика и 
магазином — 23%. «По таким ми-
нимальным наценкам никто не 

работает, поэтому РАР тем са-
мым, по сути, стимулирует роз-
ницу брать водку от производи-
теля напрямую, что фактически 
выдавливает с рынка оптови-
ков»,— беспокоится господин 
Дробиз. «Прямыми продажами 
занимаются только крупные ри-
тейлеры типа X5 и ”Магнита“, у 
которых есть свои распредели-
тельные центры, остальные ма-
газины как работали с оптовика-
ми, так и продолжат работать»,— 
не соглашается коммерческий 
директор дистрибуторской ком-
пании «Бастион-Нева» Констан-
тин Егиазарян.

По мнению господина Дро-
биза, последствием роста акци-
за и минимальных цен в следу-
ющем году станет почти двук-
ратное сокращение объема про-
даж водки, цена которой сейчас 
не превышает 140 руб. за 0,5 л 
(на эту водку с учетом нелегаль-
ной продукции приходится 45% 
продаж). «Привыкшие к этой це-
не покупатели просто будут пе-
реходить на суррогатную про-
дукцию»,— считает эксперт. Ра-
нее источник ”Ъ“ на заводе 
«Кристалл» говорил, что из-за 
роста акциза предприятие в 
следующем году может сокра-
тить ассортимент своих недоро-
гих водок, в частности водку 
«Привет».

Помимо водки РАР в следую-
щем году собирается поднять и 
минимальные цены на коньяк и 
бренди. Цена от производите-
лей на коньяк три звезды, по за-
мыслу ведомства, не должна 
быть ниже 220 руб. за 0,5 л, от оп-
товиков — 230 руб., с прилавка 
— 280 руб. (сейчас — 174 руб., 
191 руб. и 219 руб. соответствен-
но). На бренди планируется ус-
тановить минимальные цены — 
196 руб. с завода, 205 руб. от оп-
товика и 250 руб. в рознице 
(151 руб., 166 руб. и 190 руб.). На 
остальную продукцию крепос-
тью более 28 градусов в следую-
щем году минимальные цены, 
как и сейчас, будут определять-
ся пропорционально ценам на 
водку исходя из содержания эти-
лового спирта в напитке.

В октябре этого году служба 
решила распространить прак-
тику минимальных цен также 
на игристое вино и шампанс-
кое. По подсчетам регулятора, 
стоимость бутылки 0,75 л от 
производителя не должна пре-
вышать 95 руб., от оптовиков — 
104,5 руб., а в рознице — 115 руб. 
Источник в РАР говорит, что 
проект приказа до сих пор не ут-
вержден в Минюсте.

Олег Трутнев

Росалкогольрегулирование  
настояло на спирту
С 1 января пол-литра водки может стоить минимум 170 рублей
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9024,16 (+194,44)
РТС  1376,1 (–5,78)
FTSE 100  5605,59 (–72,16)

DAX 30  6950,53 (–92,89)
DJIA  12588,31 (+45,93)
NASDAQ Composite  2853,13 (+16,20)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 17–19.11.12
Австралийский доллар  32,7556
Английский фунт  50,3308
Белорусский рубль**  37,1410

Датская крона*  54,2408
Доллар США  31,7184
Евро  40,4759

Индийская рупия***  57,7959
Казахский тенге***  21,1013
Канадский доллар  31,6772

Китайский юань*  50,8617
Норвежская крона*  55,0113
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,8230
Новая турецкая лира  17,6115
Украинская гривна*  38,5869

Шведская крона*  46,8479
Швейцарский франк  33,5929
Японская иена***  39,0982

Пока не нашлось экономиста, который бы подсчитал ре-
альную стоимость для экономики РФ сохранения ста-
бильности кабинета. Дискуссии по вопросам, в которых 
правительство не имеет единства, выглядят чрезвычай-
но сложными и техническими — как, например, обсуж-
дение стратегии пенсионной реформы, которую прези-
дент Владимир Путин в ноябре 2012 года отложил до 
весны, а по существу, на год. Различия между «актуарно 
рассчитываемыми» и текущими пенсиями, реальной и 
предполагаемой доходностями инвестирования накоп-
лений, текущим и первичным дефицитом Пенсионно-
го фонда России (ПФР) заставляют думать, что дискуссия 
ведется о чем-то действительно очень сложном, где и 
специалистам-то не все ясно. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев 30 октября даже заявил о некоей «ошиб-
ке», которая допущена в 2002 году при обсуждении воп-
роса о накопительной части пенсии.

В некачественный актуарный расчет развития ситуа-
ции специалистами тогда еще единого Минздравсоцраз-
вития в пенсионной системе, уж простите, не верю: тако-
го масштаба ошибок на уровне правительств, выявляе-
мых на протяжении нескольких лет, не бывает. В конце 
концов, ПФР живет с дефицитом уже много лет, а доход-
ность пенсионных накоплений не была звездной и в 
2007 году. Отчего же именно в 2012 году начались дискус-
сии о новой пенсионной реформе?

Есть ответ, но он неудобен никому. В 2010 году при из-
менении пенсионной формулы (валоризации) Белый 
дом одновременно поднял ставку бывшего ЕСН, теперь 
совокупного платежа в социальные фонды, до упрощен-
но 34% — ровно для того чтобы среднесрочный бюджет 
ПФР выдержал рост выплат. В 2011 году из-за резких про-
тестов бизнеса ставка бывшего налога была уменьшена 
на 4% — до 30%. Поскольку 4% Общероссийского фонда 
оплаты труда в год в 2011–2012 годах из поступлений 
ПФР исчезли, а отменить поднятие пенсий Белый дом 
политически не в состоянии, эти самые 4% и ищут. Мин-
труд за неимением лучшего предлагает изъять их из на-
копительного компонента (или взять 2% из накопитель-
ной системы, подняв платеж еще на 2% — в сумме вый-
дут те же 4%). Минфин же предлагает через несколько 
лет опять попытаться поднять пенсионный возраст, а до 
этого ничего не трогать. Идеи повысить социальные 
платежи на 4% (до 34%) или отменить обещанное всем в 
2010 году повышение пенсий не высказываются, пос-
кольку Владимир Путин и Дмитрий Медведев их пуб-
лично отвергли вместе с ростом пенсионного возраста.

Если где-то и имелась ошибка, то она составляла все 
те же 4% — ею сознательно была оплачена стабильность 
в отношениях крупного бизнеса и власти, а также внут-
ри правительства в предвыборном 2011 году. Кто вино-
ват? Те, кто принимал решение по 4%,— то есть Дмит-
рий Медведев и Владимир Путин, и вся «пенсионная 
дискуссия» в своей основе — нервное обсуждение воп-
роса «Как бы вернуть все обратно, не ставя под удар авто-
ритет первых лиц и не ссоря их ни с бизнесом, ни с пен-
сионерами». Так должно быть понятнее.

обсудить 
kommersant.ru/1870

сводит к арифметике заведующий отделом 
экономической политики

Дмитрий Бутрин

Дискуссия о пенсионной  
реформе — продолжение спора 
2010 года о ставке ЕСН

ЦБ может получить пра-
во не допускать к владению 
и даже отстранять от управ-
ления банками собственни-
ков с плохой деловой репута-
цией. Соответствующий за-
конопроект согласован за-
интересованными ведомс-
твами и близок к внесению 
в правительство. Такое огра-
ничение прав собственни-
ков можно будет оспорить 
в Конституционном суде, 
предупреждают эксперты.

На сайте Минэкономразви-
тия опубликован для оценки ре-
гулирующего воздействия зако-

нопроект о деловой репутации 
банкиров, разработанный Мин-
фином. Таким образом, озвучен-
ная не один год назад инициати-
ва Центробанка по борьбе с не-
добросовестными собственни-
ками банков, наконец, получила 
ход. Учитывая, что оценка регу-
лирующего воздействия прово-
дится после согласования доку-
ментов всеми заинтересованны-
ми ведомствами (в данном слу-
чае это ЦБ, Минфин, МЭР, ФСФР), 
можно констатировать, что зако-
нопроект близок к внесению в 
правительство. Суть поправок 
(вносятся в законы «О банках и 

банковской деятельности» и «О 
Центральном банке») — в наде-
лении ЦБ правом оценивать де-
ловую репутацию собственни-
ков банков и в случае, если она 
неудовлетворительная, не до-
пускать их к приобретению 
крупных пакетов акций (долей) 
банков, а также юрлиц, через ко-
торых осуществляется косвен-
ное владение кредитными орга-
низациями. Тех, кому это уже 
удалось, предлагается отстра-
нять от управления. При этом 
крупным пакетом, подлежащим 
согласованию с ЦБ, в законопро-
екте предложено считать пакет 

акций или долей, превышаю-
щий 10% (по действующему зако-
нодательству — 20%).

У этого законопроекта слож-
ная судьба. Поправки по деловой 
репутации Центральный банк 
лоббирует не первый год, но каж-
дый раз новые версии этих пред-
ложений застревали в межве-
домственных согласованиях. В 
результате сейчас ЦБ может отка-
зывать в согласовании сделок по 
покупке крупных пакетов акций 
(долей) банков только на основа-
нии неудовлетворительного фи-

нансового положения приобре-
тателей. Впрочем, по сведениям 

”Ъ“, сейчас дело сдвинулось с 
мертвой точки не только потому, 
что не согласных с вмешательс-
твом в права собственников 
больше не осталось. Как указал 
источник «Ъ», знакомый с ситуа-
цией, одной из основных при-
чин стали поправки в регламент 
работы правительства, внесен-
ные в октябре, согласно которым 
министерства и ведомства боль-
ше не могут бесконечно затяги-
вать согласование документов.

У банкиров срываются голоса
ЦБ поразит в правах бенефициаров с плохой репутацией

Как стало известно 
”
Ъ“, группа 

 ЧТПЗ (Челябинский трубопрокат-
ный завод), у которой в последнее 
время возникли финансовые про-
блемы, потребовавшие государс-
твенной поддержки, планирует 
в течение 2012–2013 годов сокра-
тить 8% производственного пер-
сонала. В группе объясняют реше-
ние закрытием устаревших про-
изводств и программой повыше-
ния эффективности. По мнению 
аналитиков, ЧТПЗ подталкивают 
к увольнениям высокая долговая 
нагрузка, а также плохая ситуа-
ция на рынке. Сокращения в кри-
зис проводили многие металлур-
ги, но о других планах массовых 
увольнений в отрасли на данный 
момент пока ничего не известно.

Группа ЧТПЗ планирует в течение 
2012–2013 годов сократить свыше 
1,4 тыс. производственных рабочих, 

или 8% персонала. Такие данные руко-
водство группы представило на про-
шлой неделе в Минэкономики, расска-
зали источники ”Ъ“. По их словам, со-
кращения будут проводиться из-за за-
крытия ряда неэффективных произ-
водств. К сентябрю уже было уволено 
около 450 человек, что дало экономию 
140 млн руб., приводят данные труб-
ной компании собеседники ”Ъ“.

В ЧТПЗ подтвердили, что письмо с 
такой информацией направлялось ми-
нистерству. «У нас 60% производства — 
новое, параллельно с его запуском мы 
выводим изжившие себя участки про-
изводства: закрыли мартеновский цех 
в Челябинске, закрываем цех по вы-
пуску водогазопроводных труб, можем 
и дальше закрывать вспомогательные 
цеха и цеха с устаревшим, нерента-
бельным производством труб»,— объ-
ясняет представитель группы. Он, од-
нако, замечает, что в числе тех, кто по-

падает под сокращение, есть большой 
процент управленцев и рабочих пен-
сионного возраста, а около 200 человек 
в год переобучает для работы на других 
предприятиях ЧТПЗ Первоуральский 
металлургический колледж. «Сокра-
щения проводятся в рамках програм-
мы повышения оперативной эффек-
тивности, благодаря ей за полугодие 

мы снизили расходы на 3,5 млрд 
руб.»,— отмечает представитель ЧТПЗ.

По мнению аналитика «ТКБ БНП Па-
риба Инвестмент Партнерс» Александ-
ра Литвина, оптимизация персонала 
ЧТПЗ выглядит логичной на фоне тя-
желой финансовой ситуации группы 
(долг около 100 млрд руб.) и падения 
объемов продаж труб большого диа-

метра по отрасли в целом (за январь–
сентябрь они сократились на 36–40%). 
На группу могли оказать влияние и 
кредиторы, добавляет господин Лит-
вин. ЧТПЗ необходимо убедить банки-
ров и чиновников в эффективности уп-
равления, так как месяц назад прави-
тельство одобрило предоставление 
группе госгарантий в размере 43 млрд 
руб. для реструктуризации долгов 
(см. ”Ъ“ от 19 октября).

Другие трубники тоже пытаются оп-
тимизировать численность персонала. 
«В августе о сокращении управленцев 
на Выксунском металлургическом за-
воде (ВМЗ) заявил его исполнительный 
директор Сергей Филиппов»,— отме-
чает представитель Объединенной ме-
таллургической компании, куда вхо-
дит ВМЗ, но цифры не раскрывает. В 
ТМК на вопросы ”Ъ“ не ответили, учас-
тники рынка о заметных сокращениях 
на предприятиях группы не слышали.

По данным Ernst & Young, затраты 
на персонал занимают у российских 
металлургов до 10–12% от себестои-
мости. Аналитик UBS Алексей Моро-
зов говорит, что сейчас масштабных 
увольнений работников на российс-
ких металлургических заводах нет, 
сокращается в основном управлен-
ческая прослойка, но компании пуб-
лично не говорят об этих данных. Не 
секрет, что на многих металлургичес-
ких заводах наблюдается избыток 
персонала, добавляет господин Лит-
вин, но сокращать его не дают мест-
ные власти, так как производства яв-
ляются градообразующими. Источ-
ник, знакомый с ситуацией на пред-
приятиях ЧТПЗ, уверяет, что группа 
уведомила власти Свердловской и 
Челябинской областей об увольнени-
ях и те отнеслись к ее планам «с пони-
манием».

Анатолий Джумайло

ЧТПЗ пошел на сокращения
Группа уволит 8% персонала

инвестиции и финансы   >[10] 
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Магнитогорский меткомбинат (ММК) на 90 дней остановил сталеплавильное произ-
водство и линию по выпуску горячекатаных рулонов на своем турецком заводе MMK 
Metalurji (город Искендерун). Комплекс холодного проката продолжает работу. ММК 
объясняет свое решение высокими ценами на лом, растущей стоимостью энергоре-
сурсов и низкими ценами на горячий прокат. Проектная мощность Metalurji, построен-
ного за $2,1 млрд,— 2,3 млн тонн стали, к этому показателю компания планирует вый-
ти в 2013 году, а по итогам 2012 года ожидает результат 1 млн тонн. ММК с весны ста-
ла искать покупателя на завод или партнера, готового совместно развивать его, при 
условии что контроль останется у компании Виктора Рашникова. В начале ноября ген-
директор Metalurji Виталий Галкин говорил, что список возможных партнеров широкий 
— начиная от компаний Латинской Америки и заканчивая Ближним Востоком.

В ПРОДАЖЕ С 19 НОЯБРЯ

КаК в развитых странах  
угнетают молодежь

КаКой бизнес выбирают бывшие 
топ-менеджеры госКомпаний

Кого алеКсандр лебедев  
винит в своих неудачах

КаК добывают газ на «луне»

 kommersant.ru

Альянс польской Central European 
Distribution Corporation (CEDC; вод-
ки «Зеленая марка», Parliament) и «Рус-
ского стандарта» Рустама Тарико на-
чал трещать по швам. Во вторник Рус-
там Тарико (владеет 19,5% CEDC) напи-
сал ее инвесторам, что финансовая си-
туация в компании ухудшается, а вре-
менный CEO Дэвид Бейли и незави-
симые директора «утратили доверие». 
Господин Тарико предложил передать 
полномочия по финансовым вопросам 
себе или другому квалифицированно-
му менеджеру и избрать новых незави-
симых директоров. В противном случае 
сделка между его «Русским стандартом» 
и CEDC, которая предполагает реструк-
туризацию долга польского холдинга, 
может не состояться.

Члены совета директоров CEDC 
в  ответ опубликовали свое обращение, 
в котором обвинили российского биз-
несмена в создании паники среди ин-
весторов. По их словам, свое «дестаби-
лизирующее» письмо господин Тарико 
выпустил через два дня после того, как 
совет директоров пятью из восьми го-
лосов высказался против передачи биз-
несмену полного контроля над финан-
сами и другими операциями в CEDC. 
Директора утверждают, что Рустаму Та-
рико уже и так даны большие полномо-
чия: он отвечает за операции компании 
в России, которая дает около 70% вы-
ручки CEDC и является основным источ-
ником ее проблем. «Если господин Та-
рико и ”Русский стандарт“ хотят полно-
го контроля над компанией, они должны 
сделать предложение о приобретении 
100% акций»,— говорится в письме.

Чью сторону в конфликте примут ак-
ционеры CEDC, станет понятно после 
проведения назначенного на конец го-
да собрания, где должен быть переизб-
ран совет директоров и утверждены па-
раметры сделки с «Русским стандар-
том». Вероятно, Рустама Тарико подде-
ржит второй по величине акционер ком-
пании Марк Кауфман (9,5% CEDC): ра-
нее он также высказывался за обновле-
ние совета директоров.

Пока господин Тарико пытается 
 подчинить себе CEDC, у его конкурен-
та на западном водочном рынке Юрия 
Шефлера дела налаживаются. На про-
шлой неделе ”Ъ“ узнал, что уголовное 
дело в отношении владельца группы 
SPI (продает в США и ряде европейских 
стран водку Stolichnaya) в России прак-
тически развалилось: по словам его ад-
воката, с господина Шефлера уже сняты 
пять из шести обвинений. Прекращение 
уголовного преследования ранее было 
одним из условий переговоров SPI с РФ 
об урегулировании споров за права 
на марки Stolichnaya и Moskovskaya, рас-
сказали ”Ъ“ источники. олег трутнев

тема  
недели
14.11

КРУПНЕЙШИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ВОДКИ В МИРЕ В 2011 ГОДУ (МЛН ДАЛ)
ИСТОЧНИК: EUROMONITOR INTERNATIONAL.
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Биржа

Биржа подвела итоги  
третьего квартала 

Московская биржа опубликовала отчеты показателей за третий квартал ОАО 
«Московская биржа ММВБ–РТС», на котором находятся валютный и срочный 
рынки, а также ЗАО «ФБ ММВБ», на котором проходят торги ценными бумагами. 
Чистая прибыль ОАО «Московская биржа ММВБ–РТС» в третьем квартале соста-
вила 1,2 млрд руб., что на 14% меньше, чем во втором. Биржа в своем отчете 
объясняет это повышенной волатильностью мировых индексов вследствие расту-
щей угрозы дефолта ряда стран зоны евро. В третьем квартале 2012 года был за-
фиксирован рекордный показатель по общему объему торгов на срочном рынке 
за все время его существования (14 сентября совокупный объем торгов составил 
$16,7 млрд, или 11,1 млн контрактов). Однако на прибыли биржи рекорд не отра-
зился. Доходы от биржевого и клирингового сборов на срочном рынке в третьем 
квартале составили 388 млн руб. против 386 млн руб. во втором. Число активных 
клиентов сократилось до 31,2 тыс. с 31,6 тыс. Средний оборот составил $6,65 
млрд в день против $6,66 млрд во втором квартале. Чистая прибыль ЗАО «ФБ 
ММВБ» увеличилась в третьем квартале на 15%, до 201 млн руб. Совокупный 
объем сделок с ценными бумагами составил 49,2 трлн руб., что на 3,5% выше 

 показателя второго квартала. При этом общее число сделок на рынках составило 
24,71 млн, что на 11,4% ниже показателя второго квартала. Петр Руденко

БанКи

В ВТБ стало меньше «Открытия»

Доля ВТБ в ФК «Открытие» в третьем квартале 2012 года снизилась с 19,9% 
до 15,92%, свидетельствует квартальный отчет банка по ценным бумагам. Ранее 
сообщалось, что ФК «Открытие» в третьем квартале провела допэмиссию акций, 
увеличив уставный капитал на 25%. В список лиц, среди которых предполагалось 
осуществить размещение, входили глава корпорации Вадим Беляев, Борис Минц, 
компании Metriliano Investments Ltd, Kisentia Investments Ltd, Ventisto Investments 
Ltd, банк ВТБ. Исходя из того, что доля ВТБ сократилась с 19,9% до 15,92%, банк 
не участвовал в допэмиссии ФК «Открытие». ВТБ приобрел 19,9% акций ФК «От-
крытие» в начале 2009 года. По данным источников, сумма сделки составила 
$150 млн. В начале ноября 2012 года на встрече с аналитиками руководство ВТБ 
сообщило, что банк может реализовать оставшийся пакет акций ФК «Открытие» 
в ближайшие 12 месяцев. 24 октября наблюдательный совет ВТБ одобрил про-
грамму отчуждения непрофильных активов. «Интерфакс»

Credit Suisse и JPMorgan  
заплатят за ипотеку

Банки Credit Suisse и JPMorgan Chase заплатят американским властям в общей 
сложности $417 млн в обмен на снятие с них обвинений, предъявленных Комисси-
ей по ценным бумагам и биржам США (SEC). Как говорится в заявлении SEC, бан-

ки ввели инвесторов в заблуждение, продав им обеспеченные проблемными 
 ипотечными займами облигации незадолго до кризиса 2008 года. Так, JPMorgan 
Chase не предупредил инвесторов, что заемщики не погашают ипотечные кредиты 
вовремя. Кроме того, американские власти обвинили JPMorgan Chase в том, что 
приобретенный им в начале 2008 года Bear Sterns также практиковал продажу цен-
ных бумаг, обеспеченных проблемными кредитами. По информации SEC, инвес-
торы Credit Suisse и JPMorgan Chase потеряли $10 млн и $37 млн соответственно, 
тогда как сами банки заработали $55 млн и $140 млн. За урегулирование дела 
во внесудебном порядке JPMorgan Chase заплатит $296,9 млн, а Credit Suisse — 
$120 млн. Деньги будут распределены между пострадавшими инвесторами. 
 Тамила Джоджуа

[9] > 
Признаки неудовлетвори-

тельной деловой репутации за-
конопроектом предлагается 
прописать в статье 16 «Закона о 
банках и банковской деятель-
ности». По сравнению с более 
ранними версиями поправок 
их список в последней редак-
ции законопроекта расширен 
на два пункта. В частности, как 
следует из документа, владеть 
более чем десятипроцентным 
пакетом акций (долей) банка 
прямо или косвенно не должен 
тот, кто ранее, будучи собствен-
ником банка, бездействовал в 
предбанкротной ситуации, а 
также тот, кто ранее владел бан-
ком, лишившимся лицензии 
из-за неспособности удовлет-
ворить требования кредито-
ров, и при этом имел возмож-
ность влиять на его деятель-
ность. Всего полный перечень 
признаков неудовлетвори-
тельной деловой репутации 
собственников банков включа-
ет около десяти пунктов, кото-
рые касаются их деловых «до-
стижений» не только в подкон-

трольных им ранее банках, но 
и в компаниях других отрас-
лей, а также в кредитных орга-
низациях, которыми они не 
владели, но руководили (см. 
справку).

В случае выявления, что по-
тенциальный или уже сущест-
вующий собственник более 
чем десятипроцентной доли в 
банке не соответствует хотя бы 
одному из этих признаков, 
Банк России, согласно законо-
проекту, вправе выдать ему 
предписание об уменьшении в 
трехмесячный срок своей доли 
до уровня, не превышающего 
10%. Со дня получения такого 

предписания регулятора и до 
момента, пока акции или доли 
не проданы, они не являются 
голосующими и не учитывают-
ся при определении кворума 
на общем собрании учредите-
лей (участников) банка. Реше-
ния, принятые в нарушение 
этого требования, ЦБ будет 
вправе обжаловать в суде.

Прозрачности системе дан-
ная инициатива ЦБ добавит не 
так уж и много, а юридических 
рисков, сопряженных с реали-
зацией этих поправок, у ЦБ бу-
дет предостаточно, указывают 
участники рынка. «Всегда мож-
но оформить долю на водите-

ля, а для прозрачности помогут 
только ясные сфокусирован-
ные бизнес-модели этих бан-
ков, которые и создадут эту по-
ложительную репутацию»,— 
считает председатель совета 
директоров и совладелец Ал-
тайэнергобанка Сергей Востри-
ков. Больше всего в законопро-
екте экспертов смущает усече-
ние прав собственников: ведь, 
по сути, ограничивается право 
граждан, которое зафиксирова-
но в статье 35 Конституции. 
«Акции — это не только право 
собственности на некоторый 
актив, но право распоряжаться 
этим активом,— говорит глав-

ный юрист Пробизнесбанка 
Сергей Летунов.— В данном 
случае права собственника ог-
раничиваются, причем пред-
писанием ЦБ, без решения су-
да. Думаю, что если эти измене-
ния будут приняты, их можно 
будет попробовать оспорить в 
Конституционном суде».

Отстранение от управления 
владельцев крупных пакетов 
акций (долей) банка с неудов-
летворительной деловой репу-
тацией — самый гуманный 
способ разрешения проблемы 
недобросовестных собствен-
ников банков, указывает зам-
пред Банка России Михаил 

 Сухов. «Таким образом мы по-
буждаем такого владельца доб-
ровольно расстаться с акция-
ми либо отказаться от управ-
ления, не попирая его право 
собственности, но реализуя 
принцип того, что управлять 
банком, который работает не 
только с собственными, но и с 
привлеченными средствами, 
в том числе вкладчиков, мо-
жет лишь добросовестный вла-
делец». За поправки выступа-
ют и в Госдуме. «Я считаю та-
кую норму полезной для рын-
ка,— говорит замглавы коми-
тета по финансовому рынку 
Госдумы Владислав Резник.— 
Главное, чтобы критерии не-
удовлетворительной деловой 
репутации были четко пропи-
саны в законе». Наиболее комп-
ромиссно настроены в Минфи-
не. Как сообщил ”Ъ“ замминис-
тра финансов Алексей Саватю-
гин, «если банковское сооб-
щество сможет убедить регуля-
торов, что такие меры излиш-
ни, то при окончательном рас-
смотрении они могут быть 
смягчены».

Александра Баязитова, 
Светлана Дементьева

У банкиров срываются голоса

В принятый во втором чте-
нии бюджет Пенсионного 
фонда России (ПФР) не попала 
уже подготовленная поправ-
ка о «страховом маневре» — 
перераспределении части но-
вых отчислений из накопи-
тельной части пенсии в стра-
ховую. В результате на теку-
щие выплаты пенсий не пос-
тупит более 350 млрд руб. Од-
нако Госдума прислушалась 
к мнению президента Пути-
на, который счел бюджет ПФР 
достаточно сбалансирован-
ным и без этих денег.

В пятницу Госдума приняла во 
втором чтении закон о бюджете 
ПФР на 2013–2015 годы, в кото-
ром были учтены предложения 
президента Владимира Путина. 
14 ноября он заявил, что перерас-
пределение в страховую часть 
пенсии 4% из 6% отчислений на 
ее накопительную часть («страхо-
вой маневр») следует отложить до 
2014 года, а в 2013-м предоста-
вить гражданам право выбора, 
хотят они участвовать в накопи-
тельной системе или нет (см. ”Ъ“ 
от 15 ноября). Кроме того, ко вто-
рому чтению из бюджета исчезли 
меры поэтапного увеличения пе-
риода дожития с 18 лет до 21 года 
в 2015 году. «Мы не нашли подде-
ржки сегодня»,— сказала по это-
му поводу в конце октября вице-
премьер Ольга Голодец.

Первоначально «страховой ма-
невр» рассматривался в страте-
гии развития пенсионной систе-
мы до 2030 года, разработанной 
Министерством труда, как одна 
из мер сокращения дефицита 
бюджета ПФР (без учета федераль-
ных трансфертов на его погаше-
ние — более 1 трлн руб.). В справ-

ке Минтруда говорилось о том, 
что «страховой маневр» может 
быть реализован как с 2013-го, так 
и с 2014 года. 26 октября глава ко-
митета по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Анд-
рей Исаев внес поправку о пере-
распределении тарифа с накопи-
тельной части в страховую уже со 
следующего года. Затем комитет 
по бюджету и налогам и комитет 
по труду, социальной политике и 
делам ветеранов поддержали 
поправку. После заявления пре-
зидента Владимира Путина бюд-
жетный комитет рекомендовал 
поправку отклонить.

Впрочем, хотя после совеща-
ния у президента большинство 
сторонников «страхового манев-
ра» поддержали мнение главы го-
сударства, несколько депутатов 

все же высказались против нако-
пительной части, указав, что в 
бюджет ПФР в 2013 году могли бы 
поступить дополнительные 
353,3 млрд руб. «Дума была гото-
ва снизить отчисления на нако-
пительную часть пенсии с 6% до 
2%, что составляет около 350 млрд 
руб. Эти деньги могли высвобо-
диться на решение социальных 
вопросов»,— указала на пленар-
ном заседании в пятницу депутат 
Госдумы Оксана Дмитриева. «Так 
действительно можно увеличить 
страховую часть, но только на 
ближайшие годы. Такое решение 
приведет к тому, что выплаты бу-
дущим пенсионерам будут зна-
чительно меньше, поскольку 
обязательства государства перед 
ними возрастут, а поступающих 
взносов на их покрытие будет не 

хватать из-за старения населе-
ния»,— возражает исполнитель-
ный директор НПФ «КИТ Фи-
нанс» Антон Шпилев.

Перенос «страхового маневра» 
на год президент Путин объяс-
нял тем, что бюджет ПФР на 2013 
год уже сверстан без него и вно-
сить коррективы на данном эта-
пе нецелесообразно. Однако от 
принципиального сокращения 
веса накопительного компонен-
та в пенсионном капитале в 
пользу распределительного влас-
ти отказываться не собираются. 
Критики накопительной систе-
мы подчеркивают, что средства 
пенсионных накоплений быст-
ро обесцениваются, а получае-
мая доходность от их инвестиро-
вания существенно ниже индек-
сации страховой части. «Каждая 
следующая возрастная когорта 
будет иметь пенсию меньше, чем 
их старшие коллеги, потому что у 
них больше сумма накопитель-
ного элемента в пенсионном ка-
питале»,— считает госпожа 
Дмитриева. Однако темпы ин-
дексации страховой части будут 
снижаться, возражают оппонен-
ты. «Государство индексировало 
распределительную часть ис-
ключительными темпами, что 
связано со многими факторами, 
в том числе ростом заработных 
плат и политическим популиз-
мом. Но в долгосрочной перспек-
тиве это невозможно, и, скорее 
всего, индексация будет нахо-
диться на уровне между инфля-
цией и ростом зарплат»,— пола-
гает заведующий лабораторией 
Института экономической поли-
тики им. Е. Т. Гайдара Владимир 
Назаров.

Мария Яковлева

Бюджет ПФР  
совершил президентский маневр
Накоплениям дали год на размышления

Микрофинансовые органи-
зации, которым законом 
 запрещено привлекать 
от граждан займы объемом 
менее 1,5 млн руб., ищут но-
вые пути законного обхода 
этого ограничения. Вслед 
за привлечением займов 
 путем продажи акций и вы-
пуска векселей МФО начали 
открывать кредитные потре-
бительские кооперативы, 
для которых ограничений 
по суммам привлекаемых 
сбережений не установлено.

Под брендом «Городская сбе-
регательная касса» теперь рабо-
тает не только микрофинансовая 
организация, но и кредитный 
потребительский кооператив. 
Об этом свидетельствует новый 
раздел на ее сайте (gorsberkassa.
ru), «Сбережения до 1,5 млн руб.», 
при переходе на который посе-
титель перенаправляется на сайт 
одноименного кредитного пот-
ребительского кооператива 
(КПК) (горсберкасса.рф). На сайте 
кооператива можно выбрать лю-
бой из четырех видов сбереже-
ний, ставки по которым состав-
ляют 12,5–18,5% годовых, то есть 
больше, чем в самых щедрых 
банках, срок привлечения — до 
двух лет, а размеры сбережений 
— от 10 тыс. руб.

• Закон о деятельности мик-
рофинансовых организаций за-
прещает им привлекать от 
граждан сбережения на сумму 
менее 1,5 млн руб. С помощью 
этого ограничения законодате-
ли пытались оградить граж-
дан среднего достатка от вкла-
дывания последних сбережений 
в МФО, так как они являются 
более рискованными институ-
тами, чем банки (на рынке 
МФО не существует системы 

страхования вкладов). На кре-
дитные кооперативы это огра-
ничение не распространяется.
В начале года МФО «Городская 

сберегательная касса» была заме-
чена в обходе установленного за-
коном ограничения путем при-
влечения небольших сумм от 
граждан, которым предлагалось 
стать акционерами компании, а 
на собственников ограничения 
по сумме вложений не распро-
страняются, чем и привлекла 
внимание ФСФР, которая регули-
рует этот рынок. После провер-
ки, в ходе которой ФСФР устано-
вила, что по такой схеме компа-
нией было заключено 180 дого-
воров на общую сумму 40 млн 
руб., «Городская сберкасса» в ап-
реле от использования схемы от-
казалась. Кооператив «Городская 
сберкасса» также появился в ап-
реле, то есть сразу после заверше-
ния проверки, которая проводи-
лась в феврале-марте. По данным 
саморегулируемой организации 
«Народные кассы — Союзсбер-
займ» КПК «Городская сберкасса» 
зарегистрирована 17 апреля 
2012 года и вступила в СРО в мае.

Сам по себе факт сотрудни-
чества МФО с одноименным ко-
оперативом вполне законен — 

ничто не мешает кооперативу 
одалживать привлеченные от 
граждан средства микрофинан-
совой организации. Предполо-
жение о том, что привлекаемые 
через КПК средства могут идти 
на кредитование клиентов 
МФО, подтвердилось после об-
ращения в колл-центр коопера-
тива. Там корреспонденту ”Ъ“, 
представившемуся потенциаль-
ным пайщиком, рассказали, что 
сама КПК займов не выдает, их 
выдает микрофинансовая ком-
пания «Городская сберкасса», а 
КПК и МФО «Городская сберкас-
са», по словам оператора, одно и 
то же, «и деньги у нас общие». 
«Из процентов, полученных от 
выдачи займов, пайщикам КПК 
уплачиваются проценты на сбе-
режения, а если вам понадобит-
ся заем, его вам даст под залог 
недвижимости или автомобиля 
наша МФО»,— пояснила опера-
тор колл-центра.

Гендиректор МФО и по сов-
местительству председатель 
правления КПК «Городская сбер-
касса» Андрей Демченко назвал 
разъяснения операциониста 
ошибкой. По его словам, коопе-
ратив не кредитует МФО «Городс-
кая сберкасса», хотя так поступа-

ют многие участники рынка и 
даже открыто говорят об этом. 
«Наш КПК создан в связи с тем, 
что у нас образовался большой 
сегмент клиентов, акционерное 
участие которых было признано 
нарушающим дух закона ”О 
микрофинансовой деятельнос-
ти“. КПК и МФО ведут несвязан-
ную деятельность и выдают зай-
мы своим клиентам раздельно, 
как и предписано законом»,— 
отмечает он.

Эксперты по-разному оцени-
ли изобретательность МФО. 
«Особых рисков для вкладчиков 
кооператива здесь нет, потому 
что по закону ”О кредитной коо-
перации“ максимальная сумма 
займа аффилированным пай-
щикам не может превышать 
20%»,— считает президент уп-
равляющей компании «Центр 
микрофинансирования» Павел 
Сигал. Юристы смотрят на ситуа-
цию глобальнее. «Деятельность 
кредитных потребительских ко-
оперативов заключается в том, 
чтобы обслуживать своих пай-
щиков, то есть выдавать займы 
им, а не неограниченному кругу 
лиц, и введение такого неогра-
ниченного круга лиц в число 
пайщиков может быть рассмот-
рено как прикрытие деятельнос-
ти, по сути являющейся банковс-
кой, что требует получения бан-
ковской лицензии»,— отмечает 
управляющий партнер юриди-
ческой фирмы Legal Capital 
Partners Дмитрий Крупышев. По 
его мнению, схема с аффилиро-
ванным кредитным кооперати-
вом, как и привлечение вкладов 
в обмен на акции, не нарушает 
букву закона об МФО, но по сути 
представляет собой попытку 
обойти его ограничения.

Ольга Шестопал

В кооперации с пайщиками
Микрофинансовые организации нашли новый способ удержания клиентов
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Согласно предлагаемым поправкам к ст. 16 за
кона «О банках и банковской деятельности», вла
деть банком не смогут:

— лица с неснятой или непогашенной суди
мостью за умышленные преступления;

— признанные судом в течение 5 предшест
вующих лет виновными в банкротстве юриди
ческого лица, а также причинении ему убытков 
в качестве руководителя или члена совета 
 директоров;

— те бывшие руководители банков и члены 
совета директоров, в отношении которых ЦБ 

в течение 5 последних лет выдвигал требова
ние об их замене;

— те, кто ранее, будучи ответственным 
за  составление отчетности в банке, предостав
лял ее в существенно недостоверном виде;

— те, кто был руководителем банка в течение 
12 месяцев до даты отзыва лицензии или введе
ния ЦБ временной администрации;

— лицо, уже бывшее совладельцем банка 
и бездействовавшее при возникновении осно
ваний для мер по предупреждению банкротства 
и признаков несостоятельности;

— ранее имевшие возможность определять 
действия кредитной организации, у которой бы
ла отозвана лицензия по причине неспособности 
удовлетворять требования кредиторов;

— привлеченные к субсидиарной ответствен
ности по долгам банка, обанкротившегося в те
чение последних 10 лет;

— совершившие в течение последних 12 ме
сяцев более трех административных правонару
шений в области финансов, налогов, страхова
ния, рынка ценных бумаг и предприниматель
ской деятельности.

  п р а в и л а  и г р ы       У  К о г о  с р ы в а е т с я  Б а н К

Российские банки, специализирующиеся на розничном кредитовании, 
в третьем квартале резко увеличили среднюю численность персонала, сви
детельствует квартальная отчетность банков по ценным бумагам. ХКФбанк 
увеличил среднюю численность персонала на 21,3%, до 25,65 тыс., «Рус
ский стандарт» — на 10%, до 19,949 тыс., «Восточный экспресс» — на 11%, 
до 10,388 тыс. человек. Фактическая численность всех работников ОТПбан
ка за третий квартал 2012 года выросла на 5,5%, до 31,23 тыс. ВТБ 24 в треть
ем квартале увеличил численность персонала на 3,2%, до 24,582 тыс. Ранее 
сообщалось, что российские банки топ100 по размеру активов за три квар
тала 2012 года увеличили объем кредитов физлицам на 31,7%, до 6,49 трлн 
руб. Рост объема за третий квартал составил 10,2%. «Интерфакс»

  К о н т е К с т  
     р о з н и ч н ы е  Б а н К и 

н а р а щ и в а ю т  п е р с о н а л

1,009 триллиона рублей 
составят в 2013 году ассигнования  
федерального бюджета на покрытие 
дефицита бюджета ПФР

18 ноября исполнилось 70 лет
директору–генеральному конструктору 

ОАО «НИКИЭТ», доктору технических наук, 
профессору, члену-корреспонденту РАН, 

заведующему кафедрой «Ядерные реакторы 
и установки» МГТУ им. Н.Э. Баумана

Юрию Григорьевичу 
ДраГунову

Вся трудовая деятельность Юрия Григорьевича 
неразрывно связана с атомной наукой и тех-

никой. Высочайший профессионализм и организаторский талант 
юбиляра, большой личный вклад в развитие атомной энергетики 
в нашей стране и за рубежом снискали ему заслуженное уважение 
и авторитет в атомной отрасли.

Коллектив ОАО «НИКИЭТ» горячо поздравляет Юрия Григорьеви-
ча с юбилеем, желает здоровья, счастья и многих лет плодотворной 
работы по созданию инновационных проектов на благо России. 

Поправки в законодательство о страховых тарифах в ПФР, которые предус
матривают перераспределение 4% из 6% отчислений на накопительную 
часть в распределительную с 2014 года, Госдума намерена рассмотреть 
во втором чтении на этой неделе, сообщил «РИА Новости» в пятницу глава 
комитета по труду и социальной политике Андрей Исаев. Перераспределе
ние накопительного тарифа будет добровольным: те, кто захочет остаться 
в накопительной части, в течение 2013 года должны написать соответству
ющее заявление, и у них все 6% тарифа останутся в накопительной части. 
У тех, кто выберет распределительную часть, по истечении 2013 года 4% 
тарифа автоматически будут перераспределены, отметил глава комитета. 
Пенсионные накопления будут формироваться у всех граждан страны, 
 добавил господин Исаев. «РИА Новости»

  К о н ъ ю н К т У р а       4 %  У й д У т  а в т о м ат и ч е с К и
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АФК «Система» все-таки оспорила в суде 
продажу 25% акций Первой грузовой 
компании (ПГК) холдингу UCLH Влади-
мира Лисина. Однако после резко от-
рицательной реакции правительства 
на попытку «Роснефти» заблокировать 
приватизацию «СГ-Транса», который 
 купила сама «Система», просить об обес-
печительных мерах АФК не планирует, 
поэтому UCLH сможет закрыть сделку 
по покупке пакета за 50 млрд руб. 

В пятницу стало известно, что АФК «Систе-
ма» подала иск к ОАО РЖД. Он зарегистриро-
ван на сайте арбитражного суда Москвы, но 
пока не опубликован. В «Системе» и ОАО 
РЖД от комментариев отказались. Источник 

”Ъ“, знакомый с содержанием иска, расска-
зал, что компания просит признать незакон-
ным свое отстранение от торгов по продаже 
25%+1 акция ПГК, отменить итоги тендера и 
обязать ОАО РЖД провести его снова.

АФК не допустили до торгов из-за 13,6 мл-
рд руб. убытков в 2011 году по РСБУ. В «Систе-
ме» заявляли, что это «бумажный» убыток, ко-
торый связан с переоценкой ряда активов, в 
частности, акций МТС. По данным источни-
ков ”Ъ“, в иске «Система» пишет, что этот ква-
лификационный критерий требовал от учас-
тников торгов отсутствия убытков в 2010 и 
2011 годах. Но отказ не соответствовал усло-
виям торгов, поскольку АФК предоставила 
доказательства наличия прибыли по МСФО 
за указанные годы, а также необходимых 
средств для покупки акций ПГК. В иске также 
отмечается, что АФК «Система» направила в 
ОАО РЖД установленный продавцом пакет 
документов, уплатила задаток и сделала на-
илучшее предложение по цене акций ПГК.

Переговоры с претендентами на блокпа-
кет ПГК ОАО РЖД провело 16 октября. Но ре-
альной конкуренции не было — допустили 
только ООО «Независимая транспортная 
компания» (НТК, входит в холдинг UCLH Вла-
димира Лисина), которое предложило 50 мл-
рд руб. Всего, по словам президента ОАО 
РЖД Владимира Якунина, было шесть потен-
циальных покупателей, но заявки подали 
только UCLH и АФК «Система». Год назад та же 
НТК купила 75% минус 2 акции ПГК за 125 мл-

рд руб. Продажу блокпакета ПГК структуре 
Владимира Лисина уже согласовало прави-
тельство, до конца ноября сделку должен 
одобрить совет директоров ОАО РЖД.

Источник ”Ъ“ в «Системе» подчеркнул, что 
ходатайствовать в суде об обеспечительных 
мерах и блокировать закрытие сделки UCLH 
компания не планирует. «Мы не согласны с 
тем, как проводились торги, поэтому и обра-
тились в суд, это стандартная корпоративная 
процедура. Но мы понимаем, что сделку уже 
разрешило закрыть правительство, почти 
наверняка ее согласует совет директоров 
РЖД. Если заблокировать продажу пакета — 
будет резкое обострение ситуации. А мы хо-
тим спокойно получить судебную оценку 
этих торгов»,— рассказал собеседник ”Ъ“.

Недавно «Системе» самой чуть не заблоки-
ровали покупку «СГ-Транса», лидера на рынке 
железнодорожных перевозок сжиженных уг-
леводородных газов (СУГ). АФК выиграла тор-
ги по приватизации компании, предложив 
за нее 22,77 млрд руб. Итоги тендера оспори-
ло в арбитраже ЗАО «РН-Транс» — структура 
«Роснефти». По ее ходатайству суд наложил 
обеспечительные меры, приостановив все 
процедуры закрытия сделки. Но правительс-
тво резко раскритиковало действия «Росне-
фти». На эту тему высказывались вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович и первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, а глава кабинета Дмит-
рий Медведев и вовсе прозрачно намекнул, 
что после таких действий у компании могут 
возникнуть проблемы при взаимодействии с 
правительством. После этого «РН-Транс» иск 
отозвал, договорившись с «Системой» о дол-
госрочном контракте на перевозку своих СУГ.

«Смысл обеспечительных мер в том, что 
они облегчают исполнение решения суда»,— 
отмечает Андрей Порфирьев, партнер адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры». По его словам, если не забло-
кировать сделку, ничто не помешает НТК пе-
репродать пакет другой структуре Владими-
ра Лисина, и надо будет уже оспаривать отде-
льно. Без обеспечительных мер, полагает 
юрист, шанс вынудить господина Лисина 
вернуть блокпакет ПГК будет минимален.

Евгений Тимошинов

Спустя полгода после объявления 
buy back НОВАТЭК заключил первые 
сделки в рамках программы. На какую 
сумму и каком рынке компания купи-
ла бумаги, не сообщается. До июня 
она может потратить на выкуп око-
ло 2% своих акций до $600 млн. Старт 
buy back, традиционно используемого 
для поддержания котировок и в качес-
тве альтернативной дивидендам фор-
мы поощрения акционеров, в НОВА-
ТЭКе объясняют неодоцененностью 
бумаг компании. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, одной из причин может быть 

угроза нарушения ковенант по креди-
там под залог акций НОВАТЭКа.

НОВАТЭК, совет директоров которого в 
начале июня утвердил buy back на 
$600 млн, в пятницу сообщил, что начал 
выкуп акций и глобальных депозитарных 
расписок (GDR) на открытом рынке. До 
этого компания не заключила ни одной 
сделки в рамках программы. На какую 
сумму уже куплены бумаги, в НОВАТЭКе 
не сообщают. Компания, чьи котировки в 
течение весны упали почти на 30%, объ-
явила о buy back в июне, чтобы подде-
ржать капитализацию, но не спешила на-
чинать скупку акций. Ею занимается 
Novatek Equity (Cyprus) Limited, в которой 
НОВАТЭК косвенно владеет 100% акций. 
Novatek Equity, в свою очередь, заключила 
договор с независимым брокером — аф-
филированной компанией Сбербанка — 
для проведения выкупа. Приобретенные 
акции и GDR сохраняют все права, вклю-
чая право получения дивидендов.

Зампред правления, член совета дирек-
торов НОВАТЭКа Марк Джетвей объяснил 
старт программы тем, что компания до-
стигла «отличных финансовых и операци-
онных результатов за прошедший период 
2012 года», притом что динамика ее акций 
«в последнее время не отражает сильных 
фундаментальных показателей и перспек-
тив роста, так же как и недавнего выгодно-

го приобретения». «В связи с этим мы при-
няли решение выделить средства на выкуп 
собственных акций на открытом рынке в 
соответствии с объявленной программой 
и начали выкуп»,— добавил господин 
Джетвей. Максимальное падение акций 
НОВАТЭКа произошло в марте, когда стои-
мость бумаг на ММВБ составила 288 руб. и 
до конца октября котировки не поднима-
лись выше 374 руб. за акцию, а в ноябре — 
выше 326 руб. за бумагу.

Источник ”Ъ“ на рынке уточнил, что ре-
шение о начале выкупа может быть связа-
но с ковенантами, зафиксированными в 
договорах на кредиты, которые привлека-
ли основные акционеры компании Лео-
нид Михельсон и Геннадий Тимченко под 
залог акций. Если цена будет ниже 
300 руб. за акцию, предполагает собесед-
ник ”Ъ“, по ряду кредитов может возник-
нуть margin call (в пятницу цена акций на 
ММВБ составляла 317 руб.). 

Сделка, которую имеет в виду Марк 
Джетвей,— приобретение НОВАТЭКом за 
$1,375 млрд 49% акций другого независи-
мого производителя, «Нортгаза», у структур 
Фархада Ахмедова. Ее планируется завер-
шить до конца года. Виталий Крюков из 
ИФД «Капиталъ» считает, что у компании 
достаточно средств и на покупку «Нортга-
за», и на buy back. «НОВАТЭК действитель-
но показал сильные финансовые результа-
ты за третий квартал,— поясняет анали-
тик.— Компания генерирует большой сво-
бодный поток, при этом долговая нагрузка 
у нее невысокая». Он считает, что основная 
задача обратного выкупа — не повысить 
стоимость акций, а стабилизировать ее и 
прекратить падение котировок. Господин 
Крюков сомневается, что компания едино-
временно потратит существенные средс-
тва на активную скупку бумаг, полагая, что 
интенсивность реализации программы бу-
дет напрямую зависеть от динамики акций 
НОВАТЭКа.

Ольга Мордюшенко

Наблюдательный совет «Совета рынка» 
проголосовал против изгнания с опто-
вого рынка гарантирующих постав-
щиков: «Орелэнергосбыт» и «Омск-
энергосбыт» могут продолжить рабо-
ту,  несмотря на долги. Причина в том, 
что должна быть пересмотрена проце-
дура смены ГП, которая по закону за-
нимает более 150 дней и может длить-
ся дольше года. «Совет рынка» уже под-
готовил проект изменений, которые 
существенно сократят процедуру.

В конце прошлой недели наблюдатель-
ный совет НП «Совет рынка» (регулирует 
оптовый и розничный рынки электро-
энергии) вновь отказался создать преце-
дент лишения гарантирующего поставщи-
ка его статуса, рассказали ”Ъ“ три источни-
ка, знакомые с итогами заседания. По дан-
ным одного из них, против лишения «Оре-
лэнергосбыта» и «Омскэнергосбыта» за 
долги статуса гарантирующих поставщи-
ков (ГП, основные энергосбыты регионов) 
выступила палата продавцов электроэнер-
гии, которая ранее твердо была намерена 
голосовать за.

Проблема задолженности на ОРЭМе (на 
ноябрь — 46,96 млрд руб., что на 58,6% боль-
ше, чем годом ранее) не раз заставляла «Совет 
рынка» поднимать вопрос о целесообразнос-
ти работы злостных неплательщиков, в том 
числе из числа ГП. В октябре набсовет рас-
смотрел возможность изгнания с рынка «Ко-
лэнергосбыта», одного из крупнейших еди-
ничных должников ОРЭМа (около 5 млрд 
руб.), но перенес рассмотрение вопроса по 
инициативе кредиторов-генераторов. Те же 
генераторы были готовы изгнать «Орелэнер-
госбыт» с куда меньшими долгами (около 
450 млн руб.), говоря о меньших рисках, но в 
итоге не решились и на это. В НП «Совет про-
изводителей электроэнергии» ”Ъ“ сообщи-
ли, что рассмотрение вопроса перенесено. 
Источник, знакомый с позицией генерато-
ров, поясняет, что решение отложено до из-
менения процедуры смены ГП.

Согласно майскому постановлению 
правительства №442 о розничных рынках 

электроэнергии (РРЭ), ГП лишается стату-
са по исчерпывающему перечню причин 
(в основном это банкротство, ликвидация 
и долги на ОРЭМе или перед сетями), а пе-
редача статуса новому ГП проводится на 
конкурсной основе. Конкурсную комис-
сию формирует Минэнерго из своих со-
трудников, представителей ФАС, ФСТ и со-
ответствующих региональных энергети-
ческих комиссий. Комиссия проводит 
конкурс на замещение статуса ГП среди 
финансово устойчивых организаций—
участников ОРЭМ, выбирая того, кто на-
иболее эффективно сумеет погасить на-
ибольшую часть долга прежнего ГП. Если 
победитель конкурса после этого не про-
вел все необходимые процедуры, победа 
переходит к следующему по порядку и так 
далее. Если конкурс признается несосто-
явшимся, функции ГП до следующего кон-
курса выполняет территориальная сете-
вая организация (ТСО).

Но всех пугает продолжительность 
процедуры — более 150 дней (иногда око-
ло года), тогда как долги растут. «Совет 
рынка» разработал проект изменений к 
правилам РРЭ, предполагающий сокра-
щение сроков примерно до 50 дней, гово-
рит зампред правления НП Павел Сник-
карс. По новой процедуре после лишения 
ГП права работать на оптовом рынке его 
функции немедленно передаются круп-
нейшей в регионе ТСО или Федеральной 
сетевой компании. Но мнения участни-
ков рынка относительно нововведений 
разошлись. Генераторы их поддержали, в 
НП гарантирующих поставщиков и энер-
госбытов назвали нецелесообразными. 
Там, по словам главы НП Натальи Не-
вмержицкой, вообще считают, что «лише-
ние статуса — это не выход, надо искать 
другие варианты решения проблем». Луч-
шим вариантом она называет введение 
внешнего наблюдения или внешнее уп-
равление, а передачу статуса следует рас-
сматривать как крайнюю меру.

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто

Вагоны довезли до суда
«Система» оспорила продажу блокпакета ПГК

НОВАТЭК пришел  
себе на помощь
Компания начала buy back  
для поддержания котировок

Гарантирующих поставщиков 
оставили на рынке
До пересмотра процедуры их смены
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Mail.ru Group перестала 
быть акционером крупней-
шего в мире купонного сер-
виса Groupon и разработчи-
ка игр для социальных се-
тей Zynga. Продажа их ак-
ций принесла компании 
около $125,2 млн. В 2010 го-
ду за вхождение в бизнес 
Groupon и Zynga тогда еще 
DST заплатила $147,7 млн.

«Mail.ru Group больше не яв-
ляется акционером Groupon и 
Zynga. Эти активы были для 
нас финансовыми, а не страте-
гическими, и в наши планы 
входило реализовать их на 
подходящих условиях, полно-
стью фокусируясь на нашем ос-
новном бизнесе»,— сообщи-
ла Mail.ru Group. Акции бы-
ли проданы на открытом рын-
ке, сказал представитель ком-
пании.

В апреле 2010 года DST (поз-
же разделенная на Mail.ru 
Group и DST Global) вложила в 
Groupon $100 млн, получив 
3 млн акций, которые после до-

пэмиссии перед IPO стали экви-
валентны 5,8% (на баланс Mail.
ru Group перешло 4,12%). В фев-
рале–марте 2010 года за $47,7 
млн были куплены 10,4 млн ак-
ций Zynga (1,17%).

Распродавать свои зарубеж-
ные активы Mail.ru Group нача-
ла в этом октябре. С 9 по 25 ок-
тября на продаже 0,59% Face-
book она заработала $320 млн. 9 
ноября компания сообщила, 
что владеет уже 0,52% Facebook, 
0,16% Zynga и 0,84% Groupon. То 

есть с конца октября Mail.ru 
Group продала 6,3 млн акций 
Facebook, около 9 млн акций 
Zynga и 22,2 млн акций Grou-
pon. 8 ноября на NASDAQ экви-
валентный проданному пакет 
стоил $232 млн: Facebook — 
$126 млн, Zynga — $19,4 млн, 
Groupon — $87 млн.

В четверг бумаги Zynga пос-
ле закрытия NASDAQ стоили 
$2,29, Groupon — $2,9. То есть 
0,16% Zynga и 0,84% Groupon 
оценивались в $2,86 млн и 

$15,96 млн соответственно. У 
Mail.ru Group еще остается 
0,52% Facebook, которые могут 
быть проданы по окончании 
locked-up-периода, не раньше 
мая 2013 года.

Вряд ли сейчас лучший мо-
мент для сделки: так, Groupon 
в начале октября торговался по 
$5,5 за бумагу, Zynga в июле — 
выше $5, рассуждает стар-
ший аналитик Sberbank Invest-
ment Research Анна Лепетухи-
на. «Либо в Mail.ru действи-
тельно считают, что котиров-
ки Zynga и Groupon могут опус-
титься еще ниже, либо им нуж-
ны деньги»,— полагает она. 
Так, Mail.ru Group не оставля-
ет надежды увеличить свой 
40-процентный пакет в сети 
«В контакте», признал в пятни-
цу управляющий директор 
компании Мэтью Хаммонд, но 
есть разногласия в цене. По 
различным оценкам, стои-
мость «В контакте» достигает 
$2 млрд.

Роман Рожков

Mail.ru Group отстригла купоны
Компания распрощалась с Zynga и Groupon

[1] >
Соседняя Хорватия в про-

шлом году в высокий сезон по-
казывала скромный прирост на 
10%, однако в этом году также за-
фиксировала снижение турпо-
тока на 1%, до 52,3 тыс., в июле и 
прирост на 6%, до 53,9 тыс., в ав-
густе. В сентябре же турпоток 
увеличился на 22%, до 29,9 тыс. 
человек.

Минувший сезон также сви-
детельствует, что сложившаяся 
к 2011 году иерархия, когда 
главным летним направлением 
является Турция, за ней с боль-
шим отставанием следует Еги-
пет, а за ним — опять же с отста-
ванием — другие страны, уже 
вряд ли когда-нибудь восстано-
вится. Спрос на отдых в Египте 
был серьезно подорван в про-
шлом году, когда следствием 
«арабской весны» стал введен-
ный российскими властями 
фактический запрет на продажу 
организованных туров на еги-
петские курорты в феврале—
марте 2011 года. Второе лето 
подряд это направление конку-
рирует за российских туристов 
с Испанией и Грецией. В этом го-
ду к ним добавилась еще и Бол-
гария. Пока очевидно явное 
преимущество Испании: по 
итогам летнего сезона она явля-
ется вторым по популярности 
после Турции направлением.

Для одной из проблемных 
страны еврозоны турпоток из 
России становится важным под-
спорьем для экономики. В об-
щем числе отдыхающих в Испа-
нии россияне пока занимают 
лишь около 3%, но именно рос-
сийский турпоток демонстри-
рует самые высокие темпы рос-
та. За июнь—сентябрь он увели-
чился, по данным местного Ин-
ститута исследований туризма, 
на 44%, до 797,8 тыс. человек. 
Для сравнения: аналогичный 
прирост ключевых для Испа-
нии немецкого и французских 
рынков за тот же период соста-
вил соответственно 4%, до 4,4 
млн человек, и 9%, до 4,5 млн.

Другой проблемной страной 
еврозоны, в которой в июне—
сентябре был зафиксирован мак-
симальный рост турпотока из 
России, стал Кипр. Число посе-
тивших этот остров россиян вы-

росло на 48%, до 315,9 тыс. чело-
век. Причем на Кипре туристы 
из России по своему количеству 
уступают только гражданам Ве-
ликобритании (550,3 тыс., сни-
жение на 5% к июню—сентябрю 
2011 года), а по средним расхо-
дам на человека в день (€105,7 в 
августе) входят вместе со швей-
царцами (€118,5) и бельгийцами 
(€114,4) в тройку лидеров.

В стартовавшем в ноябре зим-
нем сезоне спрос на Европу по-
прежнему растет, следует из дан-
ных сети турагентств «Интурист 
Магазин Путешествий» (более 
270 собственных и работающих 
по франчайзингу офисов). На 
конце октября число продан-
ных туров на ноябрь—декабрь 
2012 года и январь 2013-го в ев-
ропейские страны выросло на 

35% по сравнению с аналогич-
ным периодом предыдущего го-
да (сравнивается сопоставимое 
количество офисов сейчас и год 
назад). Зато количество реализо-
ванных туров в Египет пока на 
6% меньше, чем год назад, в Таи-
ланд — на 2%, а в ОАЭ и вовсе на 
24%. Гендиректор «Интурист Ма-
газин путешествий» Сергей Тол-
чин уточняет, что основной рост 
продаж приходится на всю ту же 
Испанию (+83%), Италию (+73%) 
и Финляндию (+72%).

Доступная за осень статисти-
ка пока зафиксировала неожи-
данный провал интереса к Бали 
— направлению, пользующему-
ся наибольшей популярностью 
как раз зимой. По данным ми-
нистерства Индонезии, число 
россиян, посетивших эту стра-

ну в сентябре, снизилось сразу 
на 74%, до 1,2 тыс. человек.

Сергей Соболев, 
Евгений Хвостик

Нас с Бали прогнали

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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I II III IV V VI VII VIII IX X XI

Как россияне ездили за рубеж*
Направление Турпоток из России (тыс. человек)  Изменение к аналогичному месяцу 2011 года (%)
  июнь июль август сентябрь июнь июль август сентябрь
Турция 613,154 615,536 646,344 578,276 0 5 10 13

Испания 187,492 202,291 216,895 191,102 34 41 48 56

Египет 145,843 162,884 187,401  Нет данных 31 (3)** 22 (17)**   –3 (20)** Нет данных

Греция*** 114,474 127,698 125,566 64,637 18 15 19 1

Болгария**** 113,389 136,451 120,006 40,116 37 38 42 28

Франция 69,833 92,186 103,653 Нет данных 12 5 12 Нет данных

Черногория 34,577 52,817 88,750 43,867 16 –29 3 22

Германия 69,942 84,261 83,941 Нет данных 24 32 28 Нет данных

Кипр 80,145 79,278 79,291 77,149 42 41 56 55

Финляндия 57,313 73,731 78,538 46,485 27 11 17 19

Чехия 54,300 59,450 63,690 60,694 25 20 16 22

Хорватия 39,876 52,253 53,880 29,898 14 –1 6 22

Тунис 50,297 48,485 49,820 48,327 93 (39)** 50 (29)** 42 (36)** 48 (40)**

Польша 54,347 41,964 40,713 Нет данных 135 39 23 Нет данных

Австрия 29,442 36,544 40,347 30,500 27 11 22 14

Израиль***** 29,900 27,500 31,500 36,900 3 –5 13 43

Швейцария 15,457 17,841 18,171 15,374 12 13 14 12

Гонконг (КНР) 11,412 11,519 11,623 12,131 58 42 21 35

Дубай (ОАЭ) 18,612 17,091 11,463 16,129 114 129 35 38

Доминикана 9,094 8,696 10,945 11,464 40 28 34 12

Мальта 3,681 6,717 7,049 3,907 45 30 21 13

Южная Корея**** 7,489 7,365 6,824 6,314 12 17 16 31

Мексика 4,980 5,020 5,496 Нет данных 104 133 106 Нет данных

Индонезия 4,706 5,650 5,407 1,242 18 14 –4 –74

Куба 4,992 5,243 5,357 6,134 11 19 17 29

Мальдивы 3,345 3,918 4,562 4,274 –12 –14 –13 –7

Камбоджа**** 3,251 3,501 4,147 4,025 61 44 39 25

Япония 3,894 4,416 4,000 4,900 93 51 55 77

Шри-Ланка 0,780 0,978 1,345 1,709 64 27 19 48

Маврикий 0,799 0,624 0,880 0,794 246 130 122 89

Сейшельские Острова 0,588 0,625 0,638 0,600 42 30 23 36

Тайвань 1,031 0,498 0,430 0,478 74 1 0 –5

Французская Полинезия 0,030 0,044 0,054 Нет данных –3 63 –31 Нет данных

*Направления ранжированы по абсолютному показателю за август 2012 года. Приведены те страны, по которым возможно собрать помесячную статистику. 
**В феврале—марте 2011 года российские власти фактически запретили продажу туров в Египет и Тунис, что привело в дальнейшем к снижению спроса 
на отдых в этих странах. В скобках указано изменение к аналогичному периоду 2010 года. ***Указано количество виз, выданных консульствами Греции 
на территории РФ. Необходимо учитывать, что визы оформляются заранее и ряд стран шенгенской зоны выдают россиянам многократные визы.
**** Указано число россиян, посетивших страну исключительно с туристическими целями. *****Без учета прибывших в страну не более чем на один день. 
Источники: статистические службы, министерства по туризму и представительства по туризму перечисленных стран
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тенденции / авторынок
Утилизация всей страны
Машиностроители нашли средство против конкуренции и снижения спроса

В начале ноября сформиро-
ван реестр автозаводов, при-
нявших на себя гарантии ути-
лизации автомобилей и поэ-
тому освобожденных от упла-
ты утилизационного сбора. 
По замыслу властей сбор дол-
жен защитить отечествен-
ных производителей в усло-
виях вступления страны 
в ВТО и стать стимулом для 
развития утилизационных 
предприятий. Пока, призна-
ют участники рынка, инфра-
структура для утилизации 
в России «минимальна». До 
конца не выработаны и тре-
бования, как должна прохо-
дить утилизация. Но вслед за 
автопромом защитить свои 
рынки с ее помощью уже хо-
тят производители сельхоз-
техники и вагоностроители.

Автозаводы  
раскидывают сети
К началу ноября автопроизводи-
тели отчитались перед Минпро-
мторгом о созданной ими по 
всей стране сети пунктов, куда 
автовладельцы могут сдавать ав-
томобили для утилизации. По за-
мыслу чиновников это первый 
шаг к созданию в стране масш-
табной инфраструктуры по ути-
лизации старых автомобилей, 
фактически новой отрасли. Пун-
кты появились в беспрецедент-
но короткие сроки — если на 
большинстве мировых авторын-
ков такие сети формировались 
годами, то российские автопро-
изводители смогли создать ее 
всего за несколько месяцев.

Причиной стало введение в 
сентябре утилизационного сбо-
ра для защиты внутреннего рын-
ка от резкого снижения пошлин 
на автомобили после присоеди-
нения России к ВТО. Впрочем, в 
профильных ведомствах сбор в 
первую очередь объясняют борь-
бой за экологию и безопасность 
движения. Сбор платят все им-
портеры автомобилей, эти средс-
тва пойдут на утилизацию вве-
зенной машины. Автоконцерны, 
работающие в России, могут 
сбор не платить, а дать гарантии 
утилизации: организовать «на 
территории каждого субъекта, а 
также в каждом поселении, го-
родском округе с численностью 
населения 500 тыс. человек и бо-
лее» прием автомобилей, подле-
жащих утилизации.

• Размеры утилизационного 
сбора для новых легковых ма-
шин составляют 17,2–110 тыс. 
руб., подержанных — 106–700,2 
тыс. руб. Для новых грузовиков 
он составляет 75–450 тыс. 
руб., для подержанных — 
от 132 тыс. до 1,7 млн руб.
Собеседники ”Ъ“ среди авто-

производителей признают, что 
«создать сеть в столь короткие 
сроки было сложно», особенно в 
регионах, где парк невелик. 
«Сеть создавалась в первую оче-
редь на базе дилерских центров, 
которые согласились взять на се-

бя функцию приема старых ма-
шин»,— говорит один из источ-
ников ”Ъ“. «В отдельных регио-
нах, на Чукотке например, уда-
лось создать только один пункт, 
который работает на все брен-
ды»,— рассказывает руководи-
тель проектов компании «Сол-
лерс» по развитию утилизации 
автомобилей Георгий Голенев.

Но забрать автохлам у вла-
дельца — это лишь первый этап, 
больше сложностей со шредеро-
ванием автомобиля и перера-
боткой его компонентов. «Мини-
мальная инфраструктура по ути-
лизации автомобилей в России 
пока создана лишь в Централь-
ном, Северо-Западном и При-
волжском федеральных округах. 
При этом в целом по стране есть 
всего девять предприятий, кото-
рые могут полностью шредеро-
вать автомобиль, мощности по 
переработке аккумуляторов и 
шин в десятки раз меньше про-
гнозируемых потребностей»,— 
отмечает господин Голенев. Он 
подчеркивает, что по отдельным 
группам компонентов, таким 
как стекло и пластики, мощнос-
тей по переработке почти нет. В 
«Соллерсе» говорят, что при раз-
витии утилизационной сети бу-
дут учитываться «региональные 
особенности». Например, в ком-
пании считают, что на Дальнем 
Востоке «нет экономического 
смысла строить мощности для 
полного шредерования, там ав-
томобили проще спрессовать», а 
центры по глубокой переработ-
ке стекла, пластиков, резины, 
отработанных масел и других 
материалов вообще лучше цент-
рализовать на уровне федераль-
ных округов.

Еще более проблемная ситуа-
ция c грузовиками. «Сложности 
могут возникнуть у иностран-
ных производителей грузови-
ков, которые локализовали про-
изводство в России, поскольку 
разделка тяжелого грузового ав-
томобиля требует больших уси-
лий и затрат по сравнению с лег-
ковым»,— полагает один из собе-
седников ”Ъ“. Отечественным 
производителям проще — на-
пример, у КамАЗа уже есть ути-
лизационные мощности. «До 
2009 года у КамАЗа была про-
грамма Trade-in, в рамках кото-
рой старые грузовики утилизи-
ровались в Набережных Челнах, 
она будет задействована вновь и 
расширена»,— пояснили в ком-
пании. КамАЗ рассчитывает ути-
лизировать в Набережных Чел-
нах грузовики, которые будут 
сдавать в Центральном, При-
волжском и Южном федераль-
ных округах, а «в более отдален-
ных регионах участвовать в со-
здании новых утилизационных 
мощностей».

Проблемы с мотивацией
Пока технические параметры 
того, как должна производиться 
утилизация, до конца не уста-
новлены — соответствующий 
техрегламент появится, скорее 
всего, лишь к 2015 году, посколь-
ку пока ни профильные ведомс-
тва, ни автопроизводители не 
ждут большого объема утилиза-
ции. Георгий Голенев считает, 
что основной объем автомоби-
лей, за которые был уплачен 
утилизационный сбор, начнет 
поступать в пункты утилизации 
«примерно через пять-шесть 
лет», до этого, скорее всего, сда-

вать в утилизацию будут только 
аварийные автомобили.

Автопарк в России достаточно 
старый, по данным «Автостата», 
сейчас он на 22,7% состоит из ав-
томобилей старше 20 лет (см. 
диаграмму). Потенциально эти-
ми машинами могли бы быть за-
гружены утилизационные мощ-
ности на ближайшие годы, но, 
по мнению автопроизводите-
лей, стимулов сдавать старые ма-
шины в утиль почти нет. Впро-
чем, Минпромторг всерьез взял-
ся за проработку подобных мер, 
предлагая «скорректировать» 
ставки транспортного налога и 
ОСАГО в зависимости от эколо-
гического класса и возраста авто-
мобиля, а также ограничить пре-
дельный срок эксплуатации ком-
мерческого транспорта (см. ”Ъ“ 
от 13 ноября). Но пока согласо-
вать эти меры не удалось.

Не утверждены и меры подде-
ржки утилизаторов. В «Соллерсе» 
ждут, что «в ближайшее время 
правительство должно будет оп-
ределиться с порядком субсиди-
рования утилизаторов». По оцен-
кам компании, лишь в 2013 году 
на развитие системы понадобит-
ся 14,5 млрд руб. (см. схему). Соб-
рать средства за счет утилизаци-
онного сбора реально — по пред-
варительным данным ФТС, объ-
ем поступлений в бюджет от сбо-
ра за первые полтора месяца его 
действия (на 17 октября) соста-
вил около 4,8 млрд руб. Другой 
вопрос в том, где будут аккумули-
роваться деньги и как распреде-
ляться,— по данным источников 

”Ъ“, обсуждаются варианты со-
здания фонда или оператора, ко-
торый будет заниматься распре-
делением собранных денег.

Спрос из хлама
Утилизация еще в кризис показа-
ла себя как эффективная мера 
поддержки рынка. В 2010–2011 
годах госпрограмма, по которой 
автовладельцы при сдаче старо-
го автомобиля получали грант в 
50 тыс. руб. на покупку нового, 
остановила падение продаж Ав-
тоВАЗа. «Когда перед отечествен-
ными автопроизводителями 
после присоединения к ВТО поя-
вилась угроза снижения пошлин 
в первую очередь на подержан-
ные автомобили, утилизацион-
ный сбор стал самой приемле-
мой мерой защиты рынка, пос-
кольку он объясняется именно 
защитой экологии и де-факто не 
противоречит правилам ВТО»,— 
считает Михаил Пак из «Атона».

Утилизационный сбор уже в 
сентябре позволил снизить им-
порт автомобилей в Россию, пре-
жде всего грузовиков, поскольку 
ставка сбора на них выше, чем на 
легковые. По данным ФТС, в ок-
тябре импорт грузовиков (вклю-
чая LCV) из Китая упал на 93% до 
105 штук, из Германии — на 17% 
до 1087 штук, из Франции — на 
14% до 310 автомобилей. Снизил-
ся и импорт легковых автомоби-
лей: с Украины — на 67% до 
1,1 тыс. машин, из Кореи — на 
42% до 3,5 тыс. автомобилей, из 
Японии — на 25% до 22,8 тыс. ма-
шин, из Германии — на 17% до 
10,3 тыс. автомобилей.

Утилизацией решили вос-
пользоваться и другие машино-
строители, например произво-
дители сельскохозяйственной, 
дорожно-строительной и лесоза-
готовительной техники. Спрос 
на отечественную сельхозтехни-
ку начал падать еще весной на 

фоне ожиданий снижения пош-
лин после присоединения Рос-
сии в ВТО. Законопроект о введе-
нии утилизационного сбора был 
внесен в Госдуму в июле (см. ”Ъ“ 
от 16 июля). Предлагаемые став-
ки для новой сельхозтехники со-
ставляют 60–450 тыс. руб., для ле-
созаготовительной и дорожно-
строительной — 80–525 тыс. 
руб., для старой сельхозтехники 
— 150–675 тыс. руб., для дорож-
но-строительной — 175–
787,5 тыс. руб. Но против сбора 
выступило Минэкономики, и он 
до сих пор обсуждается.

Вагоностроители тоже попро-
сили ввести утилизационный 
сбор, чтобы защититься от им-
порта с Украины. Одновременно 
предлагается запустить програм-
му утилизации вагонов, чтобы 
поддержать спрос (см. ”Ъ“ от 10 
июля). Глава «Уралвагонзавода» 
Олег Сиенко рассказывал в ин-
тервью ”Ъ“ 5 сентября, что пред-
лагает «привязать» утилизацию 
«строго к производителю» и ввес-
ти утилизационный грант за ста-
рый вагон на уровне 10–15% сто-
имости. Источники ”Ъ“, знако-
мые с ситуацией, рассказывают, 
что идея утилизации вагонов 
еще согласуется с профильными 
ведомствами, но основные ее па-
раметры могут быть утверждены 
до конца года.

«Без введения сбора при пос-
тавке вагонов с Украины, запре-
та на продление срока службы 
вагонов в сочетании с предостав-
лением ”утилизационного гран-
та“ значительная часть российс-
ких вагонных заводов окажется 
на грани банкротства в 2013–
2014 годы»,— полагает гендирек-
тор «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров. Он объясняет это 
опережающим ростом цен на 
крупное вагонное литье и дру-
гие комплектующие, который 
обусловил снижение в 2011–
2012 годах EBITDA вагонострои-
телей, не имеющих собственно-
го производства литья и других 
комплектующих, до уровня 
100 тыс. руб. и менее на вагон на 
фоне высокой долговой нагруз-
ки. «В 2013 году вагоностроители 
попадают в ценовые клещи — 
цены на грузовые полувагоны в 
России уже ниже 1,9 млн руб. и в 
2013 году могут упасть ниже 
1,7 млн руб., а у украинских заво-
дов меньше долги, и в 2011 году 
за счет стабильных поставок ли-
тья по разумным ценам они по-
казали EBITDA 400–500 тыс. руб. 
на вагон»,— отмечает эксперт.

Утилизационные программы 
могут быть запущены даже в от-
ношении судов и самолетов. На-
пример, «формирование стиму-
лов для ускоренной утилизации 
судов речного и рыбопромысло-
вого флота» предусмотрено госп-
рограммой развития судострое-
ния. В госпрограмме развития 
авиапрома идет речь об утилиза-
ции самолетов «в целях обновле-
ния парка».

Егор Попов

Утилизационный сбор на пассажирские и коммерческие 
автомобили стал одной из самых обсуждаемых в россий-
ском автопроме тем осени. На поверхности — предотвра-
щение очередных экологических проблем и стремление 
властей защитить нашу страну от автохлама, импорт ко-
торого мог бы стремительно увеличиться со вступлением 
в ВТО. Вот только куда и на какие цели сбор пойдет, пока 
непонятно. В России почти отсутствует инфраструктура 
по утилизации автомобилей. Причем деньги на нее — 
еще не самая главная проблема. Основной вопрос в моти-
вации. Очевидно, что нужно мотивировать бизнес разви-
вать систему предприятий, которые будут заниматься 
утилизацией, а автовладельцев — сдавать автохлам. Но 
пока рыночные механизмы для этого неочевидны.

Начнем с автовладельцев. В России сегодня порядка 
35 млн автомобилей, из которых более половины стар-
ше 10 лет. Но вот как заинтересовать людей сдавать ав-

томобиль в утиль? На простую процедуру снятия авто-
мобиля с учета можно потратить целый день. Кроме то-
го, автомобиль нужно отвезти в пункт по утилизации, 
потратив время и деньги. Потом, вероятно, необходимо 
будет заплатить, чтобы вашу машину утилизировали. 
Лично я для этого особой мотивации не вижу. В такой 
ситуации перспективы для частного бизнеса в утилиза-
ционной отрасли неочевидны, поскольку гарантий воз-
врата капитала нет.

Минпромторг уже давал оценку, что на создание инф-
раструктуры по утилизации может потребоваться поряд-
ка $2 млрд в ближайшие несколько лет. Для привлечения 
частного бизнеса в сектор без поддержки государства не-
обходимо, чтобы утилизацию проходило 1,5–2 млн авто-
мобилей в год. Получается, что остается лишь на законо-
дательном уровне стимулировать автовладельцев сда-
вать авто в утиль. Например, вводя ограничения по экс-
плуатации старой коммерческой техники и повышая на-
логи. Но эти меры, скорее всего, будут не слишком радос-
тно восприняты населением. Вариант — стимулирова-
ние за счет субсидий. В общем, традиционный метод.

Но существует много регионов, например в Сибири, 
где автопарк невелик, при этом расстояния значительны, 
поэтому создание там утилизационных предприятий 
просто нерентабельно. Опять же более-менее большой 
объем автомобилей, за которые сейчас уплачивается 
сбор, начнет поступать утилизаторам не ранее чем через 
десять лет. Выходит, что частный бизнес пока не готов к 
тому, чтобы развивать утилизационную сеть. Остается 
только создать очередную госкорпорацию.

В ЕС первый этап программы по утилизации автомо-
билей действовал в период 1997–2006 годов, второй — до 
2015 года. Та удивительная скорость, с которой утилиза-
ционный сбор был разработан и введен у нас, заставляет 
думать, что он призван защитить не столько Россию от ав-
тохлама, сколько ее автопром от конкуренции. Причем 
не только со стороны импорта вторичной техники. Если 
попытаться смотреть более широко, то утилизация спо-
собствует обновлению рынка в целом. Именно поэтому 
на фоне снижения спроса этот механизм пытаются ис-
пользовать российские вагоностроители, производите-
ли грузовой и сельскохозяйственной техники.

 вопрос  
 цены

аналитик группы по специальным ситуациям ГК «Атон»

Михаил Пак

— Готова ли в России утилиза-
ционная сеть к приему ма-
шин, за которые был уплачен 
утилизационный сбор?
— Совершенно не готова. По су-
ти, нет у нас никакой утилизаци-
онной сети. Внутренние авто-
производители, чтобы не пла-
тить сбор, оформили договора с 
некоторыми предприятиями, 
которые занимаются переработ-
кой черного и цветного металло-
лома и имеют лицензию на рабо-
ту с опасными отходами перво-
го-четвертого классов. Это созда-
ет условия для вхождения автоза-
водов в реестр предприятий 
Минпромторга, которые осво-
бождены от уплаты сбора. То есть 
на бумаге условия для утилиза-
ции есть, а системы никакой не 
было и, к сожалению, нет.

Эксперимент по стимулиро-
ванию продаж отечественных 
автомобилей, который прохо-
дил в 2010—2011 годах, ошибоч-
но называемый «госпрограмма 
утилизации», показал, что в Рос-
сии есть несколько тысяч «пред-
приятий-утилизаторов». Но на 
практике выявилось, что далеко 
не все они действительно утили-
заторы. Это люди, которые пыта-

лись по «серой» и «черной» схе-
мам заняться реализацией эле-
ментной базы утилизируемых 
автомобилей и получить префе-
ренции, связанные с доставкой 
транспортного средства на ути-
лизацию. В процессе проведе-
ния эксперимента все убеди-
лись, что в России системы комп-
лексной утилизации транспорт-
ных средств нет.
— В каких регионах развита 
утилизационная сеть?
— Наиболее подготовленным яв-
ляется ЦФО и в первую очередь 
Московский регион, Северо-За-
падный округ — Петербург и Ле-
нинградская область, Приволж-
ский округ с достаточно высоки-
ми предпосылками создания 
системы комплексной утилиза-
ции в Самаре и Тольятти, в ЮФР 
это Краснодар и Ростов, на Урале 
— Екатеринбург, в Сибири — Но-
восибирск. Очень проблемным 
является Дальний Восток, округ, 
имеющий самый старый авто-
парк в стране.
— Какие шаги были сделаны 
для развития сети?
— Было принято решение ее со-
здавать, основываясь на трех 
принципах. Первое — это утили-

зационный сбор, второе — обя-
зательное наличие структуры, 
которая формировала бы созда-
ние инфраструктуры системы 
утилизации по региональному 
принципу с привлечением 
средств утилизационного сбора 
и предпринимательских струк-
тур, и третье — создание такой 
системы не требует отдельного 
закона, а можно ограничиться 
внесением изменений в действу-
ющее законодательство. Реали-
зовано две меры. Теперь вопрос 
в том, как направить деньги, по-
лучаемые от утилизационного 
сбора, на создание системы. 
Предлагалось создать специаль-
ный фонд, федерального опера-
тора или ГУП. Нужна структура, 
через которую будет осущест-
вляться субсидирование утили-
заторов. Возможен вариант со-
здания специализированной са-
морегулируемой организации. 
Но пока деньги от сбора оседают 
в бюджете. При этом деньги пла-
тят как раз автоконцерны, в ос-
новном зарубежные. А отечест-
венные прикрываются догово-
рами и освобождаются от сбора.
— Почему так произошло?
— Постановление правительства 
регламентирует механизм сбора 
и определяет, что производитель 
транспортного средства, располо-
женный в России, обязан доста-
вить автомобиль на утилизаци-
онную площадку и обеспечить 
безопасную утилизацию, имея 
возможность привлекать для это-
го третьих лиц. Многие пошли по 
пути привлечения организаций, 
у которых нет необходимых тех-
нических возможностей, персо-
нала и желания соблюдать эколо-
гические и санитарно-эпидемио-
логические нормы и правила. 

Система не создается. В этой ситу-
ации я рассчитываю прежде все-
го на зарубежные автоконцерны. 
Они заплатили деньги и, естест-
венно, будут спрашивать с прави-
тельства, на что были израсходо-
ваны средства.
— Что нужно сделать, чтобы 
система утилизации полно-
ценно заработала?
— Нужны мотивационные меха-
низмы для собственников транс-
портных средств. Дело в том, что 
в ближайшие пять-шесть лет бу-
дет очень мал процент выхода на 
утилизацию автомобилей, кото-
рые приобретены после 1 сен-
тября 2012 года. Можно сказать, 
что утилизаторы, подписавшие 
соглашения с автоконцернами, 
получили пять лет безоблачной 
жизни. Но при этом выбывают 
автомобили, которые приобре-
тены 10–15 лет тому назад. Нуж-
но сейчас использовать средства, 
получаемые с помощью сбора, 
для развития утилизационной 
инфраструктуры и мотивации 
владельца старого автомобиля. 
Возможно, стоит пойти по тому 
же пути выдачи утилизационно-
го сертификата, как это было в 
2010–2011 годах. Целесообразно 
внести изменения в порядок 
снятия автомобиля с учета на 
утилизацию. Предусмотрев, что 
автомобиль первично доставля-
ется на предприятие утилизато-
ра, после чего с отметкой о при-
еме автомобиля на утилизацию 
собственник или доверенное ли-
цо оформляет снятие автомоби-
ля с учета в органах ГИБДД. После 
подтверждения органами ГИБДД 
юридической чистоты автомо-
биля он подлежит утилизации.

Интервью взял  
Егор Попов

— На какой стадии находит-
ся создание сети по утилиза-
ции автомобилей в России?
— Это задача на несколько лет 
— три–пять как минимум. На-
чав с эксперимента в рамках 
программы утилизации, мы в 
полной мере осознали, насколь-
ко фундаментальна задача пере-
хода на цивилизованные осно-
вы завершения жизненного 
цикла автомобилей. Что касает-
ся следующего этапа внедрения 
принципа ответственности 
производителей за безопасную 
утилизацию, то на сегодня ос-
новная работа сделана. В рам-
ках исполнения закона и поста-
новления о сборе составлены и 
опубликованы соответствую-
щие перечни пунктов приема 
машин, подлежащих утилиза-
ции. Мы сейчас их выверяем и 
уточняем.

Наша цель — покрыть всю 
территорию страны. Конечно, 
будут сложности в некоторых 
труднодоступных районах — 
там, где подчас либо нет автомо-
билей и дилерских центров, ли-
бо мала плотность населения и 
машины продаются штучно. 
Рассчитывать на то, что в регио-
нах, где парк невелик, появится 
полноценная утилизационная 

сеть, не стоит. Мы обсуждаем, 
как машины из этих регионов 
передать в другие, где будут 
мощности по глубокой перера-
ботке. Еще одна проблема — не 
везде есть мощности по безопас-
ной разборке машин. Нужно 
взвешенно определить соотно-
шение между пунктами разбор-
ки и переработчиками вторич-
ных материалов. В предложен-
ной системе взимания сборов 
мы применяем взвешенный 
подход — когда одна часть про-
изводителей налаживает работу 
сети, а другая участвует в форми-
ровании системы финансами. 
Местные производители могут 
выступать как в одной, так и в 
другой роли.
— Очевидно, что мощности 
не только по безопасной раз-
борке и шредированию авто-
мобилей, но и по утилиза-
ции их компонентов, в том 
числе аккумуляторов, шин, 
есть в Центральной России. 
Но в Сибири и на Дальнем 
Востоке их практически нет. 
Что делать с этой проблемой?
— Развитию утилизационной 
базы за Уралом необходим оп-
ределенный стимул. Им могут 
стать субсидии на развитие ин-
фраструктуры. Мы также отчет-

ливо понимаем, что нужен ком-
плексный подход. Необходимо 
планировать расположение 
утилизационных мощностей с 
учетом такого важного фактора, 
как спрос на продукты перера-
ботки. Кроме того, создаваемая 
утилизационная сеть с глубо-
кой переработкой компонентов 
должна быть экономически эф-
фективной.
— А как конкретно будет осу-
ществляться поддержка со-
здания утилизационной ин-
фраструктуры?
— На этапе становления нам не-
избежно придется компенсиро-
вать выпадающие доходы пере-
работчиков, которые не обеспе-
чены ни экономически оправ-
данным объемом переработки, 
ни финансово-экономическим 
положением на начальном эта-
пе реализации инвестпроекта. 
Эту задачу решат субсидии. В ка-
ком объеме и по какому меха-
низму — согласовываем с кол-
легами в Минэкономики и 
Минфине. Если возникнут про-
блемы с логистикой, будем их 
нивелировать за счет четких 
планов развития.
— Когда утилизационная от-
расль получит необходимое 
для полноценной работы ко-
личество автомобилей?
— Если коротко, то когда мы 
достигнем необходимых объ-
емов обновления парка ма-
шин. Для полноценной работы 
отрасли необходимо перераба-
тывать 3 млн машин в год. Это 
пока невозможно, но, если мы 
реализуем весь комплекс мер 
по обновлению автопарка, ско-
рее всего, через три–пять лет 
отрасль может стать самодоста-
точной и будет привлекать не-

обходимые средства и инвесто-
ров без господдержки.
— Какие это могут быть меры?
— Мы имеем в виду экономи-
ческие стимулы — когда эксплу-
атация старых, небезопасных и 
неэкологичных автомобилей 
станет невыгодной. Начиная со 
страховых выплат и заканчивая 
налоговой нагрузкой, которая 
не должна увеличиваться, а 
должна быть дифференцирова-
на. В конце концов мы все хотим 
дышать чистым воздухом.
— Какими будут первоочеред-
ные шаги?
— Во-первых, нужно, чтобы ре-
ально заработала система техос-
мотра. Раньше было много наре-
каний. Она не выполняла долж-
ным образом свои функции ба-
рьера на пути небезопасных ма-
шин. По новым правилам вся от-
ветственность за неисправное 
транспортное средство ложится 
на владельцев и станции техобс-
луживания. Этот новый подход 
призван кардинально поменять 
систему. Теперь она должна 
стать эффективным фильтром 
для неэкологичных автомоби-
лей. Если в результате проверок 
автомобилей на дорогах выяс-
нится, что и этого недостаточно, 
мы совместно с МВД обсуждаем 
возможность прямых запретов 
на использование старых авто-
мобилей, работающих по ли-
цензионным перевозкам. Даль-
ше — вопросы экономического 
стимулирования выбытия 
транспортных средств. Повто-
рюсь, мы не сторонники пря-
мых запретов. Этот процесс дол-
жен быть стимулирован эконо-
мически.

Интервью взял  
Егор Попов

«Наша цель — покрыть  
всю территорию страны»

Алексей Рахманов,
Замминистра промышленности и торговли 

«В России системы комплексной 
утилизации транспортных 
средств нет»

Юрий Воронцов,
Заместитель гендиректора ПК «Втормет»  

Деньги на создание системы 
— не главная проблема.  
Основной вопрос в мотивации
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Рок-группа «Парк Горького» (Gorky Park) 
отметила 25-летний юбилей концертом в «Крокус Сити Холле». 
Подробности — в завтрашнем номере ”Ъ“

Дэниел Крейг стал самым 
высокооплачиваемым Бондом
Дэниел Крейг стал самым высокооплачива-
емым исполнителем роли Джеймса Бонда. 
В среднем за один фильм бондианы он по-
лучает £9,6 млн. Больше всего Крейг зара-
ботал за еще не снятые ленты. В сентябре 
2012 года он подписал контракт на £31 млн 
на два фильма (ранее сообщалось, что сум-
ма контракта составила £20 млн). За «007: 
Координаты ”Скайфолл“» актер получил 

$17 млн; за «Квант милосердия» — $7 млн; 
а за «Казино ”Рояль“» — $3 млн.

Следом за Дэниелом Крейгом идет 
Пирс Броснан, в среднем получавший по 
£8,7 млн за каждый фильм об агенте 007. 
Больше всего актер получил за «Умри, но не 
сейчас» ($16,5 млн) и «И целого мира мало» 
($12 млн).

Средний гонорар Шона Коннери, пер-
вого Джеймса Бонда, в переводе на сов-
ременный курс составил около £3 млн за 

фильм (при этом за первую ленту «Доктор 
Ноу» он получил $17 тыс.); Роджера Мура — 
$6,3 млн; а Тимоти Далтона — $5,4 млн.

23-й фильм бондианы «007: Координа-
ты ”Скайфолл“» вышел на экраны в октяб-
ре 2012 года, когда в Великобритании и дру-
гих странах отмечался 50-летний юбилей с 
момента выхода «Доктора Ноу». Новая лен-
та собрала в прокате более $500 млн, став 
самым прибыльным фильмом франшизы. 
Lenta.ru

КИНО

В концертном зале «Мир» 
на Цветном бульваре про-
шли «Негромкие концерты» 
певицы Елки, которая вот 
уже больше года остается 
флагманом отечественной 
популярной музыки. Атмос-
феру квартирника прочувс-
твовал БОРИС БАРАБАНОВ.

Согласно данным, опуб-
ликованным недавно агентс-
твом Intermedia, Елка (насто-
ящее имя — Елизавета Иван-
цив) самая высокооплачивае-
мая певица молодого поколе-
ния. Ее участие в корпоратив-
ном мероприятии вашей ком-
пании обойдется в €100 тыс. 
Таким успехом Елка обязана 
песням с альбома «Точки рас-
ставлены», который вышел в 
свет ровно год назад. Редкий 
случай — диск не был прило-
жением к шлягеру-блокбас-
теру «Прованс». Радиостанци-
ям, ориентированным на ком-
мерческое звучание, и без него 
было чем поживиться на плас-
тинке — песни одна за другой 
возглавляли списки популяр-
ности. Певица, которую адеп-
ты хип-хопа тут же обвинили 
в предательстве корней, оказа-
лась гибким существом, склон-
ным к росту и экспериментам. 
Один из них — «Негромкий 
концерт», а точнее, два. Место 
действия — комфортный сидя-
чий зал на Цветном бульваре.

В трейлере шоу, размещен-
ном на YouTube, певица поч-
ти не улыбалась. Название про-
граммы и звучание первой ве-
щи наводили на мысли о низ-
ком темпе и акустическом зву-
чании. Елка начала с джазовой 
версии всеми любимого «Про-
ванса» с лидирующим роялем: 
это была даже не версия, а ва-
риация на тему — с недопеты-
ми строчками и без припева. 
С первых нот все противилось 
караоке. У госпожи Иванцив 
хватило бы таланта и вокаль-
ной пластики, чтобы выдер-
жать в подобном духе весь ве-
чер, и он тоже вышел бы запо-
минающимся. Но заснуть зри-
телям не удалось как минимум 
из-за монологов между песня-
ми. Украинская девушка любит 

поговорить. В своих публич-
ных спичах она старается избе-
гать как личных тем, так и об-
щественно-политических. Мо-
нологи не утомляли. За Елкой 
вообще интересно наблюдать 
во всех ее проявлениях.

В концепции этого вечера не 
было никакого информацион-
ного повода — ни нового дис-
ка, ни круглой даты, ни праз-
дника, просто желание пока-
зать новый саунд. И тем не ме-
нее певице несли очень мно-
го цветов, а среди несущих бы-
ло много детей. Вероятно, у пе-
вицы с таким именем не может 
быть по-другому, даже если она 
первым делом вычеркнула из 
списка песен на этот вечер лю-
бимый малышами номер «На 
большом воздушном шаре», 
даже когда в репертуаре есть 

песня Михея «Сука-любовь» — 
вряд ли в исполнении Елки 
она могла оскорбить хоть чей-
нибудь слух. О таком интерпре-
таторе, как она, может мечтать 
любой автор. Неожиданным 
и логичным выглядело вклю-
чение в программу песни Вла-
ди из «Касты» «Сочиняй мечты» 
— Елка снялась в популярном 
клипе на нее, но, вопреки бы-
тующему мнению, не пела жен-
скую партию. Теперь все встало 
на свои места. Влади вышел на 
сцену прямо из зала, как и Па-
вел Воля, с которым Елка ис-
полнила дуэтный номер «Маль-
чик». В общем-то и покойному 
Бобби Хеббу не было бы стыд-
но за Елкину версию «Sunny».

В программе прозвучала и 
новая вещь «Лети, Лиза», напи-
санная автором лучших треков 
альбома «Точки расставлены» 
Егором Солодовниковым. Оте-
чественная эстрада редко дает 
такие поводы очаровываться. 
В размеренном развитии этой 
вещи есть и щемящий лиризм, 
свойственный главным герои-
ням советской эстрады, и ци-
вилизованный саунд, и точные 
слова, и краткость, а главное 

— есть чувство, что Елка мо-
жет расти, развиваться дальше, 
несмотря на то что формула ус-
пеха была вроде бы найдена в 
«Провансе».

Никакого камерного вечера 
у Елки не получилось — это ста-
ло ясно, когда она спела насы-
щенный электроникой и дид-
жейскими скретчами «Город 
обмана». Скорее была история 
о том, что, найдя наконец свою 
песню и своего автора и полу-
чив хорошие ангажементы, мо-
лодая девушка может всерьез 
думать о том, что делать даль-
ше. У нее за спиной есть акком-
панирующий состав, которому 
под силу меняться вслед за пе-
вицей. Стоит упомянуть опыт-
ного барабанщика Бориса Ио-
нова, крепких духовиков Кон-
стантина Куликова и Олега Ос-
тапчука и гитариста Дмитрия 
Тюзе, к счастью, не переняв-
шего ни ноты у своих старших, 
вскормленных хард-роком кол-
лег. У Елки в голосе — традиция 
в диапазоне от Аллы Пугачевой 
и Земфиры до Эми Уайнхаус и 
Адель. Еще чувство юмора, чу-
тье на песню и музыкальная 
эрудиция. Все, что нужно.

КОНЦЕРТ ПОП

Шлягер 
в хорошем окружении
В зале «Мир» спела Елка

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Вечное непопадание
Завершился Римский кинофестиваль

Интрига Римского кинофес-
тиваля разрешилась не луч-
шим, но закономерным об-
разом. Жюри во главе с аме-
риканским режиссером 
Джеффом Николсом прису-
дило главный приз — «Золо-
той Марк Аврелий» фильму 
его соотечественника Лар-
ри Кларка «Девушка из Мар-
фы». Награды помельче до-
стались итальянцам, фран-
цузам и мексиканцам. 
О том, почему без призов 
остались фильмы из России 
и с Украины,— АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

По поводу итальянцев даже 
ничего объяснять не надо: они 
— с тремя картинами в конкур-
се — были обречены на внима-
ние жюри, однако последнее 
явно перестаралось, присудив 
спецприз фильму «У Али голу-
бые глаза» Клаудио Джованне-
зи; награду за режиссуру — Па-
оло Франки («Они называют это 
летом»); а за женскую роль — 
Изабелле Феррари из того же 
фильма. «Али» рассказывает о 
проблемах мультикультурной 
молодежи, что становится все 
более актуальным для Италии. 
Фильм же Паоло Франки посвя-
щен вечной проблеме любов-
ных пар — как сохранить све-
жесть отношений. Таких было 
несколько в конкурсе, и все ока-
зались отмечены призами жю-
ри. Жереми Элькаим (француз-
ский фильм «Рука об руку») при-
знан лучшим актером. Еще од-
на французская любовная пси-
ходрама — «Я, ты и мы» — сня-
та Жаком Дуайоном по моти-
вам его супружеской жизни с 
Джейн Биркин. Их дочь Лу Ду-
айон играет ветреную герои-
ню, которая в течение 140 ми-
нут экранного времени, а это 
совсем немало, никак не может 
выбрать между двумя мужчина-
ми. Но награда досталась не ей, 
а Мэрилин Фонтен — как само-
му обещающему юному дарова-
нию. Что совершенно справед-
ливо: без нее фильма бы просто 
не было — именно она оказыва-
ется умнее своих непутевых ро-
дителей, к тому же она куда бо-
лее лаконична и артистична.

Восточная Европа и Азия на 
римском празднике жизни ока-
зались отодвинуты на перифе-
рию, несмотря на любовь арт-
директора Марко Мюллера к 
этим территориям. Отобранное 
им и показанное в последний 
день фестиваля «Вечное воз-
вращение» Киры Муратовой по 
уровню режиссуры стоило всех 
остальных фильмов конкурса 
вместе взятых. Но для того что-
бы оценить эту шутку гения, не-
обходим контекст. Только он 
позволяет понять, зачем десят-
ки раз повторять одну и ту же 
сцену с появлением в кварти-
ре одинокой женщины ее быв-

шего однокурсника, требую-
щего немедленного совета, ко-
го выбрать в его метаниях меж-
ду «двумя прекрасными женщи-
нами» — женой и любовницей. 
Этот скетч с условными маска-
ми и гэгами разыгрывают па-
тентованные муратовские акте-
ры и типажи — от малоизвест-
ных одесских до таких как Олег 
Табаков, Алла Демидова и Сер-
гей Маковецкий. Все это — не 
что иное, как фрагменты кино-
проб, оставшихся от некоего 
режиссера, которые после его 
внезапной смерти необходимо 
втюхать потенциальному фи-
нансисту. Комедию о горестной 
природе кинотворчества, зави-
симого от тысяч банальных об-
стоятельств, Муратова переби-
вает моментами убийственно-
го абсурда и пронзительной ме-
ланхолии. Апофеоз последней 
— героиня Ренаты Литвиновой, 
возлежащая на тигрового окра-

са мещанской подушке: красо-
та, раздавленная пошлостью. 
Или торжествующая над ней.

Когда мы обсуждали карти-
ну после просмотра, Кира Ге-
оргиевна вспомнила мою дав-
нюю статью о ее фильме «Увле-
ченья»: она называлась «Легкая 
муза». Дело в том, что новая ра-
бота из того же разряда, а легко-
мыслия, настоящего или мни-
мого, на фестивалях не любят. 
Когда у жюри к тому же нет клю-
ча к затеянной игре, непонятны 
ее правила — результат практи-
чески предрешен. Джефф Ни-
колс хороший режиссер, в свое 
время жюри ФИПРЕССИ в Ве-
не дало ему путевку в жизнь, 
поощрив своим призом дебют-
ную картину «Огнестрельные 
истории». Но он существует в су-
губо американском контексте, в 
крайнем случае включаясь в за-
падноевропейский. Даже этни-
ческая цветистость «Небесных 
жен луговых мари» Алексея Фе-
дорченко не нашла полного по-
нимания. Хотя Николс, конеч-
но, не все решал сам. Напри-
мер, в жюри был наш режис-
сер и продюсер Тимур Бекмам-
бетов. Но наш он теперь только 
отчасти, к тому же и ему чужд 

бескомпромиссный авторский 
контекст — а именно таков он у 
Муратовой, да и у Федорченко.

Римский фестиваль еще мо-
лод, но именно на нем прояви-
лось противоречие, характер-
ное и для киноконкурсов со ста-
жем. Теперь в жюри редко вво-
дят критиков и историков ки-
но, способных расширить про-
странство сравнения. И получа-
ется, что в конкурсе, условно го-
воря, Муратова, а судит ее Бек-
мамбетов. Или наоборот.

Если римскому жюри и уда-
лось все же поощрить талант-
ливых людей, они все были ро-
дом с американского континен-
та. Мексиканский фильм «Что-
бы не умереть» (режиссер Энри-
ке Риверо) награжден за опера-
торскую работу. «Жизнь в моте-
ле» (режиссеры Габриэль Поль-
ски и Алан Польски) получила 
приз за сценарий. Что касается 
главной награды «Девушке из 
Марфы» (см. ”Ъ“ от 16 ноября), у 
жюри скорее сработал пиетет пе-
ред ветеранским именем Ларри 
Кларка, чем инстинкт по-настоя-
щему качественного кино. Ведь 
для прогрессивных американ-
цев Кларк — такая же священная 
корова, как для нас Муратова.

В корпусе Бенуа Государс-
твенного Русского музея от-
крылась большая ретрос-
пективная выставка клас-
сика советского изобрази-
тельного искусства Дмитрия 
Жилинского. Один из глав-
ных героев «сурового стиля» 
обернулся, по мнению КИ-
РЫ ДОЛИНИНОЙ, подлин-
ным певцом эпохи застоя.

Очень своевременная полу-
чилась выставка. Для тех, кто 
несколько дней назад оплаки-
вал 30-летие со дня похорон 
Брежнева, кто чтит в своей и 
своих родителей юности «ста-
бильность» и «предсказуе-
мость», это просто праздник ка-
кой-то. Для тех же, кто помнит 
сам или кому передалась по на-
следству память о безвоздуш-
ном пространстве последних 
десятилетий полужизни совет-
ской власти, выставка станет 
грозным предупреждением.

И это при том, что сам Дмит-
рий Дмитриевич Жилинский 
ни разу не политический ху-
дожник. Он, может быть, са-
мый последовательный в со-
ветском искусстве певец чело-
века творческого труда. Пиа-
нисты, дирижеры, скрипачи, 
художники, скульпторы, писа-
тели — не портретная галерея, 
а какой-то гимн советской ин-
теллигенции. И даже гимнас-
ты на его самой знаменитой 
картине середины 1960-х годов 
выглядят так, будто только на 
миг, ради заботы о красоте те-
ла, отложили книги и перья, 
которыми они лакировали 
свои души. У Жилинского над 
людьми искусства всегда па-
рит ангел с трубой славы, сами 
герои глядят не на вас, а прямо 
в вечность, спины их прямы, а 
глаза бездонны. Это не реалис-
тические портреты, это явно 
«портреты души». Так прекрас-
ный именно в своей некраси-
вости Святослав Рихтер у Жи-
линского предстает чуть ли не 
Цезарем, голубые (а они у него 
как будто действительно были 

голубыми) глаза Пушкина рас-
пахнуты миру, как у Аленки с 
одноименной шоколадки, а 
сам художник на своих авто-
портретах то как Геракл с уби-
енным зверем на руках, то как 
луврский Малатеста с портрета 
Пьеро делла Франчески. Все 
классические ассоциации к ис-
кусству Жилинского не случай-
ны. Оно чрезвычайно цитатно 
— тут и Курбе, и Энгр, и рус-
ская иконопись, и ранний Ре-
нессанс. Недаром и большинс-
тво работ Жилинского написа-
но не маслом, а темперой — 
техника сложная, трудоемкая, 
зато каждым мазком своим на-
прямую отсылающая к вели-
ким предшественникам.

Этот разговор не столько с 
великими, сколько о великом, 

о большом, важном, вечном 
Жилинский ведет на протяже-
нии всей своей жизни. Но вот 
на выставке в Русском музее он 
очень быстро превращается в 
тотальный самоповтор. Чем 
сильнее сделаны ранние вещи 
художника (а бал тут правят все 
те же «Гимнасты СССР»), тем гу-
ще банальность найденных им 
некогда так удачно, но стертых 
от постоянной носки сюжетов 
и приемов. 

Вообще-то эта выставка со-
чинена художником о любви и 
красоте. И того и другого здесь 
много: и мать, и первая жена 
Жилинского Нина, верность 
которой в ее долгой болезни 
была притчей во языцех мос-
ковского бомонда, и вторая же-
на Венера, родившая 73-летне-
му мужу сына, и сам этот Ко-
ленька, во всех видах, кудрях и 
розовом теле занимающий 
чуть ли не целый зал. Много ис-
торической памяти — о рас-
стрелянном отце, о погибшем 
брате, о Христе, Лоте и осмеян-
ном сыновьями Ное. Много 

красоты — потому что в инди-
видуальном пантеоне Жилинс-
кого живут только красивые 
(читай — ни на кого другого не 
похожие) люди. Все так. Вот 
только вся эта семидесятничес-
кая честность, духовность и ин-
теллигентская вера в победу 
искусства сегодня страшнее от-
кровенной продажности мате-
рых соцреалистов. Здесь нет 
иронии и здорового цинизма 
андерграундной культуры, нет 
сопротивления или хотя бы 
спора, здесь тишина и умирот-
ворение. Прекрасный сон за-
пертого в клетку существа, вы-
нужденного жить в воздухе, 
разреженном до полной пусто-
ты. Это очень застойное искус-
ство. И очень пугающее — в 
этот мир сугубо личного про-
странства, прямых как доска 
метафор, отгороженных от все-
го и всех домов, отчаянно не 
хочется. Но судя по тому, как 
хорошо в нем себя чувствует 
большинство зрителей выстав-
ки Жилинского, он гораздо 
ближе, чем нам кажется.

 ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Душное время
Выставка Дмитрия Жилинского в Русском музее

Ларри Кларк получил 
главный приз Римско-
го кинофестиваля 
за фильм о быте техас-
ских подростков 
«Девушка из Марфы»  
ФОТО AFP

Выступлением 
на «тихом концерте» 
в зале «Мир» певица 
Елка показала себя 
продолжательницей 
традиций 
от Аллы Пугачевой 
до Эми Уайнхаус  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЕЛКИ

На выставке 
Дмитрия Жилинского 
в Русском музее 
даже в пейзажах 
ощущается спертый 
воздух застоя  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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спорт

Юко Кавагути и Александр 
Смирнов победили на пятом 
этапе Гран-при в Париже в со-
ревновании спортивных пар 
и по сумме набранных бал-
лов в серии, в которой ранее 
в Шанхае были вторыми, столь 
же уверенно, как и Татьяна Во-
лосожар с Максимом Транько-
вым, вышли в финал. Гаранти-
ровала себе выступление 
6–9 декабря в Сочи завоевав-
шая во Франции бронзу Юлия 
Липницкая. Шансы сохранила 
и серебряный призер этапа 
Елизавета Туктамышева, а вот 
танцоры Екатерина Рязано-
ва—Илья Ткаченко, ставшие 
в столице Франции третьими, 
в финал не пробились.

Выступление в Париже Юко 
Кавагути и Александра Смирно-
ва — безупречное в короткой 
программе и с ошибкой партнер-
ши при исполнении параллель-
ного прыжка в произвольной — 
в целом впечатление оставило 
благоприятное. Давно замечено, 
что знаменитый тренер Тамара 
Москвина умеет свои дуэты про-
вести по сезону так, что к глав-
ным его стартам обе постановки 
оказываются доведенными до со-
вершенства. А вот безошибочно-
го исполнения своих мини-ше-
девров, фирменным знаком ко-
торых всегда были и остаются 
уникальные поддержки, Юко Ка-
вагути и Александру Смирнову 
удается добиться не всегда.

Вот почему госпожа Москви-
на, комментируя ”Ъ“ успех подо-
печных в Париже, в своих оцен-
ках была сдержанна. «Самым 
важным было сохранить здесь 
свою позицию, которая в итоге 
стала для фигуристов пропуском 
в финал Гран-при в Сочи,— отме-
тила тренер.— Никаких принци-
пиальных изменений в про-
граммы Юко и Саши мы к фина-
лу, а также к чемпионатам Рос-
сии, Европы и мира вносить уже 
не собираемся, а сконцентриру-
емся на работе над качеством ка-
тания». Тамара Москвина внесла 
также ясность в вопрос о неучас-
тии в турнире чемпионов мира 
из Германии Алены Савченко и 
Робина Шолковы. По ее словам, 
партнерша не смогла быстро вос-
становиться после заболевания, 
с которым выступала на втором 
этапе серии в Канаде. Из-за курса 
прописанных ей антибиотиков 
она приступила к активным тре-
нировкам лишь за два дня до 
предполагаемого выезда в Па-
риж. «Естественно, за такой ко-
роткий срок фигуристы не смог-
ли обрести необходимые для хо-
рошего выступления кондиции 
и, не желая рисковать, в Париж 
не поехали»,— сказала она. По 
информации ”Ъ“, Алена Савчен-
ко и Робин Шолковы обратились 
в Международный союз конько-
бежцев (ISU) с просьбой перенес-
ти их второй в серии старт из 
Франции в Японию, где в конце 
нынешней недели пройдет за-
ключительный этап серии Гран-
при, однако ISU их доводы во 
внимание не принял.

Успешно выступили в Пари-
же и обе российские одиночни-

цы. Юлия Липницкая захватила 
лидерство в короткой програм-
ме. Однако в произвольной вос-
питанница Этери Тутберидзе до-
пустила ряд погрешностей и от-
катилась на третью позицию, 
что, впрочем, не помешало ей 
стать участницей финала Гран-
при. А вот Елизавета Туктамыше-

ва, в начале сезона из-за «болез-
ней подросткового возраста» вы-
глядевшая не так уверенно, как 
год назад, кажется, постепенно 
из кризиса выходит. И, хотя ее 
короткая программа была оце-
нена третьей, уверенный прокат 
произвольной вывел ученицу 
Светланы Веретенниковой и 
Алексея Мишина на вторую ито-
говую позицию — после амери-
канки Эшли Вагнер. Таким обра-
зом, вероятность того, что и Тук-
тамышева окажется в списке фи-
налисток, довольно высока. Для 
этого японки Мао Асада и Акико 
Судзуки должны через неделю у 

себя дома занять два первых мес-
та в любом порядке, что, скорее 
всего, и произойдет.

А вот бронза, доставшаяся во 
Франции нашим танцорам Ека-
терине Рязановой и Илье Ткачен-
ко, пропуском в Сочи не стала. 
Для реализации единственного 
шанса россиянам, тренировав-
шимся в США у Игоря Шпиль-
банда, надо было кровь из носа 
обыграть пару Анна Каппелли-
ни—Лука Ланотте. Однако италь-
янцы, несмотря на падение парт-
нера во время исполнения твиз-
лов в произвольной программе, 
все-таки получили серебро, а по-
бедили чемпионы Европы фран-
цузы Натали Пешала—Фабьен 
Бурза. Таким образом, французс-
кий и итальянский дуэты обеспе-
чили себе право участия в фина-
ле Гран-при, куда ранее уже отоб-
рались канадцы Тесса Виртю—
Скотт Мойр, а также россияне 
Екатерина Боброва—Дмитрий 
Соловьев.

Валерия Миронова

ФИГуРноЕ КАТАнИЕ

В Сочи через Париж
Пара Юко Кавагути—Александр Смирнов  
и одиночница Юлия Липницкая пробились в финал Гран-при

Лидер отечественного бобс-
лея Александр Зубков вели-
колепно начал сезон. В ми-
нувший уикенд его экипаж-
четверка одержал в амери-
канском Парк-Сити вторую 
подряд победу в рамках ро-
зыгрыша Кубка мира.

Пилот Александр Зубков к 
своим 38 годам накопил очень 
внушительную коллекцию на-
град. Собственно с его именем в 
основном связан бурный про-
гресс российского бобслея, кото-
рый вид, долго находившийся в 
тени, пережил в прошлом деся-
тилетии. В коллекции Зубкова 
есть золото мирового чемпиона-
та, две награды Олимпийских 
игр — серебро и бронза, а также 
шесть званий обладателя Кубка 
мира. Четыре из них добыты как 
раз в состязаниях четверок — 
последний раз в предыдущем ро-
зыгрыше. И, кажется, после ны-
нешнего сезона таких званий у 
Зубкова может оказаться уже 
пять. Во всяком случае, чтобы 
возглавить минувшей весной 
кубковый зачет, ему хватило 
трех побед на девяти этапах Куб-
ка. А сейчас в активе Зубкова их 
уже две — несмотря на то что с 
начала серии прошло ровно 
столько же соревнований.

Экипаж Александра Зубкова с 
разгоняющими Алексеем Него-
дайло, Дмитрием Труненковым 
и Максимом Мокроусовым вы-
играл оба американских этапа. 
Неделю назад он победил на 
трассе в Лейк-Плэсиде, а в минув-
ший уикенд — в Парк-Сити. Оба 
раза основным его противником 
был олимпийский чемпион 
2010 года Стивен Холкомб из 
США. В Лейк-Плэсиде Зубков 
обогнал его на 0,19 секунды, в 
Парк-Сити — на 12.

Эти успехи, несомненно, име-
ют особенную ценность. Дело в 
том, что для Стивена Холкомба и 
тот и другой этапы были домаш-
ними. А знание трассы в бобслее 
считается довольно весомым ко-
зырем. Неслучайно, комменти-
руя итоги соревнований в Парк-
Сити, Холкомб признался, что 
проигрыши российскому бобс-
леисту были для него чрезвычай-

но обидными. В то же время он 
признался, что не видит в них 
ничего экстраординарного: «Зуб-
ков — пожалуй, единственный 
пилот из тех, что продолжают вы-
ступать, который превосходит 
меня в опыте».

Дополнительную же стои-
мость достижениям Александ-
ра Зубкова придает тот факт, что 
не так давно именно в США 
сборная России, лидером кото-
рой он давным-давно является, 
потерпела самую болезненную 
неудачу за последние годы. В 
феврале, на чемпионате мира в 

Лейк-Плэсиде, она не смогла за-
воевать ни одной медали.

После того мирового первенс-
тва у президента Федерации боб-
слея и скелетона России Георгия 
Беджамова и созрела мысль об 
обновлении тренерского штаба 
команды и приглашении на 
пост ее руководителя известного 
зарубежного специалиста — им 
стал канадец Пьер Людерс. Ка-
жется, отличные ноябрьские вы-
ступления Александра Зубкова 
могут служить доказательством 
того, что этот кадровый ход за 
год с небольшим до Олимпиады 
в Сочи себя оправдал. Во всяком 
случае после своих выигрышей 
сам пилот отмечал эффектив-
ную работу нового главного тре-
нера сборной России.

В двойках дела у Александра 
Зубкова, которого в этой дисцип-
лине разгоняет Дмитрий Тру-
ненков, результаты пока, правда, 
гораздо скромнее. В Лейк-Плэси-
де он финишировал в конце топ-
десятки, в Парк-Сити — в конце 
топ-шестерки.

Алексей Доспехов

БоБСЛЕй

Александр Зубков оказался быстр на разгон
Он выиграл оба стартовых этапа Кубка мира

РЕЗуЛьТАТ

Хоккей
Чемпионат КХЛ
16.11. «Торпедо»—ЦСКА 1:6. «Локомотив»—
«Лев» 2:1 (овертайм). «Северсталь»—«Динамо» 
(М) 4:2. «Витязь»—СКА 2:3. «Атлант»—«Слован» 
0:2. «Спартак»—«Ак Барс» 1:3. «Донбасс»—
«Салават Юлаев» 4:1. «Динамо» (Р)—
«Нефтехимик» 6:4. 17.11. «Сибирь»—«Амур» 
3:2. 18.11. «Авангард»—«Автомобилист» 3:0. 
«Югра»—«Трактор» 2:1 (овертайм). «Барыс»—
«Металлург» (Мг) 3:5. «Атлант»—«Лев» 2:1. 
«Спартак»—«Нефтехимик» 2:1. «Локомотив»—
ЦСКА 3:2. «Торпедо»—«Слован» 3:2 (буллиты). 
«Северсталь»—СКА 4:3 (буллиты). «Динамо» 
(Мн)—«Динамо» (М) 2:3 (овертайм).

Футбол
Чемпионат Англии
12-й тур. «Арсенал»—«Тоттенхем» 5:2 (Мерте-
закер, 24; Подольски, 42; Жиру, 45+1; Касорла, 
60; Уолкотт, 90+1 — Адебайор, 10; Бейл, 71). 
«Ливерпуль»—«Уиган» 3:0 (Суарес, 48, 58; Хосе 
Энрике, 66). «Манчестер Сити»—«Астон Вилла» 
5:0 (Силва, 43; Агуэро, 54 (пен.), 67; Тевес, 
65 (пен.), 74). «Ньюкасл»—«Суонси» 1:2 (Ба, 
90+3 — Мичу, 58; де Гузман, 87). «Куинс Парк 
Рейнджерс»—«Саутгемптон» 1:3 (Хойлетт, 49 — 
Ламберт, 23; Панчеон, 45+2; Антон Фердинанд, 
83 (автогол)). «Рединг»—«Эвертон» 2:1 (Ле 
Фондре, 51, 79 (пен.) — Нейсмит, 10). «Вест-
Бромвич»—«Челси» 2:1 (Лонг, 10; Одемвингие, 
50 — Азар, 39). «Норвич»—«Манчестер Юнайтед» 
1:0 (Пилкингтон, 60). Положение команд. 
1. «Манчестер Сити» — 28 очков. 2. «Манчестер 
Юнайтед» — 27. 3. «Челси» — 24. 4. «Вест-Бром-
вич» — 23. 5. «Эвертон» — 20. 6. «Арсенал» — 19.

Чемпионат Испании

12-й тур. «Осасуна»—«Малага» 0:0. 
«Валенсия»—«Эспаньол» 2:1 (Виера, 16; Соль-
дадо, 90 (пен.) — Лонго, 31). «Барселона»—
«Сарагоса» 3:1 (Месси, 16, 60; Сонг, 28 
— Монтаньес, 24). «Реал»—«Атлетик» 5:1 
(Ауртенче, 12 (автогол); Рамос, 30; Бенземе, 
32; Озиль, 56; Хедира, 72 — Ибай Гомес, 42). 

«Депортиво»—«Леванте» 0:2 (Мартинс, 40; 
Баркеро, 82). Положение команд. 1. «Бар-
селона» — 34 очка. 2. «Атлетико» — 28 (после 
11 матчей). 3. «Реал» — 26. 4. «Леванте» — 20. 
5. «Малага» — 19. 6. «Бетис» — 19 (11). 

Чемпионат Италии

13-й тур. «Ювентус»—«Лацио» 0:0. «Наполи»—
«Милан» 2:2 (Гёкхан Инлер, 4; Инсинье, 30 — 
Эль-Шаарави, 44, 82). «Болонья»—«Палермо» 
3:0 (Джилардино, 22; Габбьядини, 44 (пен.); 
Диаманти, 48 (пен.)). «Катания»—«Кьево» 
2:1 (Альмирон, 51, 85 — Андреолли, 90+3). 
«Фиорентина»—«Аталанта» 4:1 (Гонсало 
Родригес, 5; Аквилани, 42, 45+2; Тони, 49 
— Бонавентура, 32). «Интер»—«Кальяри» 2:2 
(Паласио, 10; Астори, 82 (автогол) —Сау, 43, 
66). «Сиена»—«Пескара» 1:0 (Валиани, 31). 
«Удинезе»—«Парма» 2:2 (Ди Натале, 9; Робер-
то Перейра, 50 — Маркьонни, 46; Палладино, 
89). Положение команд. 1. «Ювентус» 
— 32 очка. 2. «Интер» — 28. 3. «Фиорентина» 
— 27. 4. «Наполи» — 27. 5. «Лацио» — 23. 6. 
«Катания» — 19.

Чемпионат Германии

12-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—
«Гройтер–Фюрт» 3:1 (Левандовский, 3, 15 
(пен.); Гётце, 42 — Штибер, 5). «Боруссия» 
(Менхенгладбах)—«Штутгарт» 1:2 (Штранцль, 
7 — Гарник, 8; Броуверс, 72 (автогол)). 
«Ганновер»—«Фрайбург» 1:2 (Абделлауэ, 
33 (пен.) — Шмид, 12; Розенталь, 55). 
«Нюрнберг»—«Бавария» 1:1 (Фойльнер, 46 — 
Манджукич, 3). «Гамбург»—«Майнц» 1:0 (Сон 
Хён Мин, 63). «Айнтрахт»—«Аугсбург» 4:2 
(Мельдерс, 7 (автогол); Айгнер, 32; Майер, 
52, 75 (пен.) — Ко Чжа Чхёл, 45+1; Мельдерс, 
64). «Байер»—«Шальке» 2:0 (Шюрле, 45; 
Кисслинг, 67). «Вердер»—«Фортуна» 2:1 
(Петерсен, 51; Де Брёйне, 82 — Лангенеке, 10 
(пен.)). Положение команд. 1. «Бавария» 
— 31 очко. 2. «Шальке» — 23. 3. «Айнтрахт» — 
23. 4. «Боруссия» (Д) — 22. 5. «Байер» — 21. 
6. «Ганновер» — 17. 

Чемпионат Франции

13-й тур. «Лорьян»—«Лилль» 2:0 (Бурийон, 24; 
Корнье, 69). ПСЖ—«Ренн» 1:2 (Нене, 21 — Алес-

сандрини, 13; Фере, 35). «Аяччо»—«Сошо» 0:1 
(Буур, 10 (автогол)). «Труа»—«Нанси» 3:3 (Нгойи, 
20; Ниве, 81, 87 (пен.) — Пюигренье, 32; Мойо, 
33; Андре Луис, 45+1). «Эвиан»—«Сент-Этьен» 
2:2 (Рабиу, 48; Ангула, 80 — Градель, 9, 28). 
«Брест»—«Бастия» 3:0 (Туре, 45, 67; Бен-Басат, 
61 (пен.)). «Валансьен»—«Монпелье» 1:1 (Пу-
жоль, 39 — Шарбоннье, 15). «Лион»—«Реймс» 
3:0 (Уэбер, 45 (автогол); Гомис, 73; Лисандро 
Лопес, 90). Положение команд. 1. «Лион» 
— 25 очков (после 12 матчей). 2. ПСЖ — 23. 
3. «Марсель» — 23 (11). 4. «Сент-Этьен» — 22. 
5. «Валансьен» — 22. 6. «Ренн» — 22.

Баскетбол
Евролига
Первый групповой этап. Шестой тур
Группа С. «Анадолу Эфес» (Турция)—«Милан» 
(Италия) 77:71. «Каха Лабораль» (Испания)—
«Олимпиакос» (Греция) 72:89. Положение 
команд. 1. «Жальгирис» (Литва) — 11 очков. 
2. «Анадолу Эфес» — 10. 3. «Олимпиакос» — 
10. 4. «Милан» — 8. 5. «Цедевита» (Хорватия) 
— 8. 6. «Каха Лабораль» — 7.

Единая лига ВТБ

Шестой тур. Группа А. «Спартак» 
(Россия)—«Красные крылья» (Россия) 61:63. 
УНИКС (Россия)—«Азовмаш» (Украина) 89:67. 
Группа В. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—
ЦСКА (Россия) 48:90. «Локомотив-Кубань»—
«Триумф» 74:65. 

Чемпионат НБА

16.11. «Филадельфия»—«Юта» 99:93. 
«Индиана»—«Даллас» 103:83. «Детройт»—
«Орландо» 106:110. «Нью-Орлеан»—
«Оклахома-Сити» 95:110. «Миннесота»—
«Голден Стейт» 98:106 (Швед, 22 очка, 
3 подбора, 7 передач, 1 блок-шот; Кириленко 
(оба — «Миннесота»), 18 очков, 6 подборов, 
4 блок-шота). «Мемфис»—«Нью-Йорк Никс» 
105:95. «Сакраменто»—«Атланта» 96:112. 
«Портленд»—«Хьюстон»119:117 (овер-
тайм). «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Финикс» 
114:102. 17.11. «Бостон»—«Торонто» 107:89. 
«Вашингтон»—«Юта» 76:83. «Шарлотт»—

«Мемфис» 87:94. «Кливленд»—«Даллас» 
95:103. «Милуоки»—«Нью-Орлеан» 117:113. 
«Сан-Антонио»—«Денвер» 126:100. «Лос-
Анджелес Клипперс»—«Чикаго» 101:80. 
«Финикс»—«Майами» 88:97.

Волейбол
Чемпионат России
Седьмой тур. «Кузбасс» (Кемерово)—
«Белогорье» (Белгород) 2:3. «Прикамье» 
(Пермь)—«Факел» (Новый Уренгой) 1:3. «Урал» 
(Уфа)—«Локомотив» (Новосибирск) 0:3. 
«Динамо» (Краснодар)—«Локомотив» (Харьков) 
3:1. «Динамо» (Москва)—«Губерния» (Нижний 
Новгород) 0:3. «Искра» (Одинцово)—«Шахтер» 
(Солигорск) 3:1. «Грозный»—«Газпром-Югра» 
(Сургут) 1:3. «Зенит» (Казань)—«Ярославич» 
(Ярославль) 3:0.
Положение команд. Красная группа. 
1. «Факел» — 13 очков. 2. «Искра» — 12. 
3. «Динамо» (К) — 12. 4. «Локомотив» (Х) — 
9. 5. «Губерния» — 9. 6. «Динамо» (М) — 8. 
7. «Прикамье» — 3. 8. «Шахтер» — 3.
Синяя группа. 1. «Зенит» — 18 очков. 
2. «Локомотив» (Н) — 18. 3. «Газпром-Юг-
ра» — 15. 4. «Урал» — 14. 5. «Белогорье» 
— 12. 6. «Кузбасс» — 11. 7. «Ярославич» — 7. 
8. «Грозный» — 4.

Теннис
Кубок Дэвиса. Финал
Чехия—Испания 2:2
16.11. Радек Штепанек—Давид Феррер 3:6, 
4:6, 4:6. Томаш Бердых—Николас Альмагро 6:3, 
3:6, 6:3, 6:7 (5:7), 6:3. 17.11. Бердых—Штепа-
нек—Марсель Гранольерс—Марк Лопес 3:6, 7:5, 
7:5, 6:3. 18.11. Бердых—Феррер 6:2, 6:3, 7:5.
Матч Штепанек—Альмагро завершился после 
подписания номера в печать.

Мини-футбол
Чемпионат мира в Таиланде
Финал. Бразилия—Испания 3:2 (овертайм). 
Матч за 3-е место. Италия—Колумбия 3:0.

Пятый этап серии Гран-при в Париже
Мужчины. 1. Такахито Мура (Япония) — 230,68 балла. 2. Джереми Эбботт (США) — 227,63. 
3. Флоран Амодио (Франция) — 214,25.
Женщины. 1. Эшли Вагнер (США) — 190,63 балла. 2. Елизавета Туктамышева — 179,62. 
3. Юлия Липницкая — 179,31. … 6. Полина Коробейникова (все — Россия) — 144,82.
Спортивные пары. 1. Юко Кавагути—Александр Смирнов (Россия) — 187,99 балла. 
2. Меган Дюгамель—Эрик Рэдфорд (Канада) — 186,71. 3. Стефания Бертон—Онджей Готарек 
(Италия) — 169,49. … 5. Ксения Столбова—Федор Климов (Россия) — 166,73.
Танцы. 1. Натали Пешала—Фабьян Бурза (Франция) — 168,90 балла. 2. Анна Каппеллини—Лука 
Ланотте (Италия) — 153,26. 3. Екатерина Рязанова—Илья Ткаченко (Россия) — 146,03. 
…7. Екатерина Пушкаш—Джонатан Геррейро (Россия) — 128,26.

Второй этап Кубка мира 
в Парк-Сити (США)
Бобслей
Четверки. 1. Россия-1 (Александр Зубков, 
Дмитрий Труненков, Алексей Негодайло, 
Максим Мокроусов) — 1.36,26. 2. США (пилот 
Стивен Холкомб) — 1.36,38. 3. Германия (пилот 
Мануэль Махата) — 1.36,40… 7. Россия-2 
(Александр Касьянов, Максим Белугин, Ильвир 
Хузин, Николай Хренков) — 1.36,85.
Двойки. 1. США (Стивен Холкомб, Кертис 
Томасевич) — 1.37,40. 2. США (Кари Батнер, 
Чарльз Беркели) — 1.37,43. 3. Германия 
(Франческо Фридрих, Джино Герхарди) — 
1.37,50… 6. Россия (Александр Зубков, 
Дмитрий Труненков) — 1.37,61.
Скелетон
1. Мартинс Дукурс (Латвия) — 1.39,71. 2. 
Александр Крекель (Германия) — 1.39,76. 
3. Александр Третьяков — 1.39,82… 8. 
Сергей Чудинов (оба — Россия) — 1.40,70.

Благодаря победе  
в Париже Юко Кавагу-
ти и Александр Смир-
нов гарантировали  
себе участие в финале 
Гран-при в Сочи   
ФОТО AFP

Экипаж Александра 
Зубкова был самым 
быстрым на двух под-
ряд этапах Кубка мира

КАдРы
Анатолий Журавлев сдал кандидатский минимум
Анатолий Журавлев утвержден президиумом Всероссийской феде-
рации плавания (ВФП) в качестве кандидата на пост главного тре-
нера сборной России. От приставки «кандидат» он избавится, пос-
ле того как его назначение будет согласовано с Министерством 
спорта. Сложность тут в том, что контракт с нынешним наставни-
ком сборной Андреем Воронцовым истекает только в конце года. 
Впрочем, господин Воронцов в структуре федерации оставаться не 
намерен и будет искать работу за границей.

Отметим, что до сих пор Анатолий Журавлев работал с юниорс-
кой сборной России. Под его руководством летом 2012 года сборная 
одержала победу в общекомандном зачете на чемпионате Европы.

Глава ВФП Владимир Сальников, который в субботу был переиз-
бран на президентский пост, отметил, что утверждение Анатолия 
Журавлева было ожидаемым. «Он добился хороших результатов с 
юниорской командой, которая выступает успешно на протяжении 
последних лет. Так что это решение было вполне логичным»,— 
сказал господин Сальников. «Р-Спорт»
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спорт Бобслей 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ   «Формула-1»

[1] >
Проигравшая — 0:3 — «Парма» 

подала протест на результат матча, 
однако Контрольно-дисциплинар-
ный комитет UEFA оставил его в си-
ле, оштрафовав армейцев за хули-
ганское поведение их фанатов на 
100 тыс. швейцарских франков и за-
ставив одну домашнюю еврокубко-
вую встречу проводить при пустых 
трибунах. А ЦСКА, одолев «Парму», в 
итоге выиграл второй по значимос-
ти европейский клубных турнир. 

Сравнительно легко отделаться 
армейцам помогло то обстоятельс-
тво, что в дисциплинарном регла-
менте UEFA было просто не предус-
мотрено техническое поражение для 
команды в подобной ситуации. «Зе-
ниту» же на заседании КДК РФС, ко-
торое, как сообщил президент РФС 
Николай Толстых, скорее всего, со-
стоится в четверг, его избежать будет 
трудно — как и в сентябре «Торпедо».

Инцидент в Химках попадает 
под действие п. 1 ст. 102 дисципли-
нарного регламента РФС. В нем ука-
зывается, что «вмешательство в ход 
матча лиц, не являющихся игрока-
ми и официальными лицами клуба, 
повлекшее прекращение матча», 
наказывается именно поражением 
со счетом 0:3, штрафом 500 тыс. 
руб., а также, возможно, проведени-
ем без зрителей или на нейтраль-
ном стадионе в другом городе от од-
ного до пяти матчей.

При этом регламент уточняет, что 
клуб, выступающий в гостях, несет от-
ветственность «за любые нарушения, 
допущенные зрителями, входящими 
в его группу поддержки (то есть лица-
ми, находящимися на местах стадио-
на, выделенных клубу принимающей 
стороной)». Согласно документу, зри-
тели, располагающиеся на этих мес-
тах, считаются его болельщиками — 
«если не будет доказано иного».

В «Динамо» сразу же подчеркнули, 
что нисколько не сомневаются в том, 
что суровое наказание ждет именно 
«Зенит». Президент клуба Геннадий 
Соловьев сказал, что такие случаи 
«нельзя спускать на тормозах».

Представители «Зенита», однако, 
дали понять, что с жесткими санкци-
ями в отношении клуба вряд ли со-
гласятся, а его гендиректор Максим 
Митрофанов сделал заявление, похо-
жее на демарш. «Ответственность, ко-
торую должен нести ”Зенит“, нам не-
понятна. Вход на стадион, досмотр, 

продажа билетов осуществлялись 

”Динамо“. Поэтому наши акционеры 
и спонсоры (владельцем команды яв-
ляется ”Газпром“.— ”Ъ“) могут край-
не негативно отнестись к тем реше-
ниям, при принятии которых будет 
производиться злоупотребление оп-
ределенными положениями регла-
мента»,— сказал господин Митрофа-
нов, пояснив, что «лица, бросавшие 
на поле предметы, не установлены». 
Он добавил, что, если «злоупотребле-
ния» будут зафиксированы, «возмож-
но, будет принято решение о том, что 

”Зенит“ не будет продолжать участие 
в розыгрыше чемпионата России».

Фанаты «Зенита» рассказывали, 
что билеты в сектор, откуда в Антона 
Шунина прилетела петарда, продава-
лись не через фан-клуб петербурж-
цев, а «полусвободным способом» — 
в том числе непосредственно в Хим-
ках. По их мнению, это могло позво-
лить проникнуть на трибуны «прово-
каторам».

Руководитель пресс-службы «Зе-
нита» Евгений Гусев вчера вообще 
сказал, что «ответственность за срыв 
матча полностью лежит на ”Дина-
мо“ как на организаторе». С его точ-
ки зрения, технического поражения 
заслуживает московский клуб.

Дело особой важности
Громкий скандал в Химках между 
тем уже выплеснулся за чисто фут-
больные рамки. В ГУ МВД России по 
Московской области сообщили, что 
по факту нанесения Антону Шуни-
ну травм возбуждено уголовное де-
ло по статье «Хулиганство» — при-
чем оно будет находиться на особом 
контроле у МВД. В пресс-службе ве-
домства проинформировали о том, 
что после изучения записей камер 
видеонаблюдения были задержаны 
три молодые женщины, болеющие 
за «Зенит». Предположительно, од-
на из них и бросила на поле петар-
ду, которая вывела из строя вратаря.

Источник в правоохранительных 
органах уточнил «Интерфаксу», что 
пиротехнические средства проноси-
лись на стадион «внутриполостным 
способом» в презервативах: около 
двух десятков были обнаружены в 
женском туалете арены.

Но рассматривать химкинское 
происшествие как отдельный, экстра-
ординарный эпизод полицейские не 
хотят. Вчера стало известно о том, что 
МВД РФ подготовило обращение в 
РФС, в котором настаивает на изуче-
нии причин, «способствующих совер-
шению зрителями противоправных 
действий». В ведомстве отмечают воз-
росшее количество таких действий 
на футбольных матчах в России 
(см. справку на этой странице) и то, 
что регламентом Российской фут-
больной премьер-лиги предусматри-
вается и ответственность организато-
ров за обеспечение безопасности на 
матчах. По мнению полицейских, 
последние часто «самоустраняются от 
исполнения своих обязанностей» и, 
по сути, не оказывают никакой помо-
щи правоохранительным органам.

МВД уже не впервые предъявляет 
претензии футбольным властям. Так, 
в октябре начальник ГУ МВД по Ниже-
городской области Иван Шаев пре-
дупредил областное правительство и 
руководство местного футбольного 
клуба о том, что встреча чемпионата 
России между «Волгой» и петербург-
ским «Зенитом» 11 ноября, а также иг-
ра со «Спартаком» 17 ноября могут 
быть перенесены в другой город из-за 

проблем с обеспечением безопаснос-
ти на местном стадионе «Локомотив». 
Полицейских не устраивала слиш-
ком маленькая вместимость гостево-
го сектора (см. ”Ъ“ от 20 октября).

Одновременно выяснилось, что в 
рамках разработки закона «Об орга-
низации и проведении в РФ чемпио-
ната мира по футболу 2018 года» в 
МВД РФ проанализировали ситуацию 
с обеспечением безопасности на оте-
чественных стадионах. Она была 
признана крайне неудовлетворитель-
ной. И эта позиция была доведена до 
сведения футбольных чиновников.

Тем временем сами фанаты счи-
тают, что отчасти в том, что российс-
кие матчи превратились в опасные 
для их участников события, винова-
ты как раз правоохранительные ор-
ганы. Президент Всероссийского 
объединения болельщиков (ВОБ) 
Александр Шпрыгин, комментируя 
инцидент в Химках, призвал не де-
лать фанов «исчадием ада» и «осью 

зла». По его словам, по крайней ме-
ре их досмотр при входе на стадион 
— «дело полиции» и она не осущест-
вила его «должным образом».

Средством, которое способно ис-
править ситуацию, считается так на-
зываемый закон о болельщиках, 
проект которого в начале ноября 
был одобрен правительством РФ и 
теперь будет рассматриваться Госду-
мой. Предполагается, что он будет 
принят в ближайшее время и всту-
пит в силу начиная со следующего го-
да. Законопроектом предлагается 
ввести административную ответс-
твенность для собственников и поль-
зователей объектов спорта, осущест-
вляющих подготовку и проведение 
официальных спортивных соревно-
ваний в случае несоответствия места 
проведения спортивного соревнова-
ния установленным требованиям, а 
также ужесточение правил поведе-
ния для болельщиков. В частности, 
для них предусматривается реализа-
ция билетов только при предъявле-
нии удостоверения личности; круп-
ные штрафы за хулиганство; арест 
сроком на 15 суток за особо дерзкие 
выходки и запрет на посещение 
спортивных соревнований.

Однако генеральный секретарь 
Профсоюза футболистов и тренеров 
России Николай Грамматиков сомне-
вается, что закон о болельщиках по-

может справиться с волной хулиган-
ских актов. «Все самые необходимые 
инструменты — как технические, 
так и юридические — для выявле-
ния, профилактики и наказания на-
рушителей и так есть»,— пояснил он.

Господин Грамматиков назвал под-
московный скандал «закономерным 
явлением в рамках тех отношений, 
которые сложились у футбольных 
властей с фанатами в последние го-
ды». Попытки их контролировать, «за-
игрывать с ними» — скажем, создани-
ем ВОБ — привели, по его словам, к 
обратному эффекту: болельщики ста-
ли неконтролируемыми. «Вместо тех, 
кто в состоянии приносить клубу до-
ход, становиться его партнерами, на 
трибунах доминируют хулиганы, для 
которых норма — нецензурная 
брань, а теперь уже иногда и нападе-
ние на футболистов»,— отметил гос-
подин Грамматиков.

Николай Грамматиков уверен, что 
«исправить положение в одночасье 
не удастся»: «Клубы пытаются перело-
жить ответственность друг на друга, а 
нужна постоянная работа с болель-
щиками, понимание того, что в дол-
госрочной перспективе ставка долж-
на быть сделана не на одного-двух 
VIP-фанов и тысячи хулиганов, а на 
максимально широкий круг воспи-
танных и состоятельных людей».

Алексей Доспехов

ИнцИДент

Болеющие 
сраму не имут

Четверка Зубкова  
выиграла этап  
Кубка мира  
в Парк-Сити (США)

Себастьян Феттель стартовал на Гран-при США 
с pole position и мог досрочно завоевать звание 
чемпиона «Формулы-1»

ЧемПИонАт РоССИИ По ФутБолу

Армейцы закрепились на позициях
ЦСКА уверенно лидирует в чемпионате

лидер первенства цСКА не дал шанса 
конкурентам подобраться к первому 
месту. Вчера армейцы весьма убеди-
тельно — 3:0 — разделались с «Амка-
ром». Преследователь московского клу-
ба «Анжи» на своем поле сыграл вничью 
— 0:0 — с «Ростовом» и теперь отстает от 
фаворита уже на пять очков. от группы 
лидеров все больше отдаляется «Спар-
так», не сумевший обыграть аутсайдера 
«Волгу» (1:1), из-за травм заканчивав-
шую матч вдевятером.

Лидер чемпионата ЦСКА вчера провел, 
возможно, самый легкий матч сезона. В 
«Лужниках» армейцы настолько убедитель-
но раскатали «Амкар», что было трудно по-
верить в то, что три с половиной месяца на-
зад пермяки нанесли фавориту поражение. 
Встреча, по сути, закончилась на 25-й мину-
те, когда гости сами себе организовали пе-
нальти, не сумев толком вынести мяч из 
штрафной. Одиннадцатиметровый реали-
зовал Расмус Эльм, а после перерыва «Ам-
кар» добили раззабивавшийся в последнее 
время Ахмед Муса и Александр Цауня.

Тур вообще сложился для ЦСКА весьма 
удачно. Вчера один из конкурентов армей-
цев — «Анжи» — на своем поле не смог 
обыграть «Ростов» (0:0). Махачкалинцы так 
и не пробили великолепного голкипера 
ростовчан Стипе Плетикосу, спасшего для 
своей команды одно очко. А другому пре-
следователю ЦСКА — «Зениту» — вполне 
могут засчитать техническое поражение в 
субботнем матче с «Динамо» (см. материал 
на этой странице).

«Спартак» после серии из трех побед сыг-
рал вничью с «Волгой» и откололся от груп-

пы лидеров. Выезд в Нижний Новгород по-
лучился настолько обескураживающим, 
что даже главный тренер москвичей Унай 
Эмери признал закономерность результата. 
«По сегодняшней игре мы не заслуживали 
победы»,— резюмировал испанец. С его уст 
редко срываются подобные слова, но на 
этот раз они были совершенно уместны.

Этой встречей «Спартак» словно давал 
понять, что в его плотном графике есть мат-
чи и поважнее: во вторник красно-белым 
предстоит судьбоносная битва с «Барсело-
ной» в Лиге чемпионов. И сколько бы Унай 
Эмери ни говорил, что всю неделю его по-
допечные готовились именно к матчу с ни-
жегородцами, держали в уме только бли-
жайшую схватку, факты не позволяли пове-
рить испанскому тренеру. Иначе зачем в се-
редине второго тайма, когда разворачива-
лись основные события, менять двух глав-
ных креативщиков — Игоря Горбатенко и 
Хосе Хурадо? Зачем оставлять в запасе ос-
новного защитника Марека Сухи? Зачем бе-
речь Кима Чельстрема — связующее звено 
между обороной и атакой? Оба в середине 

недели сыграли за свои сборные, однако у 
лидеров — ЦСКА, «Зенита» и «Анжи» — иг-
роки тоже разъезжались по национальным 
командам, но никто из фаворитов чемпио-

ната не посчитал необходимым предостав-
лять им отдых. А Унай Эмери предоста-
вил… и потерял в Нижнем Новгороде два 
очка, хотя победа уже была готова свалить-
ся «Спартаку» в руки.

В матче с «Волгой» москвичам не игра-
лось легко, но они вели в счете после восхи-
тительного по силе и точности удара со 
штрафного Дмитрия Комбарова (нижего-
родцы забили ответный мяч в концовке 
первого тайма). Дело в другом: «Волга» за-
канчивала встречу вдевятером, причем не 
по вине арбитра. Просто главный тренер 
хозяев Гаджи Гаджиев сделал три ранние за-
мены и уже не мог повлиять на игру, когда 
Александр Шуленин и Илья Максимов 
один за другим получили травмы. Однако, 
даже имея преимущество в двух футболис-
тов, «Спартак» не сумел организовать толко-
вый штурм ворот, да и вообще создать хотя 
бы один по-настоящему опасный момент.

Потеря двух очков в Нижнем Новгороде 
обернулась для красно-белых потерей од-
ной строчки в турнирной таблице. С чет-
вертого места их потеснил «Рубин», а вплот-

ную — на расстояние одного очка — к 
«Спартаку» подобралась «Кубань», разгро-
мившая на выезде «Мордовию» — 3:0. Кро-
ме того, москвичи все больше отдаляются 
от лидера чемпионата: ЦСКА их опережает 
уже на десять очков.

В минувшем туре в чемпионате России 
произошло одно знаковое возвращение. 
После четырехлетней паузы команду пре-
мьер-лиги возглавил один из самых титуло-
ванных отечественных тренеров Валерий 
Газзаев. В 2008 году он провел последний 
матч во главе ЦСКА, потом работал на Укра-
ине с киевским «Динамо», а в Россию вер-
нулся президентом «Алании», стоявшим за 
спиной сына — Владимира Газзаева, воз-
главлявшего владикавказцев. Однако кош-
марный первый круг, по ходу которого 
«Алания» очутилась в зоне вылета, потребо-
вал возвращения Валерия Газзаева на пост 
главного тренера команды, которую он в 
1995 году сделал чемпионом. Возвращение 
не получилось триумфальным: «Алания» на 
своем поле уступила «Рубину» 0:2.

Петр Кузнецов

16-й тур
«Волга»—«Спартак» 1:1
Салугин, 45+3 — Комбаров, 13.
«Алания»—«Рубин» 0:2
Маркано, 57; Касаев, 62.
ЦСКА—«Амкар» 3:0
Эльм, 25 (пен.); Муса, 73; Цауня, 90+2.
«Мордовия»—«Кубань» 0:3
Степанец, 18 (автогол); Бальде, 27; Озбилиз, 49. Нереализо-
ванный пенальти: Панченко («Мордовия»), 87 (вратарь).
«Анжи»—«Ростов» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М O
1. ЦСКА 16 13 0 3 30:13 39

2. «Анжи» 16 10 4 2 29:16 34

3. «Зенит» 15 10 3 2 30:13 33

4. «Рубин» 16 10 0 6 26:15 30

5. «Спартак» 16 9 2 5 31:21 29

6. «Кубань» 16 9 1 6 27:18 28

7. «Терек» 15 9 1 5 20:21 28

8. «Локомотив» 15 6 4 5 22:18 22

9. «Краснодар» 15 5 4 6 23:21 19

10. «Динамо» 15 6 0 9 15:23 18

11. «Амкар» 16 5 3 8 17:26 18

12. «Ростов» 16 3 5 8 14:22 14

13. «Крылья Советов» 15 3 4 8 15:29 13

14. «Волга» 16 3 3 10 17:29 12

15. «Алания» 16 2 4 10 18:29 10

16. «Мордовия» 16 2 2 12 16:36 8

19.11: «Крылья Советов»—«Локомотив», «Краснодар»—«Терек».

И С т о Р И я  В о П Р о С А
Г Р о м К И е  П Р о И С Ш е С т В И я  н А  Ф у т Б о л е 
В  2 0 12  Г о Д у

18 марта в Москве, сразу после встречи 
«Локомотив»—«Анжи», в защитника махачка-
линской команды Кристофера Самбу с трибун 
был брошен банан. О наказании хулигана не 
сообщалось.

12 августа на «Арене Химки», в ходе матча 
ЦСКА—«Анжи», игрок махачкалинцев Мубарак 
Буссуфа был облит с трибун неизвестной жид-
костью. О наказании хулигана не сообщалось.

19 августа в Махачкале, на игре 
«Анжи»—«Зенит», произошла потасовка между 
болельщиками, переросшая в столкновения 
с полицией. Серьезно пострадал один из ли-
деров санкт-петербургских фанатов Александр 
Румянцев. КДК РФС оштрафовал «Анжи» на 
340 тыс. руб.

23 августа в Москве на стадионе «Локо-
мотив», во время и после матча Лиги Европы 
между «Анжи» и голландским «АЗ Алкмар», 
было задержано более 80 столичных фанатов, 
которые пришли болеть против дагестанцев. 
Они скандировали националистические лозун-
ги и бросали на поле файеры.

20 сентября группа неизвестных раз-
бросала около базы «Динамо» в Новогорске 
файеры и листовки с оскорблениями и угроза-
ми. 19 октября там же во время тренировки 
игроки и тренеры были обстреляны из ружей 
для пейнтбола.

25 сентября в Калининграде матч 1/16 
финала Кубка России между «Балтикой» и «Зе-
нитом» дважды прерывался из-за поведения 
болельщиков гостей. Они выходили на поле, 
бросали файеры и повредили около 50 кре-
сел. РФС оштрафовал «Балтику» на 140 тыс. 
руб. за «необеспечение принимающей сторо-
ной общественного порядка и безопасности».

26 сентября в Москве из-за летевших 
на поле дымовых шашек и файеров на 51-й 
минуте арбитром был прекращен матч 1/16 
финала Кубка между «Динамо» и «Торпедо», 
проходивший на стадионе имени Стрельцова. 
Было зафиксировано несколько драк, задержа-
но более 30 человек. РФС присудил «Торпедо» 
техническое поражение со счетом 0:3 и оштра-
фовал клубы на 200 тыс. руб. каждый.

11 ноября в Нижнем Новгороде, после 
матча «Волги» с «Зенитом», петербургские 
болельщики устроили пожар в гостевом сек-
торе, где также сломали 430 кресел. КДК РФС 
оштрафовал «Зенит» на 200 тыс. руб.

17 ноября на игре «Волги» со «Спар-
таком» задержано около 50 болельщиков 
красно-белых. Во время матча с гостевого 
сектора несколько раз запускалась пиротехни-
ка, из-за задымления арбитр приостанавливал 
игру. Кроме того, на поле летели выломанные 
кресла (всего сломано около 520 сидений).

И С т о Р И я  В о П Р о С А
К А К  Б о Р о л И С ь  С  Ф у т Б о л ь н ы м И 
х у л И ГА н А м И  З А  Р у Б е ж о м

В Англии вопрос борьбы с беспорядками на 
футбольных матчах остро встал в 1980-х годах. 
Принятию решительных мер предшествовали 
несколько трагедий, последней из которых 
стала давка на стадионе «Хиллсборо» 15 ап-
реля 1989 года (погибли 96 человек). После 
этого была создана правительственная ко-
миссия во главе с лордом Питером Тейлором, 
расследовавшая обстоятельства случившегося 
и выработавшая рекомендации, реализация 
которых сделала английские стадионы одними 
из самых безопасных в мире.

Приоритетным направлением стала модер-
низация футбольной инфраструктуры. Помимо 
новшеств, которые просто делали спортивные 
сооружения более комфортными, клубы обяза-
ли установить различные системы безопасности 
(например, камеры видеонаблюдения). Необхо-
димость реконструкции арен заставила команды 
резко понять цены на билеты. Это стало эф-
фективной мерой по отсечению болельщиков-
маргиналов и вынудило привлекать на стадионы 
более солидную публику. Одновременно борьба 
с хулиганами была объявлена общенациональ-

ной задачей, санкции к ним были существенно 
ужесточены. Клубы стали вводить запреты на 
посещение матчей для замеченных в нарушении 
порядка лиц и отказываться от сотрудничества 
с хулиганскими сообществами. В полицейских 
управлениях создали подразделения, которые 
сосредоточились на борьбе с особо агрессив-
ными группировками фанатов.

В Италии в начале 2000-х годов был 
принят специальный закон о противодействии 
футбольному хулиганству. Он предусматривает 
жесткие санкции — от крупных штрафов до ли-
шения свободы — за организацию беспоряд-
ков, метание на поле различных предметов, 
препятствование проведению матчей. Одной 
из последних мер стало введение обязатель-
ных идентификационных карт, без которых 
клубы не продают билеты на выездные матчи.

В Польше незадолго до Евро-2012 
власти объявили войну футбольным хулиганам. 
В частности, проводились многочисленные 
аресты лидеров группировок, а при пресечении 
беспорядков полиция не стеснялась использо-
вать слезоточивый газ и водометы.

Петарда, залетевшая 
в штрафную «Динамо» 
из сектора с болельщиками 
«Зенита» и ранившая врата-
ря Антона Шунина, может 
обернуться для петербурж-
цев техническим поражени-
ем и еще рядом санкций  
  фОТО ДМиТРия ЛЕбЕДЕВА

циТАТА

В нем содержится, в частности, 
 такая норма: если хулиган, кото
рому временно запрещен доступ 
на все спортивные мероприятия, 
нарушил запрет, он подлежит ад
министративному аресту на срок 
до 15 суток. Уже сама по себе эта 
норма права дисциплинирует 
гражданина, оказывает профи
лактическое воздействие
— Владимир Колокольцев,
министр внутренних дел РФ, о проекте 
закона о болельщиках, в интервью ”Ъ“, 
опубликованном 13 ноября

прямая  
речь
Кто должен  
отвечать?

Павел Крашенинников, председатель 
 комитета Госдумы по гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и процессуальному 
 законодательству, председатель попечи-
тельского совета Федерации хоккея России:
— Хулиганка, чья вина будет доказана. А если 
это была организованная группа, то судить их 
будут уже по более тяжким статьям. Какие-то 
специальные законы нам не нужны, стадио-
ны — это территория России, и там должны 
 исполняться все действующие законы. Но при 
этом необходимы соответствующие меры бе-
зопасности. Если будет доказана связь этой 
болельщицы с клубом, то он также понесет 
 ответственность.

Динияр Билялетдинов, футболист:
— Должны ответить и организаторы матча, 
и конкретный болельщик, и клуб этого болель-
щика. Мне кажется, раз петарда прилетела со 
стороны болельщицкой трибуны «Зенита», то 
сделал это болельщик «Зенита». Наказывать 
за такие действия нужно в соответствии с рег-
ламентом, закон для всех один. Конечно, коли-
чество подобных инцидентов можно умень-
шить, но фанаты всегда найдут способ пронес-

ти петарды на стадион. И это не значит, что нуж-
но проводить матчи без болельщиков, мер про-
писанных в регламенте будет достаточно.

Игорь Лебедев, зампред Госдумы (ЛДПР):
— Ответить должен тот человек, который бросил 
петарду. Наказание должно быть по всей стро-
гости закона, вне зависимости от возраста и по-
ла фаната. Пора довести до конца хоть один по-
добный инцидент. Иначе скоро люди будут бо-
яться приходить на стадион вместе с семьями. 
Они уже сейчас начинают бояться. Глупо винить 
кого-то одного в том, что происходит такой бес-
предел. Виновата футбольная система в целом. 
Футбол в России болен, и приход нового прези-
дента ничего не изменил.

Алимжан Тохтахунов, президент 
Отечественного футбольного фонда:
— Тот, кто виноват, а также администрация ста-
диона. Устроители матча должны следить за 
тем, кто заходит, кто в каком секторе сидит. 
В этом случае всегда легко вычислить наруши-
теля и найти его. Сейчас же я слышал, что пре-
зидент «Зенита» заявил, что петарда была бро-
шена не из сектора болельщиков «Зенита». По-
этому наказание команды тремя очками выгля-
дит в данной ситуации не очень хорошо. А во-
обще болельщики не должны допускать подоб-
ных вещей. Но для этого нужны законы, ужесто-
чающие ответственность именно болельщиков 
во время спортивных мероприятий. Стадионы 
давно пора везде и всюду оснастить камерами. 
«Химки» — небольшой стадион, и там каждого 
можно было проверить и перепроверить от ми-
зинца до последнего волоска.
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